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Зарплата – 55 000 рублей;
График работы – сменный

•
Зарплата – от 43 000 рублей;
График работы – сменный

Зарплата – 46 000 рублей; 
График работы – сменный

Зарплата – от 44 000 - 62 000 рублей;
График работы – сменный

Зарплата – от 60 000 - 100 000рублей;
График работы – сменный

Зарплата – от 40 000 - 55 000 рублей; 
График работы – сменный

Зарплата – 42 000 - 47 000 рублей 
График работы – сменный;

СПЕЦИАЛИСТ ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ПОДДЕРЖКИ

НА ДОРОГЕ МОСКВА -
РЯЗАНЬ ОТКРЫЛИ 
ДЛЯ ДВИЖЕНИЯ 
ДВА НОВЫХ ОБХОДА

Что Дмитрий Песков рассказал французскому 
изданию Le Point - 18:00 (мск) и стр. 2

Как идут наши 
переговоры 
с Америкой?

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Много ль Беларусь 
нам дает молока?
95 процентов импорта идет в Россию. 
А колбас и сосисок - все 97! - стр. 12 Бе
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Цена свободная

Пятница - воскресенье, 25 - 27 апреля

Читайте на стр. 8Читайте на стр. 8      Продолжение на стр. 5Продолжение на стр. 5    

Александр ГАМОВ, 
Любовь МОИСЕЕВА

Дочь основателя ЛДПР 
рассказала «Комсомольской 
правде» о политических 
прогнозах своего отца.

25 апреля - день рождения Владимира 
Жириновского (ему исполнилось бы 79), 
которого уже называют политическим про-
роком, ведь его предсказания сбываются 
одно за другим. 

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:

Зеленский 
будет 
последним 
президентом 
Украины
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аОПУБЛИКОВАНА СХЕМА ОПУБЛИКОВАНА СХЕМА 
ПЕРЕКРЫТИЯ ДВИЖЕНИЯ ПЕРЕКРЫТИЯ ДВИЖЕНИЯ 
НА 9 МАЯ В РЯЗАНИНА 9 МАЯ В РЯЗАНИ

Ограничения коснутся Первомайского проспекта, Соборной площади и др. улиц
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На совещании по экономическим вопросам Влади-
мир Путин честно рассказал о проблемах: инфляция 
пока выше 10%, строительная отрасль буксует - это 
скажется на ценах на жилье. Да и дефицит бюджета за 
январь - март тоже немаленький - 2,2 триллиона рублей.

Однако государство было готово. План по сни-
жению инфляции есть. Рост цен будет постепенно 

замедляться, а экономика - показывать стабильный 
рост. Первые меры для помощи застройщикам тоже 
уже приняты, правительство продолжает следить за 
ситуацией. А бюджетный дефицит образовался по-
сле того, как многие проекты передвинули на начало 
года. Поэтому, в общем, за год страна в прогнозы 
должна уложиться.
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УСЛОВИЯ ПЕРЕМИРИЯ
- Почему Россия не согла-

силась на полное прекраще-
ние огня?

- Путин поддерживает 
идею Трампа. Но, прежде 
чем идти дальше, нужно 
ответить на конкретные 
вопросы. В нашу Консти-
туцию включены четыре 
региона. 

- Но в военном отношении 
вам достались не все эти че-
тыре региона!

- Да, остаются террито-
рии, которые, с нашей точ-
ки зрения, оккупированы. 
Как только украинские во-
енные покинут их, все за-
кончится.

ЗЕЛЕНСКИЙ - 
ДАРОМ НЕ НУЖЕН

- Вы требуете отставки 
Зеленского?

- Нет. Но, если сегодня 
подписать соглашение с 
Зеленским, в будущем на 
Украине могут поставить 
под сомнение его юриди-
ческую силу. Все потому, 
что в 2024 году на Украине 
не было выборов.

- Но во время войны про-
вести выборы невозможно!

- Вы рассуждаете де-
факто. Мы рассуждаем 
де-юре. Если кто-то по-
ставит под сомнение леги-
тимность Зеленского, что 
нам делать? Начинать все 
сначала?

ТРАМП УДАРИТ 
ПО РОССИИ?

- Может ли Трамп объ-
явить о новых санкциях 
против России, если она 
не подпишет соглашение о 
прекращении огня к концу 
апреля?

- Трамп никогда не на-
зывал ни одной даты. И мы 
не считаем, что сроки будут 
иметь значение. Потому 
что Путин поддерживает 
прекращение огня.

Заметьте, по некоторым 
источникам, Уиткофф объ-
яснил Трампу, что для пре-
кращения огня необходимо 
предоставить России кон-
троль над четырьмя регио-
нами…

УСТУПКИ 
В ПЕРЕГОВОРАХ

- На какие уступки была 
бы готова Россия ради сня-
тия санкций?

- Если бы вы встреча-
лись с российскими биз-
несменами, вы бы знали: 
они готовы на все, чтобы 
санкции не были сняты. С 
уходом иностранных ком-
паний многие ниши заня-
ли наши предприниматели. 
Возобновили производство 
на оставленных заводах. 
Сегодня им нужно выпла-
чивать кредиты. Так чего 
нам ждать возвращения 
иностранцев?

- Только не говорите, что 
санкции - это хорошо!

- Конечно, санкции нару-
шают закон и наносят нам 
вред. Но теперь у нас очень 
богатый опыт противостоя-
ния им.

О ЧЕМ ГОВОРИТЬ 
С ЕВРОПОЙ

- Готова ли Россия к тому, 
чтобы Европа присутствова-
ла за столом переговоров?

- Здесь нет единого мне-
ния, поскольку Европа хо-
чет войны, а не перегово-
ров. И мы не собираемся 
втягивать ее в это насильно! 

Дмитрий ПЕСКОВ:

Мы не хотим 
все начинать 
сначала

Россия
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 25.04.2025 Картина дня: в верхах

Александр КОЦ

Европа испытывает 
терпение Трампа, но США 
скорее умоют руки, чем 
поддадутся давлению.

А ВАС НЕ СПРАШИВАЛИ
Удивительно синхронно встречу 

в Лондоне, которая должна была 
пройти 23 апреля, торпедировали 
накануне Зеленский и его кураторы 
из «Лондонского обкома». Отве-
чая на публикации в американской 
прессе, что частью мирной сделки 
станет признание США российского 
Крыма, Зеленский пролепетал что-
то про суверенитет: «Украина не 
признает юридически оккупацию 
Крыма. Не о чем говорить - это вне 
нашей Конституции. Это наша тер-
ритория, территория народа Украи-
ны. Этого не будет». 

Как будто кто-то его просил что-
то признавать. В опубликованном в 
западной прессе очередном «Плане 
Трампа» говорилось о признании 
российской юрисдикции над по-
луостровом американцами.

Штаты еще в рамках мирной сдел-
ки якобы желают взять под кон-
троль Запорожскую АЭС, которая 
вообще-то находится на территории 
России. На что Зеленский тоже дал 
безапелляционный ответ: «Только 
Украина может быть оператором 
ЗАЭС».

Параллельно с этим актом сло-
весной диареи британская Financial 
Times вбрасывает «план Путина». 
По нему российский президент яко-
бы предложил американцам при-
знать Крым в обмен на отказ от 
притязаний на не освобожденные 
пока нами части ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей. 
Мол, Европа на признание Крыма 
никогда не согласится!

ОТКАЗАЛИСЬ ВСЕ
Действительно ли подобные пун-

кты есть в предложенной амери-
канцами сделке или это утка - не-

известно. Но после выкрутасов 
Зеленского от поездки в Лондон 
на судьбоносные переговоры от-
казались госсекретарь США Рубио 
и спецпереговорщик Уиткофф, на-
правив еще одного переговорщи-
ка - Келлога. Последний, по сути, 
должен был выслушать ответ ев-
ропейцев на предложение Трампа. 
От участия в дискуссии в ответ от-
казались главы МИД Франции, Гер-
мании и Британии. Единственные, 
кто не стал понижать статус пред-
ставительства… это украинцы. Хотя 
ехать уже было бессмысленно. Ки-
ев сделал все, чтобы не пришлось 
обсуждать мирный план США.

Итоги встречи подвел глава укра-
инского офиса президента Ермак. 
Правда, в его заявлении больше 
места заняло перечисление участ-
ников: «Сегодня мы продолжили 
глубокий диалог, направленный на 
достижение справедливого и устой-
чивого мира в Украине». Больше 
сказать было нечего.

ВОТ И ПОСМОТРИМ
Тем временем риторика со сто-

роны Вашингтона ужесточилась.
- Мы сделали все, что могли, - 

заявил госсекретарь Рубио. - Мы 
вложили много времени и сил на 
самых высоких уровнях. Если в 
какой-то момент мы решим, что мы 
недостаточно продвигаемся вперед, 
нам, возможно, придется перейти 
к другим приоритетам - в мире про-
исходит много важных вещей. Если 
переговоры под руководством США 
провалятся, Украина может ока-
заться в более неудобном положе-
нии в будущем и получить от России 
более жесткие условия мира.

Раскритиковал Зеленского за 
заявления по Крыму и президент 
Трамп, пригрозив потерей всей 
страны:

- Это очень вредно для мирных 
переговоров с Россией. Крым был 
потерян много лет назад под эгидой 
президента Барака Хусейна Обамы 
и даже не является предметом об-
суждения. Никто не просит Зелен-
ского признать Крым российской 
территорией. Именно подстрека-
тельские заявления Зеленского так 
затрудняют урегулирование этой 
войны. Ему нечем похвастаться! 
Ситуация для Украины ужасна - он 
может получить мир или воевать 
еще три года, прежде чем потерять 
всю страну.

Очевидно, между США и Европой 
появились серьезные разногласия. 
С одной стороны, Вашингтон хочет 
поскорее избавиться от чемодана 
без ручки, чтобы заняться более 
актуальными проблемами. С дру-
гой - Старый Свет, который даже 
не допускает для себя какого бы 
то ни было компромисса с Россией. 
Через надутый пузырь Зеленского 
они испытывают терпение Трампа, 
пытаясь вынудить его ужесточить 
требования в Москве. При этом за-
явления американских госсекрета-
ря, вице-президента и главы Пента-
гона говорят скорее о том, что США 
умоют руки, нежели поддадутся 
давлению. Вот тогда и посмотрим, 
насколько старушка Европа со все-
ми ее внутренними проблемами и 
противоречиями вытянет военный 
конфликт без главного спонсора.

Об этом стоит поговорить с Уит-
коффом, который пока не отменял 
визит в Москву.

Зеленский 
сорвал мирные 
переговоры в Лондоне

- Можете ли вы гарантировать, что после заключения 
мирного соглашения Россия не нападет, например, на 
страны Балтии?

- У России нет никаких территориальных претензий к ним. 
И, к счастью, ни в Прибалтике, ни в Финляндии по русским не 
стреляют из танков или самолетов, как это было в Донбассе 
с 2014 года.

- Какими должны быть условия для встречи Путина 
и Трампа?

- Она должна быть продуктивной. И Трамп, и Путин хотят ре-
зультатов. Поэтому сейчас ведется подготовительная работа.

Подготовил Андрей ЗОБОВ.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

 ■ КАПРИЗЫ ЗЕ

Как идут переговоры с США и почему 
Россия не ждет от Трампа угроз и санкций? 

Ответы на эти вопросы в интервью 
французскому изданию Le Point дал 
пресс-секретарь Президента России.
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25 апреля 1945-го на Эльбе встретились 
советские и американские солдаты 
и офицеры. И мы спросили:

Можем повторить?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками:

- Повторить - можем. Рано или поздно встретятся Путин и 
Трамп. А вот придется ли, как на Эльбе, обниматься или просто 
договариваться до чего-то нормального - другой вопрос. Но 
в нарицательном смысле новая «встреча на Эльбе» необхо-
дима. Кто всю кашу заварил? С кем мы воевали - разве не с 
Америкой? А теперь с ними должны будем на какой-то чужой 
речке или в чужом городе встречаться. И договариваться 
об условиях мира. Когда говорят, что надо договариваться с 
Украиной, - я в это не верю. Не на Днепре надо встречаться. 

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель генсека ООН:

- История повторяется либо в виде фарса, либо трагедии. 
Оставим для истории объятия на Эльбе как символ победы 
добра над злом. Актуальности «военной» встречи не вижу. 
Нам сейчас встречаться незачем и не с кем ни на Днепре, ни 
на Днестре, ни на Немане. Мы самодостаточны. Но готовы 
пойти навстречу любому государству - если оно само готово 
устанавливать отношения с нами.

Андрей ГОЛОВАТЮК, член президиума 
«Офицеров России», полковник запаса:

- Не надо военным «встречаться на реке». Только за столом 
переговоров. Либо в Москве, либо в Вашингтоне, либо в 
третьей стране. В нынешней ситуации встреча на Днепре или 
на Эльбе приведет только к вооруженному противостоянию 
и к очередной войне. И не в военной форме, а в пиджаках, 
галстуках, белых рубашках надо садиться за круглый стол.

Екатерина ЛАХОВА, 
глава «Союза женщин России»:

- Дело не в том, кто встретится на какой реке и «можем 
ли повторить?». Каждый день думаешь: лишь бы все закон-
чилось. Но с кем нам встречаться, чтобы бои прекратились? 
Точно не с Зеленским. 

Владимир ПОПОВ, 
заслуженный военный летчик России:

- Повторить - хорошая идея, но... целесообразно ли? У наших 
народов и так неплохие отношения. Я только на Аляске раз 
пять бывал, с американцами и канадцами учения проводили. 
На мысе Канаверал работали. Мы и сейчас встречаемся в 
Африке, когда решаем вопросы третьих стран. 

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал-майор ФСБ в отставке:

- Если возникнет необходимость для наших стран - то без 
разницы, на Москве-реке или на Потомаке мы вместе с США 
принудим Киев к миру. Это и станет «встречей на Эльбе», 
которая повторит апрель 45-го.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Еще несколько лет 
назад главным кош-
маром школьников 
были ЕГЭ - выпуск-
ные (и заодно всту-
пительные) экзамены 
после 11-го класса. 
Но в этом году ВПР 
(Всероссийские про-
верочные работы) их 
переплюнули. 

Что с ними не так? 
Тут нужна предысто-
рия. Изначально (2015 
год) ВПР проводили, 
чтобы оценить рабо-
ту учителей, не на-
тягивают ли оценки 
напрасно. Детвору к 
срезам специально не 
готовили, чтобы уви-
деть, чему школьни-
ков реально научили, 
и потом исправить не-
доработки педагогов. 
На успеваемость детей 
ВПР никак не влияли.

Задумывали одно, 
но со временем по-
лучилось другое. Те-
перь ВПР проверя-
ют знания детей. С 
нынешнего года это 
обязательная проце-
дура для всех школ, 
баллы будут вносить 
в единую федеральную 
информационную си-

стему оценки качества 
образования. Из-за 
этих перемен в стрес-
се пребывают третью 
неделю (работы пишут 
с 11 апреля по 16 мая) 
больше 8 миллионов 
школьников! Осво-
бождены от них 1 - 3-е 
классы, 9-е и 11-е. 

У четвероклассни-
ков три предмета, у 
5 - 8-х и 10-х клас-
сов - четыре. Два обя-
зательных (русский и 
математика) и на вы-
бор местных департа-
ментов образования. 
Что выбрали, сообща-
ют примерно за неде-
лю до сдачи. То есть 
готовиться надо чуть 
ли не по всем дисци-
плинам.

Представляете, ка-
кое напряжение?

«ХОТЬ ПЛАЧЬ!»
В телеграм-канале 

Екатерины Мизули-
ной - главы «Лиги без-
опасного интернета» - 
море жалоб.

«По русскому на-
до было переписать 
длинный текст, и к не-
му еще пять заданий. 
За 45 минут успеть не-
реально!»

«Нам выпала химия. 

Как ее написать хоро-
шо, если у нас один 
урок в неделю и учи-
тель к ВПР вообще не 
готовил?»

«По географии за-
дания непонятные - в 
пробниках такого не 
было и по программе 
не проходили. Сказа-
ли, что не будут учи-
тывать баллы за такие 
задания в общем бал-
ле. Но ведь переводить 
их в оценку будут по 
обычной шкале. А зна-
чит, пятерку уже не 
получишь, даже если 
остальные ответы пра-
вильные. Хоть плачь».

«Написал сегодня 

физику. Три дня го-
товился. После ВПР 
было еще три само-
стоятельные, и на дом 
задали три варианта 
ВПР по русскому и 2 
по математике. А по-
слезавтра еще и ВПР 
по литературе. Мне 
разорваться? Вообще 
не спать?»

«Сказали, что оцен-
ка за ВПР идет как 
четвертная. Ладно 
в журнал, но за чет-
верть - это перебор! А 
кто не оправдает на-
дежд, того на ковер к 
директору и летом хо-
дить на отработку».

ЖДЕМ ПЕРЕМЕН
На массовое недо-

вольство отреагиро-
вали в Рособрнадзо-
ре. Нет, отменять ВПР 
не будут. В ведомстве 
предлагают считать 
ВПР итоговой кон-
трольной работой. Да-
же, говорят, направи-
ли свое предложение в 
Минпросвещения.

Если идею утвер-
дят, значит, и пра-
вила опять придется 
менять? А может, и 
набор предметов уве-
личивать.

Проверочные работы 
стали страшнее ЕГЭ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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ВПР учителя начинают пугать детей еще в началке. 
К старшим классам эти три буквы становятся жупелом.

В этом году Рособрнадзор обновил правила 
проведения ВПР. Пару недель назад 
утвердили расписание на будущий год. И вдруг  
объявили о новых переменах. Вот это виражи!

ПОЛИТИКА
Трамп отчитал Зеленского 

как мальчишку

ЗВЕЗДЫ
Невеста Лепса ответила 
на вопрос об интимной 

жизни с певцом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Встреча с союзниками в городе Торгау 
80 лет назад была большой радостью 

для советских воинов. Но праздновали ее 
недолго - война ведь еще не закончилась.

Не сдать 
или пропустить…

Согласно рекомендациям Рособрнадзора, оценка 
за ВПР не выставляется в журнал и не может влиять 
на четвертную или годовую, на перевод в другой класс 
и на аттестат. Она нужна для того, чтобы школьник 
увидел свои пробелы и исправил ситуацию. Однако 
школы могут придать результатам проверочных ра-
бот больший вес и прописать в локальных актах, что 
будут выставлять их в журнал.

А еще в правилах есть такое: «Не предусмотрено 
обязательное выполнение работы в другой день, если 
в день проведения ВПР обучающийся отсутствовал 
по какой-либо причине. Не предусмотрено повторное 
выполнение проверочной работы».

ВАЖНО!
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«Беркут» - совсем еще юно-
ша. Но уже совершил подвиг - 
держался на занятой позиции 
в Тарасовке… 46 дней! Пред-
ставьте: полтора месяца есть 
только сбрасываемые с «ма-
виков» тушенку и галеты, за-
пивая их падающими с неба 
же бутылочками с водой! И это 
если сумел подобрать, что под 
обстрелами сделать непросто. 
Про помыться и выспаться 
и говорить нечего…

Тарасовка - это два 
километра частного 
сектора - одна улица 
и один крупный дом, 
да и тот школа. Часть 
подвалов - наши, другая - 
противник.

В трех километрах отсюда 
дорога между Константинов-
кой и Покровском, занятыми 
нацистами. Перерезать ее - 
важная стратегическая зада-
ча. И бойцы 33-го полка 20-й 
мотострелковой дивизии с ней 
справились.

Наши штурмовики подби-
рались к поселкам лесочка-
ми, следя за небом. А погода 
ясная - не для прогулок, но 
выбирать не приходилось.

- Мы выдавливали против-
ника, отталкивали, закрепля-
лись на позициях, - рассказы-
вает «Беркут». - По подвалу, 
который мы заняли, били то 
камикадзе, то «Баба-Яга» со 
сбросами. В одну точку долби-
ли, надеялись, что мы выйдем. 
Но мы держались.

МОЛИЛСЯ И СМОТРЕЛ 
НА ФОТО РОДНЫХ

В штурмовой группе «Бер-
кута» было три человека. 
Старшего с позывным «Чер-
кес» ранило еще по пути - ему 
пришлось вернуться. Второй 
- «Рыжий» - получил ранение 
уже в самом поселке - тоже 
выбыл. Но «Беркут» встре-
тил штурмовика из соседнего 
батальона. Держали оборону 
вместе.

Противник засел в здании 
школы - в 200 метрах от пар-
ней, оборудовал там пулемет-
ные точки. Большую часть 
боевой работы, конечно, де-
лали беспилотники, но земля 
принадлежит тому, кто стоит 
на ней ногами, значит, нужно 
было стоять. Главное, не па-

никовать. А как это сделать, 
когда штурм тянется 6 с по-
ловиной недель?!

- Я молился. Открывал на 
телефоне фотографии родных. 
Повторял, что меня ждут дома, 
что обязан вернуться, - при-
знается «Беркут».

Парни держались, пока не 
подошло подкрепление. И 
тогда противника выбили.

Недавно «Беркуту» вручили 
медаль «За отвагу». Это еще за 
прошлый год - за взятие Ново-
михайловки. Тогда он получил 
ранение и до сих пор немного 
хромает. Но даже с ранением 
он выполнил задачу и тогда, 
и сейчас.

За нынешний подвиг бойца 
пока не наградили. Хотя кое-
что он получил - шеврон в по-
дарок от «Гаечки». А это уже 
немало.

БЫЛО НЕБО ВАШЕ, 
СТАЛО - НАШЕ

«Гаечка» - еще один удиви-
тельный боец из 33-го полка. 
Красавица-блондинка с длин-
ной копной волос, с макия-
жем и маникюром. Бывший 
фитнес-тренер из Нижнего 
Новгорода. Ее можно было 
бы назвать инста-моделью, 
если бы не военная форма и 
усталый взгляд. Милая с ви-
ду «Гаечка» поразила больше 
целей, чем Джон Рэмбо в из-
вестном кино.

Она командует отрядом 

БПЛА «Русские орки». Кон-
тракт подписала в 2022-м, от-
правившись вслед за мужем. 
В военкомате даже разгова-
ривать не хотели - собирались 
уж полицию вызывать, чтобы 
прогнать ее. Но она настояла и 
отправилась воевать. Сначала 
оказалась в вещевой службе, 
потом выучилась на оператора 
БПЛА. Теперь под ее началом 
40 бойцов.

- Инструктор говорил, что 
учить меня бесполезно, что 
никогда в жизни я летать не 
буду, - усмехается «Гаечка». - 
Но я выучилась, подписала 
новый контракт и поехала в 
Авдеевку. Потом Новомихай-
ловка, Константиновка…

«Гаечка» не использует ка-
микадзе - на FPV-дронах кар-
тинка пропадает, а ей важно 
видеть результат.

- Когда начали в Тарасов-
ке, небо полностью было за 
противником, - говорит она. - 
Вражеской пехоты почти не 
было, но «птичников» - целый 
полк. Их антенны стояли по-
всюду. Мы начали разбивать 
БПЛА-точки, чтобы наши 
могли зайти.

ИДЕМ НА ТАРАН
Ее сыну 11 лет - живет с ба-

бушкой и дедушкой. Папа во-
юет на соседнем направлении. 
У пилотов БПЛА есть приви-
легия - постоянная связь, так 
что она в любой момент может 
позвонить домой.

- Поначалу было сложно до-
казать, что я хороший боец и 
командир. Но когда увидели 
эффективность работы, во-
просов больше не было, - при-

знается «Гаечка» и отме-
чает: у ВСУ пехота - на 4 

из 10, птичники - 10 из 
10. Наша пехота луч-
ше, а птичники - не 
хуже. - Наши дроны 
выявляют цель, мы 

отдаем координаты 
эфпевешникам и они в 

течение 10 секунд (!) вы-
летают и отрабатывают. 
Иногда приходится не 
спать по 3 - 4 суток, ког-
да уже начинает что-то 
мерещиться. Но если 
на твоих глазах кто-то 
из ребят погибает, тут 
не до сна.

На шевроне их груп-
пы девиз «Идем на та-
ран». И это неспроста: 
из всех технологий антидро-
новой борьбы (сетки, леска 
с грузом и прочее) выбрали 
самый простой и эффектив-
ный - привязывают к «мавику» 
обычную деревянную палку и 
бьют ей по винтам вражеского 
беспилотника.

- От бойцов приходится слы-
шать, что небо за противни-
ком, - говорю ей.

- На нашем направлении так 
и было, пока мы не пришли, - 
спокойно отвечает она. - Те-
перь небо за нами. У против-
ника больше расчетов БПЛА и 
дронов много. Но мы их при-
меняем хитрее - воюем не чис-
лом, а умением.

ЧТОБЫ ПРОСТИЛИ 
И ГОРДИЛИСЬ

Посмотришь на него и не 
поверишь - это штурмовик? 
Ну дед же!

- Он там вообще всех побе-
дил. Молодым показал, как 
воевать нужно, - кивает на 
«Охоту» офицер.

«Охота» плохо слышит по-
сле контузии. Вопросы при-
ходится задавать громко. Он 
невысокого роста, жилистая 
подтянутая фигура. Сам из 
Белгорода, работал сварщи-
ком. Ему 58 лет.

- Выдвинулись в 7 утра «по-
серому». Я и двое молодых, 
неопытных. Прошли удач-
но, - рассказывает «Охота». - 
Только слева с лесопосадки 
нас обстреляли из пулемета 
и автоматов. И справа со сто-
роны школы стреляли. Мы 
захватили погреб, в котором 
находился боевик. Ликвиди-
ровали его, заняли оборону.

Погреб тут же атаковали ка-
микадзе, мавики и даже «Баба-
Яга». Бойцы продержались ча-
са полтора. Когда от погреба 
ничего не осталось - пришлось 
занять пустой дом.

- В доме спрятались за печку, 
заложили все кирпичами. Нас 
подожгли там. Крыша горела. 

Чтобы выбраться, проломили 
доски, выскочили. Хотели в 
сарай бежать, но нам по рации 
передали: здесь не скрыться, 
нужно выбрать другое место 
для обороны. Побежали в сле-
дующий дом, но там сидели 
два боевика - закинули к ним 
пару гранат, всё прострочили, 
зашли туда.

И все это под ударами вра-
жеских дронов - каждые 5 - 10 
минут новый. Потом прилете-
ла тяжелая «Яга» и взорвала 
вообще все. Все бойцы были 
контужены и ранены, приняли 
решение отойти в свой блин-
даж, но дроны уничтожили и 
его.

- Помогло, что мы выкопали 
лисью нору под корнями дере-
ва, - объясняет «Охота». - Под 
ним и спаслись. Иначе бы все 
погибли.

На следующий день им уда-
лось выйти к своим. Задачу 
бойцы выполнили. Вражеская 
пехота была уничтожена. А с 
дронами позже разобрались 
пилоты «Гаечки».

- Где вы научились вое-
вать? - спрашиваю «Охоту».

- Как сказать… Смотрел 
фильмы про войну. Может, 
что-то и пригодилось. У меня 
бабушка с дедушкой воевали, 
много орденов получили. Ну, 
и я решился, чтобы свой род не 
позорить. У меня были ошиб-
ки молодости, вот теперь их 
исправляю, с чистого листа 
жить начну. Чтобы мои род-
ственники снова ко мне по-
вернулись. Чтобы знали, что 
не испугался.

Уже вышел приказ о его на-
граждении - за мужество или 
за храбрость. Когда бумагу за-
читывали, «Охота» мало что 
понял - после тяжелой кон-
тузии голова с трудом сооб-
ражает. Но он рад, что в 58 лет 
получил шанс очистить свое 
имя от прошлых ошибок. За-
служить прощение семьи и 
уважение страны.

Еще больше репортажей 
нашего военкора 
и эксклюзивные 
съемки с фронта - 
на сайте KP.RU
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Не смотрите, 
что «Гаечка» такая 

хрупкая на вид, 
на ее счету целей 

больше, чем у Джона 
Рэмбо в известном 

кино.

Юноша, державший оборону 46 дней, 
и красавица-блондинка -
командир БПЛА

Минобороны 
объявило 
об освобождении 
села Тарасовка 
в ДНР. А сами 
бойцы рассказали 

нам, как они 
бились 
на земле
и в воздухе.  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Медаль «За отвагу» 
на груди «Беркута» - 

это за прошлые заслуги. 
Уверены, что и нынешний 
его подвиг командование 
оценит по достоинству.
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- Анастасия Владими-
ровна, мы хотим к дню 
рождения Владимира 
Вольфовича напечатать 
его пророчества.

- Не пророчества, а 
прогнозы! Жиринов-
ский был талантливей-
шим аналитиком. Ни о 
каких предсказаниях не 
может идти речь. Он же 
не карты таро раскла-
дывал.

Одна из последних его 
книг так и называется - 
«Мои прогнозы сбы-
лись». И там он пишет о 
том, что говорил за свои 
33 года в политике - с 
1989-го по 2022-й.

Причем все прогно-
зы отца были задолго 
до того, как начали 
сбываться. Легко гово-
рить о том, что вот-вот 
произойдет. А заранее 
смоделировать события 
дано не всем.

«НАС НЕ ОСТАНОВЯТ
НИ США, НИ НАТО»

- Например?
- Тот же Крым. Сей-

час пишут, что отец на-
чал говорить о возвра-
щении Крыма только в 
2009-м. Это не так. Ког-
да Жириновский толь-
ко ворвался в политику, 
он, как кандидат в пре-
зиденты РСФСР в 1991 
году, в программе «Кто 
есть кто» сказал: «Крым 
и все исконно русские 
территории вернутся в 
состав России».

А в 2008-м в Киеве 
все смеялись, когда 
он на украинском ТВ 
в программе Шустера, 
сказал три ключевые 
фразы: «Русский флот 
никогда не уйдет из 
русского Севастополя», 
«За газ будете платить 
по мировым ценам» и 
«Русские на Украине 
имеют право жить под 
российским флагом и, 
если они это захотят, то 
нас, Россию, никто не 

остановит - ни США, 
ни НАТО».

- Да, это предсказание 
Русской весны.

- Отец спрогнози-
ровал возвращение и 
других территорий, по-
мимо Крыма. Есть да-
же ролик, где он делит 
желто-голубой торт в 
форме Украины и го-
ворит, что весь юго-
восток, вся Новороссия 
будет Россией.

НЕИЗБЕЖНЫЙ 
КОНФЛИКТ

- Но никто не мог пред-
ставить себе военное 
столкновение Украины и 
России.

- А Владимир Вольфо-
вич понимал, что нам его 
не избежать. Но здесь два 
направления: конфликт 
Украины и России и от-
крытое противостояние 
России и НАТО.

В июне 1999-го Жири-
новский прямо в ПАСЕ 
говорил, что НАТО бу-
дет вести войну на Укра-
ине. А в 2016-м в про-
грамме Петра Толстого 
на Первом четко заявил: 
будет столкновение, го-
товьтесь.

- Нам-то всегда каза-
лось, что боевых действий 
можно избежать.

- С 2017-го по 2020-й 
на программе у Влади-
мира Соловьева Жири-
новский часто говорил 
о неизбежности кон-
фликта России и Укра-
ины. Более того, назы-
вал наши Белгородскую, 
Курскую, Брянскую об-
ласти, которые могут по-
страдать от «маленькой 
победоносной войны» 
Украины - они на время 
захватят часть региона 
России, чтобы поднять 
свой боевой дух. В ответ 
Жириновскому с улыб-
кой говорили, что это 
невозможно, потому что 
не может быть никогда. 
Но мы стали свидетеля-

ми именно таких траги-
ческих событий.

- А о роли Запада что 
ваш отец говорил?

- Он ссылался на ци-
тату одного из англи-
чан, о том, что Украина 
станет «дровами», ко-
торые будут постоян-
но подкидывать в печь 
«антирусского бунта». В 
2005 году Жириновский 
читает лекцию, в кото-
рой прогнозирует, что 
русских будут превра-
щать из народа-героя в 
народ-изгой. Он описал 
алгоритм, например, в 
спорте: сначала нам за-
претят выступать под 
своим флагом, потом 
просто соревноваться. 
Русскую культуру бу-
дут вытеснять, русский 
язык - запрещать.

- Да, Запад, прежде чем 
напасть на страну, попы-
тается ее расчеловечить.

- В 2014-м, когда Запад 
начал противостояние с 
Россией, Жириновский 
говорил, что нас будут 
провоцировать, чтобы 
мы совершали ошиб-
ки. Западу нужен казус 
белли (повод для объ-
явления войны. - Ред.). 
Возможно, собьют само-
лет. И пожалуйста - ле-
том 2014-го катастрофа с 
«Боингом» над Донбас-
сом. Обвиняют кого? 
Конечно, Россию.

Кстати, отец заявлял, 
что Зеленский будет 
последним президен-
том Украины, а судьба 
ее будет решаться на 
совсем другом уровне - 
Москвой и Вашингто-
ном. Мы сейчас свиде-
тели этого.

- А что он предсказывал 
Трампу?

- Он предостерегал, 
что ему нужно быть осто-
рожным, так как на не-
го будут покушения. Что 
мы и увидели в 2024-м.

ДОЛЛАР, 
ГУД-БАЙ?

- Какие еще прогнозы 
Жириновского сбылись?

- В 1998 году отец на-
писал книгу «Новые 
деньги для России и 
мира» - об электрон-
ных деньгах как самом 
эффективном способе 
контроля финансовых 
потоков. Сбылось.

В 2013-м он заявил об 
отказе от доллара, как 
главного средства меж-
дународных расчетов.

- А мы теперь ломаем 
голову, что делать с дол-
ларовой заначкой?

- Решайте сами!
В 2004-м он сказал, 

что должны быть новей-
шие технологии в голо-
совании, чтобы пресечь 
нарушения с бумажны-
ми бюллетенями. И с 
2021 года электронное 
голосование у нас ис-
пользуется на выборах.

«ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА»

- Какие-то мрачные мы 
вспомнили прогнозы. А 
повеселее были?

- Да, мрачные. Может, 

потому многие и не хо-
тели их слушать.

Но были и оптимисти-
ческие. Отец писал, что 
Россия - это корабль, на 
него со всех сторон на-
правлены орудия, его 
пытаются взять на абор-
даж, а он плывет вперед. 
Он говорил, что после 
передела планеты, где-
то к 2050 году, будет 
новое мироустройство: 
Россия станет одним 
из пяти политических 
центров наряду с США, 
Европой, Китаем и Ин-
дией. Она будет участво-
вать во всех решениях 
и контролировать свую 
зону. США будут вли-
ять на Америку, Евро-
па - на Африку, Рос-
сия на Среднюю Азию, 
Турцию, Иран, Афга-
нистан, а Индия и Ки-
тай - на Юго-Восточную 
Азию. И такая кон-
струкция станет гаран-
том стабильного мира, 
где уже не будет войн. 
Это можно считать свет-
лым прогнозом.

Александр ГАМОВ,
Любовь МОИСЕЕВА.

«Не пророк: 
а папа»: еще одно 
трогательное 
интервью 
с дочкой политика -
на сайте KP.RU

Жириновский был еще и полковником запаса. 
И с удовольствием надевал военную форму.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:

Зеленский будет 
последним 
президентом 
Украины

Не пророчество, но прогноз!

О каких мы еще не знаем? Мы 
спросили дочь Владимира Воль-
фовича, управляющую Фондом 
Жириновского Анастасию 
БОЦАН-ХАРЧЕНКО.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Олег КАРПОВ 

Политик поставил 
задачи  
однопартийцам  
в Иркутской  
и Томской  
областях.

«Единая Россия» продол-
жает укреплять свои пози-
ции в регионах. 17 - 18 апреля 
секретарь Генсовета партии 
Владимир Якушев посетил 
Иркутскую и Томскую об-
ласти, где принял участие в 
партийных форумах муници-
пальных депутатов и большом 
количестве других мероприя-
тий.

НЕПОСРЕДСТВЕННАЯ 
ОБЯЗАННОСТЬ

На партийном форуме му-
ниципальных депутатов в 
Иркутске речь шла о взаи-
модействии муниципальных 
депутатов с первичными от-
делениями партии, подго-
товке к выборам, отчете по 
народной программе партии, 
работе с участниками СВО и 
их семьями.

«Именно вы находитесь 
на передовой, общаетесь 
с людьми, знаете, что кон-
кретно беспокоит их, - отме-
тил Владимир Якушев. - Нам 
необходимо, чтобы сформи-
ровалась связка между пер-
вичными отделениями и му-
ниципальными депутатами. 
Работала на выполнение на-
родной программы, реали-
зацию партийных проектов, 
получение прямых сигналов 
от людей и их решение».

Особенно важное значение 
такое взаимодействие име-
ет при организации гумани-
тарной миссии и поддержки 
участников СВО и их семей.

«Мы поставили в зону 
проведения спецоперации и 
наши новые регионы, Кур-
скую, Брянскую и Белгород-
скую области более 140 тысяч 

тонн гуманитар-
ной помощи. И 
эта работа будет 
продолжаться. 
Также принци-
пиально важна 
работа с участ-
никами специ-
альной воен-
ной операции,  
с теми, кто се-
годня возвраща-
ется с фронта. 
Эти люди нуж-
даются в осо-
бом внимании, 
и мы должны 
его обеспечить. 
Это - наша не-
посредственная 
обязанность», 
- акцентировал 
внимание Вла-
димир Якушев.

Он напом-
нил, что пред-
ставительство 
партии в муни-
ципальных со-
браниях регио-
на составляет 
86%, что позво-
ляет воплощать 
в жизнь важные 
для людей и об-
ласти решения.

Говоря о под-
готовке к выбо-
рам, секретарь 
Генсовета осо-
бо отметил, что 
среди кандида-
тов от партии 
должны быть 
участники СВО - партия ока-
зывает им поддержку в ходе 
предварительного голосова-
ния.

В свою очередь, секретарь 
регионального отделения 
«Единой России», губерна-
тор Игорь Кобзев отметил, что 
цель партии в регионе - мак-
симальное включение депу-
татов муниципальных дум во 
все проекты, которые ведет 
партия.

«Сегодня вы действитель-
но передний край нашей по-
литической работы, - сказал 
Игорь Кобзев. - У нас в ре-
гионе в течение года заплани-
рован цикл мероприятий для 
депутатов органов местного 
самоуправления, обширная 
программа, включающая в 
том числе обучающие семи-
нары по самому широкому 
кругу вопросов. Уверен, му-
ниципальным депутатам есть 
где приложить свои силы, 
сфокусироваться на вопро-
сах, которые действительно 
волнуют людей».

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ 
РЕПЕРТУАР

В Томске Владимир Якушев 
посетил театр куклы и актера 
«Скоморох», расположенный 
в историческом здании «Дом 
науки имени П. И. Макуши-
на» и пообщался с творческим 
коллективом. Здание театра 
капитально отремонтирова-
ли по партпроекту «Культура 
малой Родины» и нацпроекту 
«Культура». Сделали ремонт 

крыши, провели от-
делку помещений 
и оборудовали зри-
тельные залы. Также 
специалисты восста-
новили лепнину, па-
радную лестницу и 
кессонные потолки, 
установили витражи.

«Репертуар театра 
имеет патриотиче-
скую направлен-
ность, что особенно 
важно для воспитания 
молодежи, развития 
патриотизма - через 
драматургию и со-
переживания. Про-
стыми словами ак-
теры рассказывают о 
Великой Отечествен-
ной войне. И важно в 
будущих постановках 
отразить тему СВО, 
формировать исто-
рические параллели 

с прошлыми событиями», - 
сказал Владимир Якушев. 

В прошлом году по парт-
проекту «Культура малой 
Родины» в 349 театрах, 
включая детские и куколь-
ные, обновили материально-
техническую базу и по-
ставили более 600 новых 
спектаклей. Столько же за-
планировано в этом году. По 
партпроекту в селах и малых 
городах проводится ремонт 
и обновление детских школ 
искусств, домов культуры, 
сельских клубов, создаются 
модельные библиотеки. 

Затем секретарь Генсове-
та партии осмотрел особую 
экономическую зону (ОЭЗ) 
«Томск». Это первая в России 
ОЭЗ технико-внедренческого 
типа. С 2015 года здесь раз-
решена и промышленно-
производственная деятель-
ность. Сейчас в ОЭЗ работают 
85 высокотехнологичных 
компаний, 49 из них - рези-
денты.

Основные направления де-
ятельности резидентов - это 

IT и электроника, медицина 
и биотехнологии, приборо-
строение, производство и ин-
жиниринг, химия и новые ма-
териалы. Значительная часть 
из них производит продук-
цию двойного назначения.

«Производственные мощ-
ности здесь дают необходи-
мую синергию. Для Томска 
это логично - здесь очень се-
рьезная научная школа, выс-
шие учебные заведения, уни-
верситеты, которые готовят 
качественных специалистов. 
И, конечно, когда возникает 
синергия «молодые кадры - 
наука - производство», то на 
таких площадках мы полу-
чаем новые промышленные 
образцы, а затем и новые тех-
нологии, которые обеспечат 
в нашей стране технологи-
ческий суверенитет», - под-
черкнул Владимир Якушев.

Владимир ЯКУШЕВ, секретарь Генсовета «Единой России»: 

Вы находитесь на передовой, 
общаетесь с людьми, знаете, 
что конкретно их беспокоит

ОЦЕНКА 
БОЕСПОСОБНОСТИ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Кроме того, в Томске 
Владимир Якушев принял 
участие в торжественном 
мероприятии, посвящен-
ном предстоящему Дню 
местного самоуправления. 

«Праздник проходит в 
преддверии Всероссийско-
го форума «Малая Родина 
- Сила России». Он станет 
важной площадкой для об-
суждения будущего наших 
регионов. В Сибири мест-
ное самоуправление было 
развито всегда. Оно дает 
возможность людям само-
стоятельно решать важные 
вопросы, касающиеся их 
жизни и благополучия», 
- акцентировал внимание 
Владимир Якушев. 

Секретарь Генсовета 
партии указал, что в работе 
по формированию новой 
народной программы пар-
тия будет опираться на тех,  
кто работает сегодня в ор-
ганах местного самоуправ-
ления.

Кроме того, Владимир 
Якушев поставил том-
ским единороссам задачи 
на предстоящий избира-
тельный цикл.

«Выборная кампания 
этого года даст оценку, на-
сколько боеспособна наша 
партийная инфраструктура 
на Томской земле. Всем, 
кто сегодня задействован 
в этих процессах, нужно 
принимать активное уча-
стие во всех процессах. 
Мы, со стороны Централь-
ного исполкома партии, 
будем помогать организо-
ванно и грамотно провести 
кампанию. Мы всегда ори-
ентируемся на то, что во 
всех наших представитель-
ных органах власти партия 
должна иметь конституци-
онное большинство. Та-
кую планку ставим перед 
собой, и на такой резуль-
тат рассчитываем здесь», 
- резюмировал Владимир  
Якушев.
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Партия контролирует 
строительство 

школ и больниц.

Владимир Якушев сделал акцент на том, 
что необходимо сформировать связку 

между первичными отделениями  
и муниципальными депутатами.

При формировании новой народной программы 
партия будет опираться на мнение обычных людей.
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Омская область 
НАСТОЛЬНАЯ ИГРА 
ПО РЕАЛЬНЫМ СОБЫТИЯМ 

Благодаря омским разработчикам, школьники со всей 
страны устраивают турниры по исторической настоль-
ной игре. 

Культурно-образовательный патриотический проект 
«Путь к Победе» при поддержке Фонда президентских 
грантов ведет команда общественной организации 
«Отчизна». Это настольная игра, посвященная рекон-
струкциям ключевых сражений Великой Отечественной 
войны. 

- В рамках наших игр мы предлагаем ребятам приме-
рить на себя роль полководцев, которые когда-то руко-
водили настоящими армиями. Представьте, что ощущают 
участники игры в этот момент: я двигаю свои войска по 
карте, руковожу дивизиями, которые когда-то воевали 
под Сталинградом, Москвой, Ржевом, Севастополем... 
Нам кажется, что именно эти неожиданные эмоциональ-
ные связи и оказываются самыми прочными, потому 
что ребята пережили их сами, а не просто услышали 
факты на уроке или лекции, - говорит один из авторов 
настольных игр, директор творческого объединения 
«СКАЗ» Юрий Тетерин.

В рамках проекта «Путь к Победе» изданы военно-
исторические настольные игры «Путь к Победе. Ста-
линград», «Путь к Победе. Битва за Москву», «Путь к 
Победе. Ржев», «Путь к Победе. Оборона Севастополя». 
К 80-летнему юбилею Победы готовится к выпуску игра 
«Путь к Победе. Битва за Берлин».

Основная целевая аудитория - молодежь 
от 14 до 25 лет. Однако одними из главных 
участников проекта являются, конечно, 
педагоги. Именно они заполняют заяв-
ки на получение бесплатного комплекта 
игры, организуют в своей школе, кол-
ледже или университете мини-игротеки.

Игра вышла за пределы школ, и вот 
уже участники приезжают на региональ-
ные турниры, которые проходят на базе 
исторических парков «Россия - Моя исто-
рия», с 2023 года участвуют в межре-

гиональных онлайн турнирах.
- Разработан формат онлайн--

урниров, можно дистанцион-
но играть со сверстника-
ми из других регионов 
и часовых поясов, 
- говорит автор-
разработчик игр, 
руководитель 
ОРОО СКПИ «От-
чизна» Констан-
тин Диянов.

Александра 
ДИЯНОВА.

Псковская область 
МЕМОРИАЛЬНЫЙ 
ПАРК-МУЗЕЙ «СЕБЕЖСКИЙ УКРЕПРАЙОН» 

В начале июля 1941 года на рубеже Себежского укреп-
района шли ожесточенные бои между войсками Красной 
Армии и наступающими на Псков и Ленинград гитлеровцами. 
Во время сражений в укрепрайоне наши войска понесли 
тяжелые потери, но сумели задержать войска противника 
на несколько дней.

Эта приграничная территория до сих пор хранит останки 
сотен погибших советских солдат и офицеров.

В 2021 году в Себежском районе за-
пустили молодежный добровольческий 
патриотический проект «Укрепрайон», 
организованный поисковым отрядом 
«Забытый батальон». В рамках проек-
та создают мемориальный парк-музей, 
который станет важной вехой в увеко-
вечении памяти павших героев.

Были полностью расчищены от расти-
тельности и мусора семь заброшенных 
двухэтажных железобетонных дотов, 
разработаны в полный профиль около 
километра бывших траншей, огневых точек и других позиций. 
Добровольцами, под руководством опытных поисковиков, об-
наружены и подняты останки 18 красноармейцев, погибших 
при обороне укрепрайона в июле 1941 года, а также много 
военно-исторических артефактов, рассказывающих о ходе 
боевых действий.

В ходе создания парка-музея планируются восстановление 
и реконструкция всех полевых позиций (окопов, траншей, 
артиллерийских позиций, блиндажей) и придание им вида, 
который они имели на начало боевых действий в 1941 году.

На территории парка-музея создадут школу тактического 
выживания, школу молодого поисковика, а также инфра-
структуру для проведения форумов и иных публичных ме-
роприятий патриотической направленности. Организаторы 
изучают возможность создания трехмерных виртуальных 
моделей дотов для проведения дистанционных виртуальных 
экскурсий по ним.

На территории будущего парка-музея идут поисковая работа 
и восстановление объектов военно-исторического наследия, 
разрабатываются вновь обнаруженные места боевых дей-
ствий. Уже создано 20 видеороликов, короткометражных 
видеофильмов.

Владимир БУМАКОВ.

Республика Марий Эл
ШКОЛЬНИКИ В РОЛИ 
СВЯЗИСТОВ И РАЗВЕДЧИКОВ

К школьникам из города Звенигово приезжает «во-
енный» из далекого прошлого и вручает письмо от 
И. В. Сталина с просьбой сформировать «Отряд буду-
щего» и отправиться на фронт в 1941 год, чтобы помочь 
советским войскам одержать победу. Так начинается 
патриотический квест, разработанный командой АНО 
«Вектор роста» для шестиклассников из пяти школ 
Звениговского района. 

- Мы думали, как сделать так, чтобы школьники с инте-
ресом слушали факты военно-исторического прошлого 
России, как сформировать у ребят гордость за свою 
страну  и донести до них невероятную ценность Великой 
Победы над фашизмом? Так появилась идея авторского 
квеста, в котором ребята смогут побывать в роли связи-
стов или разведчиков, выполнить задания и лучше понять, 
как и чем жили люди, чей подвиг подарил стране Победу.

Каждая команда после получения письма начинает фор-
мировать свой «отряд будущего»: придумывают название, 
девиз, номер, костюмы. Под речь Ю. Левитана и песню 
«Священная война» ребята собираются на набережной 
города около Стелы пяти Героям. Их ждет восемь этапов 
квеста, в каждом - свое задание, за выполнение которого 
школьники получают фрагмент истории. 

- Например, один из этапов квеста называется «Связи-
сты». В локации, где проходит этап, размещены плакаты 
с информацией о героях Великой Отечественной войны. 
Детям рассказывают о герое Матвее Путилове, кото-
рый ценой своей жизни проложил связь в штаб. Затем 
ребята отправляются на выполнение задания: им нужно 
проложить связь в штаб, добраться до штаба, разгадать 
послание, зашифрованное азбукой Морзе, - говорит ру-

ководитель АНО «Вектор роста» Надежда Коршунова.
В рамках этапа «Танкисты» ребята узнают о во-
енной технике Великой Отечественной войны, 

о Великом танковом сражении, решают те-
матические кроссворды, метают «гранату», 
стараясь попасть с расстояния трех метров 
в вертикальную мишень.

Финальное задание для командиров - со-
брать фразу Г. К. Жукова из отдельных слов 
и зачитать ее остальным: «Время не имеет 

власти над величием всего, что мы пережили 
в войну... а народ, переживший однажды боль-

шие испытания, будет и впредь черпать силы в 
этой победе».
- Квест «Отряд Будущего» - это не просто игра в 

войну и забава, это возможность для детей узнать новые 
факты из истории своей Родины, почувствовать свою 
причастность к подвигу великого народа.

Надежда КОРШУНОВА.

Победа. Герои. Память

Патриотические инициативы 
некоммерческих организаций к 80-летию

Больше 
материалов - 
на сайте KP.RU

В год 80-летия Великой Победы по всей стране 
и за ее пределами проводятся мероприятия. 

Подведены 
итоги 

конкурса среди 
НКО «Победа. 

Герои. 
Память».

«Открытые НКО» - 
медиаплатформа 

dobro.live, 
где публикуют самые 

добрые новости: 
статьи, подкасты  

о благотворительности 
и героях сектора.

Игроки «руководят дивизиями», 
которые когда-то воевали 

под Сталинградом, Москвой, 
Ржевом, Севастополем...
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Антон КОНОВАЛОВ  

9 мая – на День Победы – в Рязани 
запланированы масштабные ограниче-
ния движения транспорта. Первомай-
ский проспект между перекрестками 
с улицей Вокзальной (со стороны Мо-
сковского шоссе) и улицей Дзержин-
ского, где пройдут главные празднова-
ния, будет перекрыт с 6:00 до 22:00.

На то же время будут недоступны для 
транспорта и примыкающие участки: 
улица Чкалова от Первомайского про-
спекта до перекрестка с Вокзальной, 
проезд Завражнова от Первомайско-
го проспекта до перекрестка с ули-
цей МОГЭС.

Кроме того, 9 мая закроются для ав-
томобилей следующие улицы:

• с 6:00 до 18:00 - Соборная площадь 
и часть улицы Петрова (от дома №3);

• с 10:00 до 12:00 - улица Вокзаль-
ная между Первомайским проспектом 
и улицей Чкалова (район ж/д вокзала 
Рязань-2);

• с 11:00 до 15:00 проезд за памят-
ником Ленину на одноименной площа-
ди, улица Мюнстерская, часть доро-
ги от Новослободской улицы до дома 
№36 по Лево-Лыбедской улице.

Когда с парада на Красной Площади 
в Москве вернется колонна курсантов 
десантного училища, по маршруту их 
следования к площади Победы и да-
лее к десантному училищу движение 
тоже будет закрыто.

Также обращаем ваше внимание, 
что в канун Дня Победы - с 20:00 
8 мая – на всех обозначенных участ-
ках, а также на улице Сенной (от Пер-
вомайского проспекта до улицы Семи-
нарской) и на стоянке за МКЦ, будет 
запрещено парковаться. 

8 мая с 6:00 до 11:00 нельзя будет 
припарковать машину и на Скорбящен-
ском проезде.

Администрация Рязани просит с по-
ниманием отнестись к данным огра-
ничениям. 

На День ПобедыНа День Победы
в Рязани перекроют в Рязани перекроют 
Первомайский проспект Первомайский проспект 
и еще ряд участкови еще ряд участков
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План транспортного обслуживания 
населения за 17 млн заказал 
рязанский минтранс

Антон КОНОВАЛОВ 

Министерство транспорта и автодорог 
Рязанской области за 17,5 млн рублей за-
казало научно-исследовательскую работу. 
Ее результатом должна стать разработка 
регионального комплексного плана транс-
портного обслуживания населения (РКПТО).

Работа касается автомобильного и назем-
ного электрического транспорта, определя-
ет приоритеты его развития во взаимосвя-
зи с другими видами - железнодорожным, 
водным.

Среди задач, которые должен выполнять 
итоговый документ, выделяются:

- обеспечение качества транспортного 
обслуживания;

- создание условий для переориентации 
с личного транспорта на общественный;

- формирование единой тарифной поли-
тики в регионе;

- налаживание эффективного взаимодей-
ствия различных видов транспорта, устране-

ние необоснованного дублирования марш-
рутов;

- обеспечение приоритета маршрутных 
ТС в дорожном движении;

- информирование населения о работе 
общественного транспорта, в том числе в 
режиме реального времени;

- диспетчеризация, навигация, координа-
ция маршрутных ТС и контроль за работой;

- развитие интеллектуальной транспорт-
ной системы.

Исполнитель должен провести анализ 
действующих документов стратегического, 
территориального и транспортного плани-
рования, утвержденных планов и программ, 
существующего транспортного спроса, про-
гнозов его изменения, фактической конфи-
гурации маршрутной сети. На основе полу-
ченных данных разработчики проведут ряд 
расчетов, сделают собственные прогнозы 
и предложат концептуальные варианты ор-
ганизации транспортного обслуживания.

■ РАЗРАБОТКИ

Из бюджета будет оплачена очередная 
научно-исследовательская работа.

Масштабные ограничения движения 
затронут в том числе и Соборную площадь.
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 ■ ВЕЗДЕ СВОИ ЛЮДИ

Евгений ОРЛОВ

Кому на самом 
деле грозит 
запрет на выезд 
за границу.

«Россиянам с долгами 
от 10 тысяч рублей запре-
тят выезд из страны!» - та-
кая новость разлетелась 
по телеграм-каналам со 
скоростью лайнера Мо-
сква - Анталья. И возмути-
ла (напугала, озадачила) 
отпускников. Давайте раз-
беремся, с какими долга-
ми на самом деле могут не 
пустить за границу и что 
делать.

КОГО РАЗВЕРНУТ 
НА ГРАНИЦЕ

Начнем с главного - ника-
кая это не новость. Просто 
на носу праздники и сезон 
отпусков. Вот в Федераль-
ной службе судебных при-
ставов (ФСCП) и решили 
напомнить, при каких усло-

виях россиянина могут не 
выпустить за границу.

Итак, туриста остановят 
на границе, если:

 ✓ Задолженность превы-
шает 10 тысяч рублей. 
Это касается долгов по 
алиментам, возмещению 
вреда здоровью, в связи 
со смертью кормильца, 
имущественного ущерба 
или морального вреда в 
результате преступления.

 ✓ Задолженность превы-
шает 30 тысяч. Это касает-
ся всех остальных случаев -
дорожных штрафов, нало-
гов, «коммуналки» и т. д.

 ✓ Есть и особый случай. 
Когда суд установил край-
нюю дату добровольного 
погашения долга, однако 
после нее прошло боль-
ше двух месяцев, а сумма 
так и не погашена. В этом 
случае за границу не вы-

пустят при долге от 10 ты-
сяч рублей, даже если речь 
идет о дорожном штрафе 
или задолженности по на-
логам.

Важное уточнение: за-
прет на выезд накладывает 
судебный пристав. То есть, 
если образовалась задол-
женность, на «виновника» 
сначала подают в суд, и 
только после этого выно-
сится решение о запрете.

Это решение попадает в 
базу пограничников. И при 
попытке пересечь границу 
они увидят запрет и про-
сто не выпустят должника, 
предложив ему заплатить 
по счетам.

Погасить долг, кстати, 
можно сразу. Но покинуть 
страну в тот же день все 
равно не получится. Пото-
му что приставы снимают 
запрет на выезд только 

после того, как им посту-
пит информация об опла-
те. Затем пограничники 
должны получить от при-
ставов новые данные. А это 
произойдет как минимум 
на следующий день после 
снятия запрета.

ЧТО ДЕЛАТЬ
Если собираетесь за гра-

ницу, стоит проверить, все 
ли у вас в порядке с долга-
ми. Это можно узнать:

 ✓ на «Госуслугах». Зай-
дите на портал и в строке 
поиска наберите: «Узнать 
об ограничении на выезд»;

 ✓ на сайте ФСПП, на 
странице «База данных 
исполнительных произ-
водств»: fssp.gov.ru/iss/ip.

Если долги есть, лучше 
заплатить их оперативно - 
там же, на «Госуслугах» или 
сайте ФСCП.

Владимир МАЗЕНКО

Опрос «КП» 
показал, 
что половина 
россиян 
находят работу 
через друзей 
и знакомых.

«Понабрали блатных!» - в 
советские времена такая 
фраза была сродни руга-
тельству. Потому что озна-
чала, что в организацию 
принимают людей исклю-
чительно по знакомству, 
а вовсе не благодаря их 
знаниям и опыту. Ну а раз-
ве сможет кучка непро-
фессиональных «блатных» 
добросовестно делать 
свою работу? Прошли 
годы, но, похоже, с тех 
пор мало что изменилось. 
Как показал опрос, прове-
денный «Комсомольской 
правдой», каждый второй 
россиянин устраивается 
через друзей и знакомых. 
Объявления и сервисы по 
подбору персонала по-
могли найти работу лишь 
каждому пятому опрошен-
ному (см. «Опрос «КП»).

- В современном по-
нимании устройство на 
работу через знакомых, 
как правило, означает, 
что человека рекомен-
довали данному работо-
дателю. И это в корне 
отличается от существо-
вавшего ранее понятия 
«по блату», - уверяет ка-
рьерный консультант 
Галина Бобкова. - Если 
в первом случае задача - 
закрыть вакансию, то во 
втором  - устроить свое-
го человека, независимо 
от наличия вакантного 
места. При этом реко-
мендованного кандидата 
компания обязательно 
проверяет на професси-

ональные компетенции и 
деловые качества.

Такой способ, по мне-
нию эксперта, выгоден 
обеим сторонам. А ра-
ботодатели даже все ча-
ще устраивают акции по 
принципу «Приведи дру-
га» и вводят специальные 
поощрения (премии и т. п.) 
для тех, кто может при-
влечь в команду хороших 
специалистов.

- Это называется рефе-
ральная программа, - объ-
ясняет Галина Бобкова. - И 
сейчас такие программы 
разрабатывают и внедря-
ют все больше работода-
телей.

Онлайн-сервисы по по-
иску работы удобны, ими 
активно пользуются и 
соискатели, и работода-
тели. Но вот выхлоп, как 
мы видим, получается не-
большой - с их помощью 
устроились лишь 11% 
опрошенных. По мнению 
эксперта, это связано с 
тем, что на специализи-
рованных сайтах слишком 
много как работодателей 
(вакансий), так и соиска-
телей (резюме). Перело-
патить горы информации 
и найти тот самый наи-
лучший вариант бывает 
непросто. К тому же и 
вакансия, и резюме со-
искателя не всегда отра-
жают реальность.

- А вот современные цен-
тры занятости населения 
не очень популярны, по-
скольку долгое время ва-
кансии там размещались 
не самые привлекатель-
ные,  - объясняет Галина 
Бобкова. - Хотя в послед-
ние годы ситуация стала 
меняться, и все больше 
перспективных компаний 
начинают использовать 
этот канал для поиска 
сотрудников.

 ■ ИНТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ

Блат - рабочий 
формат

Не пустят на берег турецкий
того, кто не платит долги

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Как мошенники 
обманывают россиян, 
прикрываясь грядущими 
праздниками.

Нет такого праздника, который 
аферисты не повернули бы себе 
на пользу! Есть у них уловки для 
Нового года, 23 Февраля, 8 Мар-
та… Конечно, на майские празд-
ники эти жуки тоже придумали 
специальные схемы. И уже ак-
тивно их используют.

Вот, пожалуй, самые распро-
страненные из них.

ПРАЗДНИЧНЫЕ «ПОДАРКИ»
Жулики названивают пожилым 

людям и сообщают, что к Перво-
маю или юбилейному Дню По-
беды их ожидают денежные вы-
платы и подарки. Представляются 
сотрудниками соцзащиты, адми-
нистраций или «Госуслуг».

- Чтобы получить деньги, по-

жилых людей просят назвать код 
из СМС или сообщить данные 
банковской карты, - рассказал 
нам Яков Филевский, эксперт по 
социотехническому тестированию 
компании Angara Security.

Казалось бы, все россияне зна-
ют, что нельзя сообщать эти дан-
ные кому ни попадя. Ан нет:

- Многие пожилые люди на-
столько увлечены ожидани-
ем подарка, что напрочь теря-

ют бдительность - лично в 
этом убеждаюсь, беседуя 
с соседями, - сказал «КП» 
член Ассоциации руководи-
телей служб информацион-
ной безопасности Александр 
Токаренко.

И если банковские данные 
или пароли из СМС попа-
дут к мошенникам, те мо-
гут обчистить счет, взломать 
«Гос услуги» или украсть ак-
каунт в соцсетях и от имени 
жертвы просить денег у ее 
знакомых.

Как уберечься
Вам звонят незнакомцы 

и просят что-то им сооб-
щить? Кладите трубку.

- Настоящие сотрудники госор-
ганов не требуют называть коды 
из СМС и данные банковских 
карт, - предупреждает Филев-
ский.

ЛИПОВЫЕ САЙТЫ
Перед важными датами мо-

шенники создают липовые сайты 
интернет-магазинов. Они могут 
быть похожи на известные ресур-
сы, и даже название отличается 
всего на один-два символа (на-
пример, m-video.ru вместо mvideo.
ru, vildberries.ru вместо wildberries.
ru). Если ввести на таком сайте 
данные банковской карты - они 
попадут к жуликам.

Как уберечься
Во-первых, внимательно про-

веряйте адрес любого сайта. Если 
он отличается от официального - 
это аферисты.

Во-вторых, если хотите что-то 
купить в интернет-магазине, на-
берите его название в поискови-
ке - и уже оттуда переходите на 
нужный сайт. И Яндекс, и Гугл 
отсеивают мошеннические сайты.

В-третьих, установите антиви-
рус на телефон и компьютер.

Сеанс 
вымогательства

- Ко Дню Победы могут активизировать-

ся и мошеннические сборы с граждан - на 

организацию «Бессмертного полка», на 

СВО, на помощь какому-нибудь несуще-

ствующему дому ветеранов, - добавляет 

Александр Токаренко.
Для этого жулики могут и обзвон устро-

ить, и налепить мошеннических сайтов, 

которые пестрят патриотической симво-

ликой. И если отправить им деньги, то...

- ...Дальше жертве говорят, что она 

перевела деньги не на СВО, например, 

а на финансирование ВСУ - вам грозит 

уголовная статья, и начинается сеанс 

вымогательства...
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Оксана КАЛЬНИНА

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, мы узнали 
у лучших врачей и собрали 
в одном альманахе.

Каждый человек ежедневно при-
нимает решения, которые сказы-
ваются на его здоровье. Пить ли 
кофе на голодный желудок? На-
деть ли шапку, чтобы не проду-
ло? Есть ли суп, чтобы живот не 
болел? Сдать ли анализы в ком-
мерческой лаборатории или это 
деньги на ветер? Потерпеть го-
ловную боль или выпить таблетку? 
Идти на больничный с давлением 
или эти цифры на тонометре «ра-
бочие»?

Часто мы даже не осознаем, на-
сколько важный выбор делаем. 
Тем более если нет медицинского 
образования. Попробуй разбери, 
живот болит от того, что несвежее 
съел, или это одна из «масок» ин-
фаркта?

Конечно, в интернете и соцсетях 
море информации. Но как понять, 
где правда, а где фейк? Есть ли на са-
мом деле у милой дамы из соцсетей 
диплом врача и хорошо ли она учи-
лась? Спросить у реальных врачей на 
приеме можно далеко не всё - кон-
сультации короткие, вопросов мно-
го, и жизнь подкидывает все новые
и новые.

Мы за вас спросили все самое 
важное и интересное у лучших 

врачей страны. Все они - настоя-
щие эксперты. Имеют конкретные 
места работы, многие - ученую 
степень, публикации в научных 
журналах. У них огромный опыт 
лечения пациентов.

Их ответы - очень понят-
ным и доступ-
ным языком, но 
абсолютно науч-
но обоснован-
ные - мы день за 
днем публиковали 
на страницах «Ком-
сомольской прав-
ды» и сайте KP.RU. 
Как заподозрить недуг? 
Можно ли его вылечить 
без таблеток, только из-
менением образа жизни? 
Что поможет поставить вер-
ный диагноз? На какие про-
цедуры записаться? Только 
проверенная информация по 
стандартам доказательной ме-
дицины! Лучшие статьи собра-
ли в альманах «КП» - Здоровье». 
Получилось 240 страниц очень 
качественной полиграфии. Все, 
что вы хотели знать о здоровье, 
собрано здесь. Можно использо-
вать как домашний медицинский 
справочник или подарить близ-
ким. Большой формат издания по-
зволил нам опубликовать статьи 
в несокращенном, полном виде. 
Так что даже преданные читатели 
«Комсомолки» найдут в альманахе 
много нового.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
 ✓ Боль при инфаркте  - сильная, 

давящая, будто на грудь положили 
тяжелую плиту. Некоторые пациен-
ты описывают ощущения, как по-
жар в груди. Боль может отдавать 
в левую руку (а иногда и в правую), 
плечо, лопатку, нижнюю челюсть.

 ✓ Популярная диета - интервальное 
голодание - разрушает мышцы, в том 
числе и сердечную. Может привести 
к хрупкости костей. Поэтому начи-
нать ее стоит, только проконсуль-
тировавшись с врачом.

 ✓ Акне - высыпания на коже - 
никак не связаны с тем, что 

мы едим. Это чисто кожное 
заболевание, и лечить его 
должен дерматолог. Если 
он посылает на анализы 
ЖКТ - это красный флаг: 
стоит поменять специали-
ста!

 ✓ Острая еда, на-
пример, перец, помогает 

бороться с болями в желудке. 
Все благодаря содержащему-
ся в нем веществу капсаицин.

 ✓ От недержания 
мочи в  некоторых случаях 
помогает... прием антиде-
прессантов. Врач назначает 

их курс на непродолжитель-
ное время.

 ✓ С  кашлем и  насморком детей 
в сад сдавать можно! Но это должны 
быть остаточные явления после про-
веденного лечения. Спустя пять дней 
после начала заболевания вирус уже 
не может передаваться другим де-
тям. Врач выпишет малышу справку.

Альманах «КП» - Здоровье». 
Работающие советы ведущих 
врачей страны» можно заказать 
на shop.kp.ru 
и приобрести 
в книжных магазинах 
и на маркетплейсах 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
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ДОЛОЙ ИГРЫ 
В ДЖЕНТЛЬМЕНОВ

Мужчины долго тер-
пели. Кто обижался и 
возмущался, кто уми-
лялся - ой, прелесть 
какая, девчонки войну 
с нами затеяли. Сходи-
лись в одном: отвечать 
тем же - не по-мужски.

И все-таки не вы-
держали. Плюнули на 
игры в джентльменов 
и принялись создавать 
такие же сообщества в 
соцсетях. Там ведут 
брутальные мужские 
разговоры и штампуют 
предупреждения, кому 
какая шалава попалась 
и как остальным с ней 
не столкнуться. Оби-
дела девушка кавале-

ра - он отправлял туда 
в отместку ее фото с 
текстом, допустим, 
«гулящая, разводит на 
деньги». Поди докажи, 
что это мелкая месть 
отвергнутого ухажера.

Одну такую страни-
цу в соцсетях, печаль-
но известный «Рынок 
шкур», несколько лет 

назад закрыли надзор-
ные органы, а адми-
нистраторы получили 
реальные уголовные 
сроки. На том канале 
дошло до криминала: 
мало того, что публи-
ковали откровенные 
личные снимки, так 
еще и деньги вымога-
ли за их удаление.

Но не такие ради-
кальные сообщества в 
соцсетях по-прежнему 
существуют. Там муж-
чины делятся друг с 
другом своей болью и 
сортируют барышень, 
с которыми познако-
мились через интернет. 
Этакая позорная база 
невест, куда никому не 
пожелаешь попасть.

Александра ЗАЙЦЕВА

Первыми все это начали, 
конечно, женщины. Устав от 
массового хамства и обмана 
на сайтах знакомств, устав от 
неудачных свиданий, затеяли 
специальные страницы в соц-
сетях для проверки уха-
жеров на надежность. 
Познакомилась, на-
пример, девушка с 
кем-то в интернете, 
сходила на встречу, а 
виртуальный кавалер 
в реальности оказался 
совсем не тем, за кого 
себя выдавал. Чаще все-
го - женат, но бывают и 

другие претензии. И вот оби-
женная барышня шлепает его 
фото на специальную страницу 
с предупреждением: девчон-
ки, осторожно, такой-сякой, 
обманщик, пополамщик (по-
требовал, чтобы она оплатила 
половину копеечного счета в 

кофейне), хам. Виртуальные 
мужские «доски позора» регу-
лярно пополняются, потому 
что у них десятки тысяч под-
писчиц. И большинству из них 
есть что сказать. Об этом явле-
нии мы уже писали в подроб-
ностях.

Мужчина и женщина
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Излишняя эмоциональность, донимавшая Овнов 
на прошлой неделе, отступит. Из состояния спо-
койствия вам гораздо легче будет принимать то, 
что все пойдет не по плану. Предстоит импровизи-
ровать. Прислушивайтесь к своей интуиции - она 

подскажет верные решения.

Тельцам не нужно отвлекаться на ссоры и 
интриги, сейчас все силы нужно бросить на 

работу и внимание к деталям. Подумайте о том, 
чего хотите от отношений именно вы. Полезно 
побыть наедине с собой. Не стесняйтесь потра-

тить немного денег на себя, вы заслужили.

Близнецы, не верьте никому на слово - 
на этой неделе нужно руководствоваться 

принципом «доверяй, но проверяй». У вас может 
случиться роман. Будьте в этих отношениях осо-
бенно честны, не давайте ложных надежд и пустых 

обещаний.

Раки - известные любители на чем-нибудь зацикли-
ваться. И почему-то чаще вы выбираете зацикливаться 

на плохом: кругом проблемы, все плохо… На самом 
деле не все так плохо, как кажется. Фокус внимания 
на хорошее, которого в вашей жизни сейчас не-

мало, очень важно, чтобы вы его замечали и ценили.

Это удачный период для завершения разных дел. 
Это нужно, чтобы в начале мая вы могли погрузиться 
в новые проекты, не отвлекаясь на заботы столетней 
давности. У многих май начинается с выходных, но 
вам это точно не помешает сконцентрироваться на 

работе - именно это для вас сейчас важнее всего.

Девы не выносят, когда дела выполняются как 
попало. И, конечно, вы начинаете злиться и давить 
на окружающих. Выдыхайте - если сейчас давить 
на людей, они начнут сопротивляться. Вспомните, 
что вы - великолепные серые кардиналы. Деликат-
ностью вы добьетесь желаемого гораздо быстрее.

У Весов новая задача - наладить отношения с 
коллегами. А если отношения хорошие - то улучшить 
их. Сделать это не так уж и сложно - помогите им 
там, где действительно требуется помощь, погово-
рите, выслушайте. А еще неплохо бы пообщаться в 

неформальной обстановке, например, на природе.

Скорпионы по-прежнему на волне успе-
ха. Это лучшая неделя, чтобы встречать 

большие перемены: заниматься новыми проектами, 
менять работу, переезжать. Все будет складываться 
удачно, от вас лишь требуется не сидеть сложа руки 
и действовать, пока фортуна на вашей стороне.

Стрельцы будут на взводе. Люди вокруг как 
будто сговорились вас раздражать. Здравый 

смысл вам подсказывает, что это не так. Чтобы со-
хранить душевный покой, если чувствуете, что раз-
дражаетесь, не ссорьтесь, а уходите. Вопрос решите 

потом, а сейчас важно сохранить нервные клетки.

Козероги, если просят у вас помощи - помо-
гите. Вам это не составит труда, а «плюсики 

в карму» заработаете. Также эта неделя потребует 
от вас усидчивости и скрупулезности в работе. А 
это то, в чем вы хороши. Благодаря вниматель-
ности вы не допустите ошибок в документации.

Неделя у Водолеев пройдет весьма активно. 
Особенно интересной она будет у тех пред-

ставителей знака, кто задумывается о переменах в 
рабочей сфере. Прислушивайтесь к интуиции - с вами 
говорит сама Вселенная, она подскажет, нужно ли 
что-то менять и в каком направлении идти дальше.

Звезды рекомендуют Рыбам график, который 
несколько противоречит производственному ка-

лендарю. Дело в том, что в вашем случае первая 
половина недели подходит для отдыха и поездок на 
природу, может быть, даже для посещения санато-
рия. А вторая хороша для домашних дел.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 апреля - 4 мая

Подготовила Евгения АН.

Весы

И вот топ-4 мужских претен-
зий:

Корона 
на голове.

Это самый частый упрек! 
Среднему российскому мужчи-
не очень трудно вынести даму, 
которая сразу дает понять, что 
знает себе цену. Например, вот 
что пишет некий Олег:

«В разговоре она бесконечно 
упоминала, в каких дорогих 
ресторанах привыкла бывать, 
в каких магазинах одеваться, 
у каких морей проводить от-
пуск. Сразу дала мне понять, 
что запросы - ого-го. Я такое 
не потяну, да не очень-то и хо-
телось. Не настолько эта жен-
щина меня впечатлила, чтоб 
жизнь положить на ее потреб-
ности».

Обманщица.
Матвей:

«Познакомились на сайте, де-
вушка мне очень понравилась. 
Назначил встречу в ресторане, 
хотел произвести впечатление. 
А она, пока я отошел на 5 ми-
нут, успела заказать две бутыл-
ки дорогого алкоголя и смылась 
с ними! А мне принесли счет. 

Обидно даже не за свой коше-
лек, переживу я эти траты. Но 
неужели я бы сам ей не купил, 
если бы попросила…»

 Отфотошопленные 
фото.

Никита:
«Меня сразу насторожило, 

что девушка не хотела общать-
ся по видеосвязи. Увиливала 
под разными предлогами. То 
родители дома, неудобно. То 
уронила телефон и разбила ка-
меру. Попросил прислать фото-
графии - отправила гламурную 
фотосессию. А я же понимаю, 
что профессионал постарался: 
выгодный свет и ракурсы, все 

гладко и подчищено… Риск-
нул, назначил свидание. И даже 
не узнал ее, когда она пришла, 
настолько отличалась от соб-
ственных снимков. Я правда не 
понимаю, зачем так делать. В 
надежде, что я слабовидящий, 
что ли?»

 С первой встречи 
разводит на деньги.

Александр:
«Едва познакомились, сразу 

началось: мне нужно заплатить 
за учебу, за ремонт машины, 
одолжишь? И говорилось та-
ким капризным тоном, что 
было понятно: это только на-
чало, требования будут еже-
дневными».

КАК ТУДА НЕ ЗАГРЕМЕТЬ
Прочие претензии встречаются реже. Даже как-то обидно, что муж-

чины больше всего боятся слишком ярких женщин (корона!) и первым 
делом тревожатся за кошелек.

Как быть дамам, чтоб не загреметь в эти категории и в черные списки? 
Сами же мужчины на таких сайтах и страницах советуют: не выкаты-
вайте на первой встрече список требований и ожиданий. Пусть первым 
перья распускает он, так природой заложено. Дайте друг другу время 
присмотреться. Дай мне хоть один шанс, и ты узнаешь, пел когда-то 
Валерий Сюткин.

И все же остается осадочек. Читаешь все это - и никакого сочувствия 
ни одной из воюющих друг с другом сторон. Мысль только одна: маль-
чики и девочки, кота Леопольда на нас всех нет.

1

2

3

4

Кавалеры 
в соцсетях 
составляют 

черные списки 
барышень, 
которые их 

обидели.

«Пробьем невесту 
по базе. Бесплатно»

«ЗАКАЗАЛА АЛКОГОЛЬ И СБЕЖАЛА»
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Автор десятков монумен-
тальных произведений по 
всему миру Зураб Церете-
ли умер 22 апреля на 92-м 
году жизни. За десятиле-
тия невероятно успешной 
творческой карьеры скуль-
птор не только оставил по-
истине фундаментальную 
память о себе, но и при-
обрел массу друзей. Зураб 
Константинович был че-
ловеком по-настоящему 
широкой души, образцом 
щедрости и хлебосольства. 
Отпевание мэтра началось 
в 12.00. К этому времени 
на пороге храма собралось 
много людей. На площади 
выстроились детские хоре-
ографические коллективы 
«Колхида» и «Иверия». Их 
патронировал Церетели. Во 
время отпевания они пели у 
алтаря со взрослым хором а 
капелла. Это было красиво, 
с национальным колоритом. 
Президент России Владимир 
Путин прислал траурный ве-
нок, который близкие по-
ставили на алтарь. Вокруг 
покойного стояли компо-
зиции из белых роз.

Зураб Церетели умер в 
Пасхальную неделю, ког-
да в каждом храме звучит 
много раз: Христос Вос-
кресе! Воистину Воскресе! 
Заупокойная служба не ста-
ла исключением. Она шла на 
церковнославянском язы-
ке, ее вел митрополит Вос-
кресенский Григорий, и на 
грузинском - отец Федор из 
храма на Большой Грузин-
ской улице.

Пасха - главный празд-
ник православных христи-
ан. Поэтому и на отпевании 
священники были в празд-
ничном красном облачении. 
Храм как будто разделился 
на две половины: красную 
(церковную) и черную, 
где скорбели родственни-
ки, близкие, друзья Зураба 
Константиновича. Рядом 
стояли дочь скульптора Ли-
ка Зурабовна и муза скуль-
птора Татьяна Кочемасова, 

которая была гражданской 
женой мэтра. Дочь и вдо-
ва (по возрасту она годится 
Елене Зурабовне в дочери), 
объединенные общей скор-
бью. Рядом с ними был внук 
Зураба Константиновича - 
Василий Церетели. И другие 
родственники, не столь пу-

блично известные. В числе 
близких в передних рядах 
был замечен телеведущий 
Андрей Малахов. Пришли на 
прощание кардиохирург Лео 
Бокерия, искусствовед Ольга 
Свиблова, скульпторы Алек-
сандр Рожников и Александр 
Бурганов, художник Никас 

Сафронов, руководитель 
Первого канала Константин 
Эрнст, лидер ЛДПР Леонид 
Слуцкий...

Пришел проститься с 
коллегой и другом бывший 
главный строитель Мо-
сквы Владимир Ресин. Зу-
раб Константинович имел 
непосредственное отноше-
ние к строительству храма 
Христа Спасителя. Когда в 
90-е решили храм восста-
новить, Церетели был худо-
жественным руководителем 
проекта.

Прощание с Церетели 
проходило до позднего ве-
чера. Позже гроб с его те-
лом отправили в Грузию. 
24 апреля его доставили в 
основанный скульптором 
тбилисский Музей совре-
менного искусства. Там на-
чалась гражданская панихи-
да, которая будет идти два 
дня. Похоронят художника 
в субботу, 26 апреля, в Ди-
дубийском пантеоне рядом 
с женой Инессой Андрони-
кашвили, с которой он про-
жил 40 лет. Такова была его 
последняя воля.

Последний путь

 ■ НОСТАЛЬГИЯ

Сначала 
пугаешься, 
а потом - 
бац! - гений!
Владимир ВОРСОБИН

Дай Церетели волю, 
он бы строил мост 
через Тихий океан. 
Но я его просил нарисовать 
что-то для «Комсомолки».

Он из тех, чье творчество хочешь не 
хочешь, а оценишь. Можно не ходить на 
выставки. Но не знать Церетели?! А вот 
дудки. Петр Первый на Москве-реке  - 
первый эстетический удар под дых для 
любого туриста, кто нечаянно забредет 
в центр столицы. Он обязательно ска-
жет, когда к нему с берега шагнет этот 
гигант: да ладно!

А потом серия культурных апперкотов 
и хуков по всей Москве, всей стране 
и всему миру.

Они вызывали взрыв эмоций. Они 
были какими угодно. Но оставлять 
равнодушным? Церетели сражался 
с  равнодушием и  серостью жизни, 
которая неистребима, которая пря-
чется за академиями и  традициями, 
погружая в сон.

Церетели же делал свою работу раз-
машисто, с такой страстью, что трудно 
было понять, в какой части его таланта 
кавказская эмоциональность, в какой - 
наглость, в какой  - конъюнктурность, 
в какой - гений…

Я встречался с Зурабом Константи-
новичем в его мастерской на Большой 
Грузинской, и, когда выходил с Мастером 
в его фантастический двор, населенный 
титанами, в которых угадывались черты 
Путина, Лужкова, Христа… во мне про-
сыпался протест.

Я не принимал то, что делал Церете-
ли, но потом, через годы, вспоминал 
о его великой мастерской с носталь-
гией. А еще с крепнущим пониманием, 
что Церетели не опередил время, нет. 
Он построил свой, альтернативный мир, 
в котором почти заставил нас жить. Он 
проникал в другие страны, дарил свои 
монументы и почти уже уговорил аме-
риканцев принять в дар своего колосса-
Колумба…

Я узнавал Церетели моментально: 
по павлиньим автобусным остановкам 
в Абхазии, по гигантомании Ленинско-
го музея в Ульяновске, по разудалости 
гостиницы «Измайлово».

Казалось, Церетели тесно. Вообще. 
Всегда. Везде. Дай ему волю - он соору-
дил бы мост через Тихий океан и поста-
вил бы памятник любому заказчику, лишь 
бы головой в стратосфере.

Однажды я попросил Церетели нари-
совать что-то для «КП». Он усмехнулся 
и быстро нарисовал дворника, метлу, 
а под метлой - газету. Помню, как ста-
рательно вывел на ней: «Комсомольская 
правда», явно в отместку и за мои статьи 
о нем. Мы выпили вина и расстались 
по-доброму.

И теперь, когда Церетели ушел, я по-
нимаю, почему его Петр становится мне 
все ближе и ближе…

Гюстав Эйфель построил в центре Па-
рижа башню, которую современники 
умоляли снести. А потом бац - и поняли: 
гений. И башня теперь - символ города.

И Церетели поймут.

Ирина ВИКТОРОВА

Наследница первой очереди 
одна - дочь Елена.

Поклонники обсуждают, какое наслед-
ство оставил Зураб Константинович. 
Пишут, что Церетели давно составил за-
вещание и никаких скандальных разделов 
имущества в его большой семье, скорее 
всего, не будет. Наследница первой оче-
реди одна - дочь Елена (домашние зовут 
ее Лика). У Церетели остались трое вну-
ков и четверо правнуков. Есть информа-
ция о двух приемных дочерях - это были 
девочки из неблагополучной семьи соседки, 
которых Церетели не удочерял 
официально.

Последние 20 лет Зураб Константинович 
жил в гражданском браке (не регистрируя 
его) с искусствоведом Татьяной Кочема-
совой. Ее маэстро называл своей музой, 
она на 45 лет моложе Церетели. У Ко-
чемасовой были прекрасные отношения 
и с дочерью скульптора, и с его родными.

Как Мастер распределил свое наслед-
ство в завещании, неизвестно. Но понят-
но, что каждый из близких людей получит 
и недвижимость, и деньги.

Творческое наследие художника-
монументалиста огромное - более 5 тысяч 
наименований. Свои работы Зураб Констан-
тинович выполнял по официальному заказу 
от мэрий, крупных организаций и т. п., есть 
они и в частных коллекциях по всему миру. 
Естественно, что при продаже культурного 

наследия Церетели деньги за каждую рабо-
ту будет получать дочь Елена. Как правило, 
после смерти знаменитых художников их 
работы вырастают в цене.

Ходят слухи, что ранее Зураб Констан-
тинович участвовал в различных бизнес-
проектах. Возможно, что еще и поэтому газе-
та Georgian Times в 2007 году записала его 
в десятку самых богатых грузинов в мире. 
Тогда его состояние оценивалось в $2 млрд.

Из более реального имущества у Зура-
ба Церетели есть дом в Переделкине, на 
юго-западе Москвы, который он купил еще 
в 1988 году. Плюс квартира в центре Мо-
сквы, на Большой Якиманке, площадью 
более 230 кв. м. Каждый из этих объектов 
недвижимости может быть оценен более 
чем в 150 млн рублей.

Оставил огромное состояние
 ■ МАТЕРИАЛЬНЫЙ ВОПРОС
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Самые близкие люди мэтра (слева направо) - 
внук Василий, дочь Лика 

и гражданская жена Татьяна Кочемасова.
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Корреспондент «КП», 
случайно оказавшийся 

в гостях у великого 
скульптора, с теплом 

вспоминает, как это было, - на KP.RU

Зураба Церетели отпевали 
на церковнославянском 
и грузинском языках

Знаменитый скульптор ушел из жизни на Пасхальной неделе, 
его отпевали в праздничном убранстве храма.

С народным художником России попрощались 
23 апреля в храме Христа Спасителя в Москве.
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1930
Номер посвящен польскому 

наступлению на Украине весной 
1920 года. Это события советско-
польской войны 1919 - 1921 гг. 
Тогда европейские государства 
науськивали Польшу на Страну Со-
ветов и снабжали армию интервен-
тов вооружением, собираясь их ру-
ками расправиться с ненавистной 
Россией. Как видим, за более чем 
сто лет сценарий не поменялся.

«25 апреля 1920 года укра-
инская граница оказалась под 
ударом польского наступления. 
Наступление было внезапным. За 
много месяцев до того советское 
правительство несколько раз об-
ращалось к Польше с рядом мир-
ных предложений.

Так как открыто отказаться от 
советских предложений Польша 
не решалась, то ее правители 
стали на путь дипломатических 
уверток.

Пока тянулись эти проволоч-
ки, Верховный союзный совет 
империалистов в Париже наме-
тил обширный план нападения 
на СССР. Одним из центральных 
мест в этом плане была Польша. 

Союзный совет «разрешил» Поль-
ше захватить целый ряд областей 
Украины, Литвы и Галиции. Под 
шумок империалисты вдохновляли 
Польшу на выдвижение лозунга 
«границы 1772 года». Это должно 
было означать, что в руки Польши 
попали бы все украинские и бело-
русские районы до Смоленска, 
Пскова, Чернигова, Киева и Ека-
теринослава (Днепропетровска). 
С такими грабительскими аппе-
титами Пилсудский по команде 
из Парижа начал свой налет на 
советскую территорию.

 
ФРОНТ НА ДНЕПРЕ

Слабые части 12-й и 14-й армий 
не могли сдержать внезапный на-
пор, тем более что польская ар-
мия была снабжена союзниками 
богатой военной техникой. К то-
му же в красном тылу одно за 
другим вспыхивали бандитские 
и кулацкие восстания, которые 
оттягивали значительные силы.

Эта обстановка помогла Пил-
судскому развернуть почти мол-
ниеносное наступление на юго-
западном фронте. 23 апреля, 
руководимые польской агенту-
рой, восстают в советском тылу 
галицийские части, лишь недав-
но присоединившиеся к Красной 
армии. 2-го - поляки переходят в 

наступление по всему 
юго-западному фрон-
ту. 26-го  - польские 
войска берут Жито-
мир и Бердичев, 28-го - 
Могилев-Подольский и 
Коростень. Наконец, 6 
мая под ударами пода-
вляющих польских сил 
пал Киев».

Но ситуация быстро 
меняется.

«КРАСНАЯ АРМИЯ 
НАСТУПАЕТ 

ПО ВСЕМУ ФРОНТУ
4 июля Красная армия пере-

ходит в наступление по всему 
фронту. 11 июля - взяты Мо-
лодечно и Минск. Напуганная 
стремительным наступлением, 
панская Польша пытается «ис-
пугать» нас своими союзниками. 
11 июля лорд Керзон* присылает 
Советской России ноту, в кото-
рой предлагает свое «посредни-
чество», предупреждая, что в 
противном случае «британское 
правительство и его союзники 
сочтут себя обязанными помочь 
польской нации». Советское 
правительство вновь изъявляет 
полную готовность вступить в 
мирные переговоры. Тем време-
нем наступление красных войск 
продолжается на всех участках. 
12 июля взят Каменец-Подольск, 
14-го - Вильно, 19-го - Гродно и 

Барановичи. 20-го - Англия снова 
требует приостановить наступле-
ние. 1 августа Красная армия 
внезапным ударом захватывает 
Брест-Литовск».

«ВАРШАВА В КОЛЬЦЕ
Кольцо советского наступления 

все теснее сжимается вокруг Вар-
шавы. С севера, с юга и с вос-
тока натиск красных частей ста-
новится все более неудержимым. 
3 августа взята Ломжа, 4-го - Ко-
вель и Луцк, 10-го - Млава и Сед-
лец. Ллойд-Джордж** заявляет, 
что, если наступление не будет 
приостановлено, английский 
флот начнет бомбардировку со-
ветских берегов. Франция демон-
стративно «признает» Врангеля 
правительством России.

13 августа красные войска бе-

рут Новоминск, в 30 километрах 
от Варшавы. В Галиции части 
Буденного ведут бои на под-
ступах ко Львову. Высокие по-
кровители Польши, испуганные 
начинающейся революционной 
волной в Польше и Германии, 
решают величайшим напряже-
нием удержать Красную ар-
мию, чтобы сохранить Польшу 
как заслон от большевистской 
«заразы». Тысячи орудий бро-
шены под Варшаву. Десятки 
высококвалифицированных 
иностранных инструкторов 
приводят в порядок расстро-
енные части Пилсудского. 

В Польше мобилизованы стари-
ки и дети. 14 августа начинаются 
ожесточенные бои по Варшавой».

«1 сентября начинается поль-
ское наступление в Галиции.

После этих горе-«побед» поль-
ская шляхта по команде своих 
лондонских и парижских хозяев 
вновь начинает наглеть. Она за-
тягивает мирные переговоры, на-
чавшиеся в Минске. 2 сентября 
переговоры в Минске прерваны, и 
только 21-го Польша соглашается 
вновь начать переговоры в Риге.

18 октября устанавливается 
перемирие на всем фронте».

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

В этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

*Министр иностранных дел Великобритании.
**Премьер-министр Великобритании.

25 апреля

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 

на сайте KP.RU
Ведущие рубрики 

Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Враг у ворот
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Хоккеисты «Салавата 
Юлаева» и «Спартака», 
а также «Локомотива» и 
«Авангарда» во втором ра-
унде плей-офф доигрались до 
седьмых матчей и подарили 
болельщикам множество не-
забываемых моментов.

УФА НЕ МОЖЕТ - 
ВАСИЛЕВСКИЙ 
ПОМОЖЕТ!

Висеть на волоске с пято-
го матча - выжить исключи-
тельно благодаря овертаймам 
(дважды!) - чудом затянуть 
«Спартак» в седьмой матч - 
закрыть серию дома. И этот 
нереальный сюжет сработал 
в пользу «Салавата Юлаева».

А «Спартаку» в седьмом 
матче четвертьфинальной се-
рии нужно было дожимать. 
На грядущий переворот на-
мекало буквально все: от по-
давляющего преимущества по 
броскам (12:1 за полперио-
да) до откровенно поплыв-
шего «СЮ». Но Уфа решила 
сломать логику и подловила 
москвичей на губительной 
ошибке - потере в своей зо-
не. За 4 минуты до сирены!

Героем стал тот, благодаря 
кому матч № 7 вообще стал 
реальным, - Алексей Васи-
левский. Защитник Уфы от-
крылся под пас на синей 
линии и пальнул в дальний 
угол. Загидулин не среагиро-
вал, «Спартак» пропустил, а 
Василевский оформил вто-
рую победную шайбу подряд.

3:2 в матче, 4-3 в серии. 
«Салават» - в первом с 2019 
года полуфинале!

«СПАРТАК» ЕЩЕ СЫРОЙ
Эмоции обычно сдержан-

ного тренера Виктора Козлова 
выплеснулись наружу.

- Мы держались как в бок-
се - на канатах. Горжусь 
парнями, что в той ситуации 
выдержали и продолжили 
играть, бороться и биться за 
каждую шайбу, - заявил глав-
ный тренер уфимцев.

А «Спартак» же второй год 
подряд падает именно во вто-
ром раунде.

- Ясно, что опыта не так 
много. В стрессовых ситуа-
циях хоккеисты иногда теря-
ются и принимают ненужные 
решения. Надо потерпеть, ко-

манда движется в правильном 
направлении, - сказал настав-
ник красно-белых Алексей 
Жамнов.

При этом московские ди-
намовцы, победившие в 
четвертьфинальной серии 
«Ак Барс» - 4-2, не преминули 
подколоть «Спартак», опубли-
ковав в соцсетях адрес своей 
арены со словами: «Един-
ственное место в Москве, где 
продолжается хоккей».

КОНЕЦ ОМСКОЙ СКАЗКЕ
Идеальная позиционная 

атака с завершением от Ра-
дулова на 12-й минуте. Рез-
кий кистевой Сурина - и 2:0 
к экватору игры. Обескура-
живающие 33:7 по броскам 
в створ после двух периодов. 
И полная уверенность ярос-

лавского «Локомотива» 
в скорой победе над ом-
ским «Авангардом».

Уверенность, от кото-
рой не осталось и следа, 
когда омичи, отыграв-
шись с 0:2, утащили 
седьмой матч серии в 
первый, а потом и во 
второй овертайм. И если 
бы не Никита Серебря-
ков, который совершил 

пятьдесят сейвов (!), при-
чем чуть ли не половину из 
них в овертаймах, все могло 
бы перевернуться.

И лишь на 87-й минуте мат-
ча сибирская стена дрогнула, 
и паровоз на последних па-
рах прополз в полуфинал. Так 
«Авангард» вновь пережил 
день сурка. Как и год назад, 
«ястребы» отыгрались с 1:3 в 
серии и затащили «Локомо-
тив» в седьмой матч, чтобы 
потерпеть обидное пораже-
ние. Прошлогодние 0:2 это 
или сегодняшние 2:3 (2 ОТ) - 
не важно. Главное, что же-
лезнодорожники становятся 
новым омским проклятием.

- До начала серии мы ска-
зали всем, что ждем седьмого 
матча. Думал, что увидим три 
овертайма, одного не хвати-
ло, на один оказалось мень-

ше. Мы не могли ждать боль-
шего от игроков, выложились 
по полной. Когда я пришел, 
команда была очень далека от 
той, что есть сейчас. Игроки 
проделали огромную работу, 
чтобы попасть сюда, - подвел 
итоги сезона главный тренер 
«Авангарда» Ги Буше, кото-
рый со следующего сезона 
с зарплатой 150 млн рублей 
в год станет самым дорогим 
персонажем КХЛ.

 ■ ГО-О-ОЛ!

Денис АКИНИН

Тренеры «Спартака» 
и ЦСКА отказались 
общаться 
друг с другом 
перед «игрой года».

Московский «Спартак» 
еще за три дня до матча 
с ЦСКА объявил о прода-
же всех билетов на стади-
он. Когда в прошлый раз 
красно-белые собирали 
полные трибуны, удалось 
победить «Зенит». Теперь  - 
попытка обыграть ЦСКА. 
Самую играющую команду 
этой весны, но вдруг поте-
рявшую победный настрой.

Армейцы неожиданно во-
рвались в чемпионскую гон-
ку РПЛ, хотя еще осенью 
к этому не было никаких 
предпосылок. Но Марко 
Николич поставил своей 
команде новую схему с 
«ромбом» в полузащите и 
теперь идет на 12-матчевой 

серии без поражений во 
всех играх.

Армейцы заиграли ярко, 
а вот последние матчи по-
лучились неубедительными. 
В Кубке с «Динамо» они ско-
рее удержали нулевую ни-
чью, которая их устраивала. 
Хотя были ближе к тому, что-
бы пропустить. С «Крыльями 
Советов» в минувшем туре 
РПЛ вообще получилось что-
то невзрачное - 1:1. Самар-
цы смотрелись интереснее и 
солиднее, чем ЦСКА.

Ветеран армейцев Вла-
димир Пономарев счита-
ет, что одной из причин сла-
бой игры красно-синих стал 
спад формы у Аббосбека 
Файзуллаева.

- Файзуллаев сдал фи-
зически и стал никакой. А 
хороший парень ведь, 21 
год всего! Устал, устал фи-
зически и морально. А еще 
захвалили его  - чуть ли не 
«Реал» Мадрид пророчили! - 
говорит Пономарев.

А вот Андрей Арша-
вин считает, что Николич 
перестроил игру армейцев 
под Миралема Пьянича. 
И, судя по последним двум 
матчам, особенно когда бос-
нийца нет на поле, ставка 
играет не всегда.

Хотя Марко со словами 
Аршавина, кажется, не со-
гласен.

- Зачем мне отвечать Ар-
шавину? Каждый выражает 
свое мнение, не обращаю 
внимания. У нас дерби, это 
самое главное,  - передает 
слова Николича «Матч ТВ».

Еще одна интрига матча - 
противостояние двух серб-
ских тренеров - Станко-
вича и Николича, которые 
перед «дерби всея Руси» 
отказались разговаривать 
друг с другом.

 - Знаем друг друга с дет-
ства. В одно время жили в 
одном доме в Белграде. У 
Деяна получилась прекрас-
ная карьера футболиста, у 

меня - неплохая карьера тре-
нера. У нас очень хорошие 
отношения, но мы специаль-
но не общались перед мат-
чем. Битва на поле, а после - 
друзья, - сказал Николич.

Интересно, как пауза в 
общении скажется на Нико-
личе и Станковиче, а глав-
ное  - на игре их команд. 
ЦСКА сейчас кажется ин-
тереснее и стабильнее, не-
смотря на два матча подряд 

без побед. Но «Спартак», 
отыгравшийся с 0:2 и побе-
дивший в последнем матче с 
«Акроном», эмоциональнее. 
А эмоции в таких играх, да 
еще на своем стадионе, мо-
гут сыграть главную роль.

Футбол. «Спартак» - 
ЦСКА. Cуббота, 
19.30. 

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Сербское дерби в Москве: 

Станкович против Николича
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Вот так защитник «Салавата Юлаева» Алексей Василевский 
(вверху) в стиле Александра Овечкина (внизу) за четыре 

минуты до конца матча отпраздновал гол в ворота «Спартака», 
который вывел уфимцев в полуфинал.
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Марко Николич (справа) в ноябре 2024 года проиграл команде Деяна 
Станковича (0:2) и теперь стремится взять у спартаковцев реванш.

Седьмой виток 
Кубка Гагарина

В КХЛ стали известны 
полуфинальные 
пары плей-офф.
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Любопытная получилась история: 
в третий раунд Кубка Гагарина 
вышли все те, кто 
в регулярном чемпионате занял 
1 - 2-е места в своих конференциях - 
«Локомотив» (1) и московское 
«Динамо» от Запада, «Трактор» (1) 
и «Салават Юлаев» (2) с Востока.
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КТО НА КОГО

ПОЛУФИНАЛЬНЫЕ ПАРЫ
 «Локомотив» - 

«Салават Юлаев»
Серия стартует 27 апреля 
и максимально продлится 
до 9 мая.

 «Трактор» - 
«Динамо» 
(Москва)
Серия начинается 
28 апреля, седьмой 
матч намечен на 10 мая.

Спорт
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Отыщи ряды по горизонтали и вертикали, 
в которых элементы не повторяются. 

Найди подходящую тень от рыбки.

Кот Барсик захотел взять на рыбалку запасной поплавок.
Помоги ему найти в коллекции один, у которого нет пары.

полянка

Без кота жизнь не та!

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Детская страничка
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Овощ в болоньезе. 7. 
Газета разоблачений. 10. 
Бесхозный кусок металла. 
11. Солист группы «Руки 
Вверх!», чьи дети свои пер-
вые деньги заработали в 
семейной пекарне «Любовь 
и сладости». 12. Кто воз-
главлял Посольский приказ 
при четырех правителях? 
13. Чей сок в Средние ве-
ка добавляли в воду, чтобы 
предохраняться от холеры? 
14. Очередной ... конфлик-
та. 18. «Верхняя планка» 
в кредитовании. 19. Кто 
рвется к кассе без очере-
ди? 20. География между 
химией и физикой. 22. Ко-
му деловая хватка помога-
ет? 23. Чтец новостей на 
радио. 24. Первый жанр 
в кинокарьере Харрисона 

Форда. 25. Что журналист 
публикует?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какой Михаил Александро-
вич окончательно заразил 
гегелевской философией 
Виссариона Белинского? 
2. Наркологический па-
циент. 3. «Беспечный ... с 
утра поет». 5. Ароматиза-
тор после бритья. 6. Штат 
с именной курткой. 8. Что 
в банке хранят? 9. Нимфа, 
чья история легла в основу 
первой в мире оперы. 14. 
Зубная накладка. 15. Что 
меняют в фильтре для воды? 
16. Стойка для докладчи-
ка. 17. Денежный крах. 18. 
Настоящий фокусник среди 
пройдох. 21. Статус сера-
фима в небесной канцеля-
рии. 22. Кто из грызунов 
занят лесоповалом?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Томат. 7. Таблоид. 10. Железяка. 11. Жуков. 12. 
Головкин. 13. Лимон. 14. Виток. 18. Лимит. 19. 
Нахал. 20. Урок. 22. Бизнесмен. 23. Диктор. 24. 
Вестерн. 25. Очерк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бакунин. 
2. Алкоголик. 3. Чиж. 5. Одеколон. 6. Аляска. 8. 
Депозит. 9. Дафна. 14. Винир. 15. Кассета. 16. Ка-
федра. 17. Нужда. 18. Ловкач. 21. Ангел. 22. Бобр.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ольга выходит из арки, 
будто ее только что короновали 

королевой эльфов. 
Все в этом образе - 

от распущенных волос 
до легкого кружева - 

говорит о нежности и танцах 
босиком под звездным небом. 

А платье - приглашение на вальс 
в саду, где таинственный 

поклонник в смокинге уже 
накрыл пикник с лимонадом 

и чайными розами.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПОПОВА 
(ответственный 
секретарь).

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Ольга БЕРЕЗОВСКАЯ, 
Самара:

- Банковский работник 
в крупнейшем бизнесе. 

Многодетная мама. 
Хобби: нутрициолог, 

стилист, модель, 
спорт, путешествия. 
Мой девиз: «Красота 

изнутри - красота 
снаружи».

✱  ✱  ✱
Доктор, спасибо, что 

вылечили меня от мании 
величия, хотите, я вам Ве-
ликобританию подарю?

✱  ✱  ✱
Выгоднее всего вкла-

дывать деньги в водку. 
Где еще можно рассчи-
тывать на 40%?

✱  ✱  ✱
Спросил, как звучит гла-

гол «убить» в прошедшем 
времени. Ответ убил…

✱  ✱  ✱
Мужик сидит дома, 

вдруг чувствует мощ-
ные удары в пол из 
квартиры снизу.

Он идет вниз к со-
седям и звонит им в 
дверь. Открывает бухой 
сосед в каске:

- О, привет, Серега! 
Заходи, я батут купил.

✱  ✱  ✱
Пролил на клавиатуру 

бокал коньяка. Теперь, 
куда ни ткни, пишет бук-
вы: Е, Щ, Ё.

✱  ✱  ✱
Даже если не знаешь 

об авторстве Перро, 
легко догадаться, что 
«Красная Шапочка» - 
иностранная сказка. У 
нас обычно с пирожка-
ми идут от бабушки, а 
не к ней.

 ■  АНЕКДОТЫ

✱  ✱  ✱
А с вами вновь 

прогноз погоды.
В Москве 

и Подмосковье -  дождь.
У Уфе - дожди, 
в Анапе - дождик,

В Санкт-Петербурге - 
два дождя.
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ГОСУДАРСТВА - 
НОВЫЙ ГОССЕКРЕТАРЬ
На высокий пост 
назначен Сергей Глазьев 

5

11

12

14

Особый знак:

Россия по-христиански подарила Украине затишье 
на поле боя на тридцать часов. В ответ ВСУ ударили 4,9 тысячи раз

ГОСПОДЬ ПРИЗВАЛ 
К СЕБЕ НА ПАСХУ
Скончавшийся папа 
римский Франциск хорошо 
относился к нашим странам

МНОГО ЛЬ БЕЛАРУСЬ 
НАМ ДАЕТ МОЛОКА?
95 процентов импорта 
идет в РФ. А колбас 
и сосисок - все 97!

ОСКОРБИТЬ РОДИНУ - 
КАК ОСКОРБИТЬ МАМУ

Прохор ШАЛЯПИН:

Распространяется бесплатно

СМИРИТЕЛЬНАЯ 
РУБАШКА ДЛЯ КИЕВА

2
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 ■ И это за тридцать часов! 
Когда русские пушки молчали. 
Владимир Путин назвал точную 
цифру атак и обстрелов со сто-
роны ВСУ.

ЗАКОНОМЕРНАЯ 
ИНИЦИАТИВА МОСКВЫ
Пасхальное перемирие, объяв-

ленное Владимиром Путиным, дей-
ствовало до нуля часов 21 апреля. 
И уже в тот же день, то есть в поне-
дельник, российский лидер, отвечая 
на вопросы журналистов, подвел, 
если можно так выразиться, итоги 
и уроки кратковременного прекра-
щения огня, подробно и объектив-
но высказался о действиях укра-
инской стороны, а также о других 
событиях, связанных с конфликтом, 
в частности с точечным обстрелом 
Сум, по поводу которого на Западе 
поднялась настоящая истерика. Но 

прежде всего - перемирие. Какие 
оценки ему можно дать и возоб-
новились ли уже боевые действия 
после его окончания?

- Боевые действия возобнови-
лись, - сразу ответил глава государ-
ства. - Мы об этом сказали с самого 
начала, когда объявляли переми-
рие. Мы к перемирию всегда отно-
симся положительно, поэтому и вы-
ступили с такой инициативой. Тем 
более речь идет о светлых пасхаль-
ных днях. Это праздник для всех 
христиан, так сложилось в эти дни: 
и для католиков, и для протестан-
тов, и для православных христиан. 
Поэтому мы всегда говорили, что  
относимся к любым мирным ини-
циативам положительно. Надеемся, 
что так же к этому будут относиться 
и представители киевского режима.

Продолжение на стр. 8.
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 ■ Россия уже не в первый 
раз в одностороннем поряд-
ке прекращает огонь.

ПУШКИ ЗАМОЛЧАЛИ
Еще днем в минувшую суб-

боту, когда Владимир Путин 
в Кремле принимал с докла-
дом начальника Генерально-
го штаба ВС РФ Валерия Ге-
расимова, никто, наверное, 
не ждал, что через несколько 
минут Верховный главноко-
мандующий сделает заявле-
ние, которое тут же станет 
мировой новостью № 1.

Выслушав по-военному чет-
кий рапорт Герасимова о по-
ложении дел на передовой, 
Владимир Путин констати-
ровал:

- Ситуация на линии боево-
го соприкосновения развива-
ется благоприятным для нас 
образом, российские войска 
шаг за шагом уверенно идут 
вперед.

После чего обратился 
ко всем бойцам и офице-

рам, защищающим Родину:
- В преддверии Пасхи хо-

чу поздравить прежде всего 
военнослужащих, испове-
дующих христианство, пра-
вославие, и  сражающихся 
за  Россию, с  этим светлым 
праздником. Поздравляю 
всех у нас в стране и в мире, 
кто празднует наступающий 
день, чтит и уважает его.

И наконец сказал то, что тут 
же услышали во всем мире, - 
о том, что Россия на время 
Пасхи прекращает боевые 
действия:

- Руководствуясь гумани-
тарными соображениями, се-
годня с 18 часов до нуля часов 
с воскресенья на понедельник 
российская сторона объявляет 
пасхальное перемирие. При-
казываю на этот период оста-
новить все боевые действия. 
Исходим из того, что украин-
ская сторона последует наше-
му примеру. При этом наши 
войска должны быть готовы 
к отражению возможных на-
рушений перемирия и прово-
каций со стороны противника, 

любых его агрессивных дей-
ствий.

ВТОРАЯ ПОПЫТКА
Это не первый такой миро-

любивый шаг России. Ранее 
мы уже объявляли Рожде-
ственское перемирие в январе 
2023 года, которое Киев нагло 
проигнорировал, продолжив 
боевые действия. Чем доказал 
свою полную недоговороспо-
собность. Точно так же, как и 
с недавней договоренностью 
прекратить взаимные обстре-
лы энергетических объектов, 
о чем Владимир Путин напом-
нил начальнику Генштаба:

- Мы знаем: киевский режим 
больше ста раз, как вы мне 
и докладывали, нарушал до-
говоренности о ненанесении 
ударов по энергетической ин-
фраструктуре. Поэтому прошу 
быть крайне внимательными 
и собранными, быть готовы-
ми к  немедленному ответу 
в полном объеме.

Объявляя пасхальный ан-
тракт, Москва, таким обра-
зом, давала Киеву шанс не на 

словах, а на деле продемон-
стрировать, что он действи-
тельно стремится к прекра-
щению конфликта:

- Наше решение о пасхаль-
ном перемирии покажет, на-
сколько искренней является 
готовность киевского режима 
и его желание, да и способ-
ность соблюдать договорен-
ности, участвовать в процессе 
мирных переговоров, направ-

ленных на устранение перво-
причин украинского кризиса. 
Мы, со своей стороны, к ним 
всегда были готовы и всяче-
ски приветствуем стремление 
американской стороны, Пре-
зидента США Трампа, наших 
китайских друзей, Председа-
теля КНР, стран БРИКС, всех 
сторонников к справедливо-
му мирному урегулированию 
украинского кризиса.

Владимир ПУТИН - о Пасхальном перемирии:

 ■ Ипотека должна оста-
ваться доступной.

АДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ
Развитие строительной от-

расли стало ключевой темой 
Госсовета, который провел 
Владимир Путин.

Эта отрасль - один из драй-
веров экономики. Однако сей-
час темпы снизились. Причи-
на - высокая ключевая ставка. 
Проблемы и с семейной ипо-
текой. Во многих регионах она 
покрывает только часть стои-

мости квартиры. За остальное 
люди платят уже по рыночной 
ставке. Владимир Путин по-
требовал разобраться:

- Здесь необходимо навести 
порядок. Государство выделя-
ет банкам финансовые ресур-
сы на выдачу таких кредитов. 
Очевидно, что правительству 
совместно с Банком России 
необходимо принимать меры, 
адекватные ситуации, - поста-
вил задачу глава государства.

Для развития жилищной, го-
родской инфраструктуры необ-

ходим современный подход, но 
и здесь необходимо чувство-
вать меру:

- Иначе мы сейчас настроим. 
Я вот в некоторых городах с 
людьми встречаюсь. В Сочи, 
например. Построили «свечек» 
таких. Местным жителям не 
очень нравится. Поэтому здесь 
нужно быть повнимательнее, 
слышать людей.

ALLES KAPUT!
Неожиданно возник диалог 

на немецком. К президен-

ту по видеосвязи обратился 
гражданин ФРГ Максим Жит-
ников. Вместе с женой, также 
русской, и двумя маленькими 
сыновьями они переехали в 
Россию:

- Все знают, что современная 
Европа, Германия впереди пла-
неты всей пропагандирует не-
традиционные ценности. Но мы 
их не разделяем. И не хотим, 
чтобы эти так называемые цен-
ности навязывались нашим де-
тям, - пояснил он. И вдруг пере-
шел на немецкий: - Я  хотел бы 
вас кое о чем попросить, Вла-
димир Владимирович.

- Пожалуйста,  - ответил 
президент также на немец- 
ком.

- Хотел бы отказаться от не-
мецкого гражданства и полу-
чить гражданство России.

И рассказал, что жил в про-
мышленном Эссене. Хороший 
город. Был. Теперь нет.

- Alles kaput! - лаконично до-
бавил Максим, которого все 
поняли без  переводчика. - Так 
как насчет гражданства?

- Решим эту проблему. Это 
не проблема, - пообещал Вла-
димир Путин на чистейшем 
deutsche sprache.

 ■ Еще немного, еще чуть-чуть -  
и наши войска вышвырнут врага из 
приграничного региона.

И опять Москва первой проявила ини-
циативу. Хотя в сегодняшней ситуации  
в зоне конфликта, наверное, было бы 
логичным, чтобы эту инициативу о пере-
мирии высказал Киев. Фронт трещит по 
швам. ВСУ терпят поражение за поражени-
ем. Российские войска уверенно идут впе-
ред, каждый день освобождая очередные 
населенные пункты. Курская авантюра 
ВСУ завершилась полным провалом. Об-
ласть практически очищена от врага. Как  
раз об этом президенту доложил Гера-
симов:

- Основная часть территории области, 
где было вторжение, сейчас освобожде-
на - это 1260 квадратных километров, 
99,5 процента. Осталось два участка, где 
идут боевые действия: это район насе-
ленных пунктов Олешня и Горналь. Они 

находятся непосредственно у границы 
с  Украиной. Вчера подразделениями  
51-го и 137-го парашютно-десантных пол-
ков 106-й десантной дивизии освобождена 
Олешня. И в настоящее время завершает-
ся зачистка лесных участков южнее этого 
населенного пункта. В районе Горналя 
завершается зачистка территории Гор-
нальского мужского монастыря и лесных 
участков.

- По приграничью, по Курской, Белго-
родской областям, после завершения бое-
вой работы по зачистке этой территории 
доложите отдельно, - дал поручение Вла-
димир Путин

- Есть, - ответил Валерий Герасимов.
А пасхальное перемирие Киев опять 

нарушил. И в воскресенье вечером глава 
Кремлевской пресс-службы Дмитрий 
Песков заявил, что президент не давал 
команд по продлению режима прекра-
щения огня.

Об этом подробнее - на стр. 9.

НАСТРОИЛИ «СВЕЧЕК», А ЛЮДЯМ НЕ НРАВИТСЯ ГОССОВЕТ

КУРСКУЮ ОБЛАСТЬ ОСВОБОДИЛИ  
НА 99,5 ПРОЦЕНТА

ПОСЛЕДНЯЯ 

ОНО ПОКАЖЕТ, НАСКОЛЬКО КИЕВ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ХОЧЕТ МИРА

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!ПЯДЬ

Владимир Путин и мэр Москвы Сергей 
Собянин с зажженными свечами отстояли 
ночную службу в Храме Христа Спасителя.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Новым Госсекретарем СГ стал 
Сергей Глазьев.

Сергей Глазьев поехал в Минск как 
заместитель Государственного секре-
таря Союзного государства, а вернулся 
в Москву уже в новом статусе - Госсе-
кретаря СГ.

- Вы точно знаете тему нашего раз-
говора,  - начал встречу Александр 
Лукашенко. - Непросто она нам да-
лась… Я давно думал о том, что на-
ше движение к союзу, теснейшему 
союзу между Беларусью и Россией, 
должно основываться прежде всего 
на экономике. Вы - экономист, я счи-
таю, от бога. Многое у вас есть в плане 
 профессиональных навыков и опыта 
вопреки тем, кто думает иначе у нас 
или особенно в Российской Федера-
ции.

Решение о назначение принимали 
оба лидера Союзного государства.

- Мы договорились с Владимиром 
Владимировичем Путиным, что ваш 
вклад в строительство Союзного го-
сударства должен быть весомым. Он 
хорошего мнения о вас. Мое мнение 
вы давно знаете. Поэтому мы опреде-
лились. В связи с тем, что заканчивает-
ся срок пребывания в этой должности 
Дмитрия Мезенцева и он уходит на 
другую работу, - сказал Александр Лу-
кашенко, - мы приняли такое решение 
о назначении вас руководителем и мо-
тором нашей союзной интеграции 
в плане руководства всем аппаратом 
СГ. Думаю, что эффект будет хорошим.

Поддержал кандидатуру и глава Ад-
министрации Президента РБ Дми-
трий Крутой.

- Поскольку он служил до недавнего 
времени послом в РФ, за это время 
очень хорошо освоил, усвоил основ-
ные направления нашей деятельно-
сти. Он придерживается такого же 
мнения, - добавил президент.

Обе стороны рассчитывают на то, 
что с приходом нового госсекрета-
ря интеграция наших стран пойдет 
активнее.

- Так случилось, что у нас два госу-
дарства существуют. Будем выстраи-
вать отношения. Я часто говорю: мы 
достаточно умные люди, чтобы вы-
строить единую систему взаимодей-

ствия, построить наши отношения 
даже теснее, чем в унитарном госу-
дарстве. Может, слишком амбициоз-
но, но, тем не менее, мы эту задачу 
должны решить. В противном случае, 
вы видите, что происходит вокруг нас, 
нам не быть и не существовать, - ска-
зал глава РБ.

По словам белорусского лидера, 
Владимир Путин также нацелен на 
то, чтобы страны поддерживали са-
мые тесные отношения:

- Эта формула «Единое Отечество - 
два государства», я думаю, на сегод-
няшний день - это реализуемая идея. 
У нас Отечество от Бреста до Влади-
востока, я это подчеркиваю еще с тех 
времен.

На первой встрече обсудили толь-
ко общие темы.

- Думаю, мы еще не один раз встре-
тимся, и вы меня как Председателя 
Высшего Госсовета ознакомите со 
своим видением, со своими предло-
жениями. Это такой первоначальный 
разговор. И мы с вами встретимся 
и основательно еще поговорим, как 
нам действовать. Я на вас очень рас-
считываю, - признался Александр Лу-
кашенко. - Что там греха таить, от вас 
будет многое зависеть и от тех людей, 
которые будут с вами работать в аппа-
рате нашего союзного строительства.

 
Что известно о Сергее Глазьеве - 

на стр. 5.
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 ■ А другой и не надо - 
она самая красивая, са-
мая прекрасная.

В светлый праздник Пасхи 
президент посетил храм По-
крова Пресвятой Богородицы 
в Толочине.

- Для белорусов Пасха стоит 
вровень с такими значимыми 
светскими праздниками, как 
День Победы и День Незави-
симости, - обратился к прихо-
жанам, после того как зажег 
свечи, Александр Лукашенко. 
- А в этом году еще так со-
впало, что Пасха отмечается 
в один день представителя-
ми нескольких конфессий 
и поэтому воспринимается 
по-особенному. Мы в стране 
договорились, что в этом году 
начнем процесс создания цен-
тров основных религий в Бе-
ларуси. Самая большая наша 
конфессия - это православие, 
больше 85 процентов. Вторая 
по значимости - католики.

Также в планах создать 
в Минске Музей истории ми-
ровых религий.

- В этот центр любой сможет 
прийти и посмотреть, откуда 
все мы, откуда наша духов-
ность.

Как всегда, шла речь о те-
кущих событиях.

- Я уже говорил в прошлый 
раз, в Рождество Христо-
во, что это непростые годы, 
особенно этот год. Нам надо 

мобилизоваться, сплотиться 
и пройти их. Турбулентность, 
хаос, неразбериха в мире 
огромны.

В стране идет Год благо-
устройства.

- Я заметил, что те, кому 
мы немало помогали, плохо 
работают. Поэтому - в церкви 
не врут - должен вам прямо 
сказать: этот год будет очень 
серьезный в плане наведения 
порядка в нашей стране, - ска-
зал глава государства. - Это 
не просто подмести улицы и 
посадить деревца. Каждый на 
своем приусадебном участке, 
если это на селе, да и в горо-
дах, должен навести соответ-
ствующий порядок. Не долж-
но быть пустующих земель, 
свалок, карьеров и так далее. 
Вы все это видите, я тоже это 
вижу. У нас уже появилось 
некоторое иждивенческое на-

строение: а, сейчас мы тут 
напишем в «ТикТоке», пре-
зидент прочитает, со всеми 
разберется. Очень правильно. 
Будем разбираться со всеми!

К Родине нужно относиться 
со всей душой, с большой от-
ветственностью.

- Господь нам нефти-газа 
в эту земельку не вложил, 
чтобы мы могли качнуть, 
по трубе кому-то продать, 
а  деньги поделить. У нас это-
го нет, мы все своими рука-
ми закладываем. Наверное, 
в этом какой-то смысл, раз Он 
так решил. Поэтому давайте 
будем пользоваться тем, что 
у нас есть, и беречь свою бе-
лорусскую землю. Берегите 
Беларусь - другой такой не 
будет. И не надо - потому что 
она самая красивая, прекрас-
ная. Это место жизни для нас 
и наших детей.

 ■ СВР и КГБ объединят 
усилия, чтобы противосто-
ять спецслужбам западных 
стран.

Президент Беларуси встре-
тился с директором Службы 
внешней разведки России 
Сергеем Нарышкиным. На-
кануне СВР сообщила, что на-
мерена объединить потенциал 
с КГБ, чтобы противостоять 
дестабилизации ситуации на 
территории двух стран.

- Приятно встретиться с вами, 
жду такой встречи, когда пред-
ставляется возможность для то-
го, чтобы, откровенно говоря, и  
часы сверить, и посоветоваться 
по некоторым вопросам. И по-
смотреть недалекую перспекти-
ву, как мы будем действовать, 
что предпринимать, обсудить 
ряд политических вопросов, 
особенно в этой турбулент-
ной ситуации. Для меня очень 
важна будет ваша точка зре-
ния, - встретил гостя глава госу-
дарства. - Спасибо, что оторва- 
лись от дел, хватает их у вас, 
я знаю.

Александр Лукашенко попро-
сил передать приветствие Вла-
димиру Путину.

- Прошу вас по возвращении 
Владимиру Владимировичу пе-
редать самые добрые пожела-
ния, хотя мы часто общаемся 
по телефону, но тем не менее 
это будет к месту в силу наших 
отношений.

- Прежде всего также встреч-
но передаю добрые слова Вла-
димира Владимировича Пути-
на, - сказал директор СВР.

А уже от себя поздравил с по-
бедой на президентских выбо-
рах:

- Воспользуюсь возможно-
стью лично вас поздравить. Мы 
не сомневались в результатах, 
но итог убедительный. Он дока-
зывает, что население Белару-
си, избиратели поддерживают 
и внутриполитический, и внеш-
неполитический курс страны, 
курс, который определяет Пре-
зидент Республики.

Обсудили вопросы, касаю-
щиеся деятельности западных 
спецслужб. По данным СВР, 
они используют широкий ар-
сенал возможностей для деста-
билизации ситуации в Союзном 
государстве.

- Мы видим и повышение во-
енной активности государств 
НАТО у наших границ, - сооб-
щил Сергей Нарышкин. - Что 
европейские страны, особен-
но Франция, Великобритания 
и Германия, повышают уровень 
эскалации вокруг украинско-
го конфликта. Кроме того, мы 
 видим повышение военных 
 приготовлений стран НАТО, 
в  том числе укрепление их 
 позиций на границах с Бела-
русью, с Россией, с Калинин-
градской  областью. Надо дей-
ствовать на упреждение. Мы 
готовы к этому.

НАТО ПОВЫШАЕТ  
АКТИВНОСТЬ У НАШИХ ГРАНИЦ

ЭСКАЛАЦИЯ Александр ЛУКАШЕНКО:
БЕРЕГИТЕ БЕЛАРУСЬ - ДРУГОЙ ТАКОЙ НЕ БУДЕТ
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Глава государства передал в дар храму икону Божией Матери 
«Казанская», сделанную в Минске. Ему передали в дар икону 
священномученика Харлампия, созданную ярославскими 
мастерами.

На встрече с президентом Беларуси Александром Лукашенко и главой администрации 
Дмитрием Крутым известный экономист Сергей Глазьев получил полную поддержку.
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 ■ Каю Каллас нужно отстра-
нить и отдать под международ-
ный трибунал ООН.

Вячеслав Володин, Спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Беларуси 
и России:

- Глава Евродипломатии Каллас 
перешла на угрозы. Отбитая русо-
фобка поставила ультиматум не 
только странам Евросоюза, но и 
кандидатам, которые обсуждают 
вопросы вступления в ЕС, потре-
бовав от них отказаться от поездок 
в нашу страну в дни празднования 
80-летия Великой Победы.

Заявление Каллас - неуважение 
к памяти о тех, кто пожертвовал 
собой, спасая мир от фашизма. Ее 
необходимо отстранить от должно-
сти и отдать под международный 
трибунал ООН.

Мир, спасенный советским много-
национальным народом ценой 27 
миллионов жизней, а также стра-
нами антигитлеровской коалиции, 
в которую входили США и Англия, 
потерявшие больше восьмисот ты-
сяч человек, должен всегда пом-
нить и чтить память о них.

Мы должны сделать все для это-
го. Можно простить разные ошибки 
политикам, кроме одной - осквер-

нения памяти тех, благодаря кому 
сегодня все мы живем. Если бы 
не героический подвиг советских 
солдат и офицеров, совершенный 
восемьдесят лет назад, Европы бы 
не было.

В нашей стране принят закон 
о  запрете реабилитации нацизма. 
Действуют нормы, которые позво-
ляют привлечь к ответственности 
таких, как Каллас. Придет время, 
когда она и ей подобные будут от-
вечать за свои действия по осквер-
нению памяти героев, спасших мир. 
Наш долг - защитить их.

 ■ Те, кто выдает сертификаты 
о знании русского языка на-
право и налево, могут надолго 
сесть в тюрьму.

В прошлом и в этому году Госу-
дарственной Думой инициировано 
и принято пятнадцать законов, ка-
сающихся борьбы с нелегальной 
миграцией:

 ✔ введение режима высылки не-
законных мигрантов и создание 
реестра контролируемых лиц, не 
имеющих права находиться в на-
шей стране;

 ✔ противодействие заключению 
фиктивных браков и процессу фик-
тивного усыновления;

 ✔ конфискация имущества, полу-
ченного от организации нелегаль-
ной миграции или направленного на 
финансирование такой незаконной 
деятельности;

 ✔ отнесение организации неле-
гальной миграции, совершенной 
организованной группой или в це-
лях совершения тяжких преступле-
ний, в том числе с использованием 
поддельных документов, к числу 
особо тяжких преступлений;

 ✔ усиление ответственности за со-
вершение преступлений, связан-
ных с фиктивной регистрацией и 
постановкой на учет иностранных 
граждан;

 ✔ полный запрет для посредни-
ческих организаций принимать 
участие в приеме экзаменов 
у мигрантов;

 ✔ проведение проверки уровня 
знания русского языка детей ми-
грантов, а также законности их 
нахождения на территории нашей 

страны при зачислении в школы.
Все эти нормы вступили в силу 

и начали работать.
- Важно, чтобы теперь было эф-

фективно выстроено их правопри-
менение, - считает Вячеслав Во-
лодин.  - Недавно Рособрнадзор 
провел проверку в ряде вузов, от-
ветственных за прием экзаменов 
у мигрантов. По итогам которых вы-
давались сертификаты о владении 
русским языком и знании истории 
России для получения разрешения 
на временное проживание или ви-
да на жительство, разрешения на 
работу или патент. Результаты про-
верки показали нарушения и не-
добросовестное отношение к  вы-
полнению учреждениями взятых на 
себя обязательств.

Штрафы дельцов не пугали, но 
теперь за это грозит уголовное на-
казание.

- Учитывая принятые законы, 
теперь эти действия со стороны 
должностных лиц вузов и тех, кто 
принимал экзамены, могут квали-
фицироваться иначе. Они подпа-
дают под статью 322.1 УК РФ «Ор-
ганизация незаконной миграции», 
которой предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы сроком до 
пятнадцати лет, - пояснил Предсе-
датель ГД. - Контрольно-надзорным 
и правоохранительным органам 
правильно изучить выявленные 
факты и привлечь к ответствен-
ности виновных. Со своей сторо-
ны, Государственная Дума возьмет 
это на контроль. Соответствующее 
 поручение Комитету по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
дано.

 ■ В селе Высокое восстановили раз-
рушенную церковь.

В Светлое Христово Воскресенье спикер 
Госдумы поделился историей о храме Тих-
винской иконы Божией Матери, где в этот 
день состоялось первое богослужение:

- В апреле 2022 года впервые оказался 
в селе Высокое Новодугинского района 
Смоленской области. Сельский учитель 
и краевед Татьяна Владимировна про-
вела экскурсию, рассказала об истории 
этих мест.

До революции 1917 года здесь нахо-
дилась усадьба графа Шереметева. Как 
оказалось, часть объектов культурного 

наследия возведена по проекту извест-
ного архитектора Николая Бенуа. Цен-
тральное место историко-культурного 
ансамбля занимает храм Тихвинской ико-
ны Божией Матери, построенный в 1871 
году, - пятиглавый, двухпрестольный: 
верхний - в честь чудотворной иконы 
Божией Матери, нижний - в честь Трех 
святителей.

В 30-е годы прошлого века храм Тих-
винской иконы Божией Матери был 
превращен в клуб, в конце 40-х - снача-
ла в пекарню, затем в склад. В 60-х он 
окончательно лишился куполов, окон 
и дверей.

Несмотря на это, даже в полуразру-
шенном храме звучала молитва и горела 
свеча. Прихожане собирались в нижней 

части храма, которая в холодное время 
отапливалась буржуйкой, на богослуже-
ния вместе с местным батюшкой. Неза-
висимо от погоды и времени года.

Именно таким мне запомнился три го-
да назад храм, когда впервые его увидел. 
Вера людей в Господа, их молитвы и же-
лание восстановить храм, сделать все, 
чтобы он обрел прежний облик, привели 
к тому, что сегодня пасхальное богослу-
жение состоится в отреставрированном 
здании. С чем хочу поздравить всех, кто 
ждал и верил!

Если захотите увидеть и посетить храм, 
соприкоснуться с историей, - село Высо-
кое находится не так далеко от Москвы, 
в трех часах езды на автомобиле. От Вязь-
мы - тридцать минут.

МОРАЛЬНЫЕ УРОДЫ

ЗА ПОДДЕЛКУ ЭКЗАМЕНА -  
ДО ПЯТНАДЦАТИ ЛЕТ

МИГРАНТЫ

 ■ Уже в начале мая 
в регионе начнут возить 
пассажиров по рекам.

Первый теплоход «Сара-
тов - Юрий Гагарин» спу-
стили на воду в Нижнем 
Новгороде. В начале мая 
он приплывет в регион, 
где благодаря поддержке 
Вячеслава Володина воз-
рождаются пассажирские 
речные перевозки. Будет 
курсировать по маршруту 
между Саратовом и Бала-
ково.

Всего для Саратовской 
области создадут пять 
скоростных судов на под-
водных крыльях «Валдай 
45Р». Они могут развивать 

скорость до 75 км/ч. Запас 
хода - до 550 км. Рассчи-
таны на дальние маршру-
ты на полноводных реках 
всей территории России - 

от  центральной ее части до 
Дальнего Востока. 

 
Подготовила  

Светлана КАМЕКА.

ГОТОВЬТЕ «ГАГАРИН» ПРИПЛЫВЕТ В САРАТОВ
ПРИЧАЛ!

ДАЖЕ НА РУИНАХ  
ЗВУЧАЛА МОЛИТВА

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
МАРШРУТ

Три года назад 
Вячеслав Володин 
побывал в селе 
Высокое. После 
этого началось 
возрождение храма. 

Первое судно назвали 
в честь космонавта 
Юрия Гагарина.

С Каллас все понятно - ее дедушка-
нацист, по мнению Гитлера, 
был «оплотом профашистских 
настроений в Эстонии».
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 ■ К назначению на высо-
кий пост доктор экономи-
ческих наук, академик РАН 
Сергей Глазьев пришел с со-
лидным научным и полити-
ческим багажом.

РОДОМ 
ИЗ ЗАПОРОЖЬЯ
Сергей Юрьевич Глазьев 

родился 1 января 1961 го-
да в  Запорожье, Украин-
ская ССР, в семье русского 
и украинки. Отец работал 
 мастером на заводе «Запо-
рожсталь», мать - инженером-
проектировщиком Запорож-
ского титано-магниевого 
комбината.

В 1978 году поступил на хи-
мический факультет Москов-
ского государственного уни-
верситета имени Ломоносова, 
но уже через год перевелся 
на экономический факуль-
тет. В 1983 году окончил МГУ 
с отличием по специальности 
«экономическая кибернети-
ка», что стало отправной точ-
кой его карьеры.

После университета продол-
жил обучение в аспирантуре 
Центрального экономико-
математического института 
(ЦЭМИ) Академии наук СССР 
под руководством академи-
ка Дмитрия Львова. В 1986 
году защитил кандидатскую 
диссертацию, а позже - сте-
пень доктора экономиче-
ских наук. В 2000 году стал 
членом-корреспондентом 
РАН, а в 2008 году - действи-
тельным академиком Россий-
ской академии наук. Также 
Сергей Глазьев с 2021 года яв-
ляется иностранным членом 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Его личная жизнь тесно 
связана с профессиональной 
средой: младшая сестра Юлия 
Синелина была известным со-
циологом, а ее муж Михаил 
Синелин, однокурсник ака-

демика, занимал высокие по-
сты в аппарате правительства 
России.

Сергей Глазьев женат, у него 
пятеро детей, но он предпочи-
тает не афишировать личную 
жизнь.

МОЛОДОЙ МИНИСТР
Его карьера в политике 

и на государственной службе 
охватывает более трех деся-
тилетий. В 1992 - 1993 годах 
Сергей Глазьев стал одним из 
самых молодых чиновников 
в истории страны, заняв пост 
министра внешнеэкономиче-
ских связей России в прави-
тельстве Виктора Черномыр-
дина. 

В 1993 - 2007 годах избирал-
ся депутатом Государствен-
ной думы I, III и IV созывов.

В 2003 - 2004 годах руково-
дил парламентской фракцией 
«Родина» и участвовал в пре-
зидентских выборах.

С 2008 года экономист со-
средоточился на вопросах 
евразийской интеграции. 
Занимал пост заместителя 
генерального секретаря Ев-
разийского экономического 
сообщества и ответственного 
секретаря Комиссии Таможен-
ного союза России, Беларуси 
и Казахстана (2009 - 2012).

Под его руководством пе-
ренесли таможенный и сани-

тарный контроль на внешние 
границы Таможенного сою-
за, что стало важным шагом 
в формировании Единого эко-
номического пространства.

С 2019 по 2024 год  - ми-
нистр по интеграции и ма-
кроэкономике Евразийской 
экономической комиссии.

В 2014 году, на заре посы-
павшихся на нас санкций, по-
литик говорил:

- Мы найдем способ не толь-
ко обнулить нашу финансо-

вую зависимость от США, но 
и выйдем из этих санкций 
с большой выгодой для себя.

В 2022 году, размышляя 
об СГ, Сергей Глазьев сказал:

- В условиях санкционного 
давления Союзное государ-
ство становится для России 
и Беларуси не просто эконо-
мическим союзом, а стратеги-
ческим механизмом выжива-
ния и развития.

Сейчас видно, что он ока-
зался прав.

Григорий РАПОТА, занимал пост 
Госсекретаря СГ с 15 декабря 2011-го 
до 19 марта 2021 года:

- Сергей Глазьев - прекрасная кандидатура на этот 
пост. По нескольким причинам. Во-первых, он доктор 
наук, академик РАН, то есть человек, обладающий 
значительным кругозором и научным опытом.

Во-вторых, он глубоко погружен в тему политики 
на территории СНГ вообще и Беларуси в частности. 
Достаточно сказать, что он долгое время занимал 
одну из руководящих позиций в секретариате ЕАЭС, 
членами которого являются и Россия, и Беларусь. 
Возможно, ему потребуется дополнительное изучение российско-
белорусского трека, но можно не сомневаться, что он с этим справится.

В-третьих, и это важно, прекрасно разбирается в вопросах научно-
технического развития и международного сотрудничества в этой 
сфере, что может придать новый импульс нашему взаимодействию.

В целом Сергей Глазьев - хороший выбор для такой позиции, и  я же-
лаю ему успехов на высоком и безусловно важном посту.

 ■ Новый руководитель сосредото-
чится на углуб лении экономической 
интеграции.

Одной из главных задач также станет соз-
дание единого финансового рынка и  укре-
пление торговых связей между Россией 
и Беларусью. Опыт работы в ЕАЭС и Та-
моженном союзе делает Глазьева подхо-
дящей фигурой для реализации амбициоз-
ных планов, в том числе развития общего 
энергорынка.

Перед новым Госсекретарем стоят и се-
рьезные вызовы. Экономические санкции, 
внутренние различия в подходах Москвы 
и Минска к некоторым вопросам, а также 
необходимость балансировать между ин-

тересами двух стран потребует от него ди-
пломатических и стратегических навыков. 
Тем не менее сторонники Сергея Глазьева 
считают, что научный подход и привержен-
ность интеграции помогут Союзному госу-
дарству под его руководством выйти на 
новый уровень.

Его назначение на пост отражает стрем-
ление России и Беларуси к более тесной 
интеграции в условиях глобальных вы-
зовов. С опорой на свой опыт, научные 
достижения и четкие убеждения ученый 
имеет все шансы внести значительный 
вклад в  развитие Союзного государ-
ства, укрепляя его экономический, поли-
тический, научный и социальный потен-
циал.

 ■ Сторонник суверенной экономиче-
ской политики и евразийской интегра-
ции.

Доктор экономических наук выступает за 
создание независимой от Запада финансово-
экономической системы, опирающейся на вну-
тренние ресурсы и низкие кредитные ставки 
для стимулирования инвестиций.

Он убежденный сторонник интеграции 
постсоветских государств, особенно России, 
Беларуси и Украины. Считает, что Союзное 
государство и ЕАЭС должны стать конкурен-
тоспособными экономическими центрами, 

основанными на кооперации и равных правах 
граждан.

Его взгляды часто вызывают споры. В 1990-е 
годы Сергей Глазьев начинал как либераль-
ный реформатор, но позже стал сторонником 
национал-патриотического курса, что привело 
к разногласиям с коллегами.

В 2014 году попал под санкции США и ЕС 
за поддержку присоединения Крыма. Неко-
торые его предложения, включая идею пла-
новой экономики, вызвали критику, но сам 
он настаивает на необходимости мобилиза-
ционной экономики с рыночными инструмен-
тами.

 ■ Главой Постоянного 
Комитета СГ стал один 
из ведущих российских 
экономистов.

Академик Глазьев - автор 
более трехсот научных ра-
бот, включая монографии, 
посвященные долгосрочно-
му экономическому разви-
тию, глобальным кризисам 
и евразийской интеграции. 
Среди его ключевых тру-
дов - «Теория долгосрочно-
го технико-экономического 
развития» (1993), «Стратегия 
опережающего развития Рос-
сии в условиях глобального 
кризиса» (2010) и «Эконо-
мика будущего» (2016). Его 
исследования длинных волн 
в экономике, основанные на 
идеях Николая Кондратьева, 
принесли ему золотую медаль 
Кондратьева в 1995 году.

Ученый внес значитель-
ный вклад в развитие Тамо-
женного союза и Евразий-
ского экономического союз. 
Он  реализовал ключевые 
 решения по углублению эконо-
мической интеграции, включая  
унификацию  таможенных про-
цедур и создание единого рын-
ка. Его  усилия  получили высо-
кую оценку глав государств 
- участников ЕАЭС и научного 
сообщества.

Он удостоен ряда наград, 
включая орден Дружбы (2011), 
медаль «За заслуги в  обе-
спечении национальной без-
опасности» (2011) и медаль 
«За вклад в создание ЕАЭС» 
(2015).

В академической сфере Сер-
гей Глазьев с 2015 года воз-
главляет кафедру теории и ме-
тодологии государственного и 
муниципального  управления 
в МГУ, а с 2018 года - кафе-
дру экономической политики 
в Государственном универси-
тете управления. Его препо-
давательская деятельность 
направлена на подготовку но-
вого поколения  экономистов, 
 ориентированных на государ-
ственные интересы.
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Сергей ГЛАЗЬЕВ дал прогноз еще в 2014 году:

МЫ ВЫЙДЕМ ИЗ САНКЦИЙ С БОЛЬШОЙ 
ВЫГОДОЙ ДЛЯ СЕБЯ

Политик гармонично сочетает работу чиновником с научной 
деятельностью.
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 ■ 39 лет назад мир столк-
нулся с катастрофой, кото-
рой история человечества 
еще не знала.

ЖИЗНЬ ЗА ФОНОМ
Малая родина Жанны Чер-

нявской, Председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды, - всего 
в сотне километров от Черно-
быльской АЭС. Она восстано-
вила хронику событий весны 
1986 года и рассказала, как 
наши страны возрождают 
жизнь на пострадавших тер-
риториях.

- Помните тот день?
- День 26 апреля 1986 года 

разделил жизнь на до и после. 
Но вначале никакой ясности 
не было. Говорили о пожаре 
на станции. Что конкретно 
произошло, есть ли погибшие. 
И главное - какие последствия 
могут быть. Ответов не было. 
Все строилось на слухах и до-
мыслах. Никто не бил тревогу. 
Жизнь текла своим чередом. 
На следующий день после ава-
рии дети спокойно играли на 
улице, взрослые трудились 
в огородах, вдыхая уже отрав-
ленный воздух. Официальная 
информация пришла только 
через пару дней.

Нет страны, которая бы по-
страдала от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС больше, 
чем Беларусь. Пятая часть 
населения в один 
день оказалась в зо-
не загрязнения. 
В начале мая стали 
эвакуировать жите-
лей деревень вбли-
зи Чернобыльской 
АЭС. Потом очередь 
дошла до «второй 
береговой линии». 
Помню, как у нас 
сперва вывозили несовер-
шеннолетних и беременных. 
Мне в те годы было четырнад-
цать лет, сестре - девять. Ро-
дители быстро собрали вещи 
и отправили нас на все лето 
в Витебскую и Минскую об-
ласти к родственникам.

- Вы родились в деревне Бо-
рисовщина Хойникского рай-
она в Гомельской области, 
больше всего пострадавшей 
от техногенной катастро-
фы. Что там происходит 
спустя почти сорок лет?

- С пострадавших земель 
было отселено почти 138 ты-
сяч человек, 75 процентов - 
жители Гомельской области. 
Страшные цифры. Но на по-
ступательное возвращение 
к  нормальной жизни была 
нацелена вся наша государ-
ственная политика. С первых 
дней катастрофы правитель-
ство Беларуси проводило ме-
роприятия, направленные на 
защиту людей. С 1990 года 
принято решение о разработ-
ке госпрограмм по преодоле-
нию последствий Чернобыль-
ской катастрофы. В фокусе 
внимания - медицинское обес-

печение, социальная защи-
та населения, обустройство 
быта людей, восстановление 
экономики пострадавших ре-
гионов, содействие жителям, 
вернувшимся на отселенные 
территории. Комплексный 
подход позволил сконцен-
трировать усилия для помо-
щи пострадавшим, вдохнул 
новую жизнь в юго-восточные 
регионы. Расходы на выпол-
нение программ ежегодно со-
ставляют около трех процен-

тов рес публиканского 
бюджета. Заверша-
ется реализация ше-
стой госпрограммы. 
Ее приоритет - даль-
нейшее снижение 
риска неблагопри-
ятных последствий 
для здоровья граж-
дан, поддержание на 
достигнутом уровне 

защитных мероприятий, ра-
диационного мониторинга 
и контроля за окружающей 
средой и продукцией, произ-
веденной на территории стра-
ны, содействие социально-
экономическому развитию 
пострадавших регионов.

ТЕРРИТОРИЯ 
ВОЗРОЖДЕНИЯ
- Какой опыт реабилита-

ции пострадавших регионов 
мы приобрели за эти годы?

- Теперь эти земли не узнать. 
Жизнь вошла в обычное рус-
ло. Ее течение практически 
не отличается от любого дру-
гого региона страны. Люди 
спокойно работают, растят 
детей. Действует система 
медицинского наблюдения, 
диспансеризации, диагности-
ки и лечения заболеваний, 
оздоровления и санаторно-
курортного лечения. Реали-
зуется комплекс специаль-
ных защитных мероприятий 
в  сельскохозяйственном про-
изводстве - поставка в постра-
давшие регионы фосфорных 
и калийных удобрений, из-
весткование кислых почв.

Такие защитные меры 
в  агропромышленном и лес-
ном хозяйстве обеспечивают 
производство чистой продук-
ции, соответствующей са-
мым жестким нормативам. 
Например, полесские сыры 
известны далеко за преде-
лами Беларуси: здесь вы-
пускают пармезан, грюйер, 
мраморный и другие виды. 
В феврале прошлого года на 
международной выставке 
«Прод экспо» в Москве твер-
дый сыр  «Франциск» получил 
золотую награду.

В Полесском радиационно-
экологическом заповеднике 
освоили безопасное пчело-
водство: мед всегда проходит 

строгий контроль - все пока-
затели в норме.

- Вначале усилия были на-
правлены на ликвидацию по-
следствий аварии. Затем - 
на обеспечение полноценного 
социально-экономического 
развития пострадавших 
территорий. Какова здесь 
роль союзных программ?

- Немалую роль сыграли со-
юзные «чернобыльские» про-
граммы. Первую запустили 
еще в 1998 году, и вот уже 
завершилась пятая по счету. 
Ресурсы сконцентрировали 
на важнейших направлениях. 
В самом начале стояла задача 
решить актуальные пробле-
мы, связанные с созданием 
материально-технической 
базы, единой  системы 
 спецпомощи  взрослым и 
детям,  сформировать осно-
вы  единого нормативно-
правового и научно-
методического  регулирования 
по защите населения и реа-
билитации территорий. Бы-
ла цель не только получить 
чистую продукцию, но и улуч-
шить социальную атмосфе-
ру в районах. Выполнены 
проекты, направленные на 
реабилитацию выведенных 
из сельхозоборота земель 
и  производства на них чистой 
продукции. Появились  новые 
виды продуктов питания 
лечебно-профилактического 
назначения. Был создан 
опытный образец специали-
зированного высокопроходи-
мого пожарного  комплекса 
для ликвидации пожаров 
на территории с высокими 
уровнями радиоактивного 
 загрязнения - леса, торфяни-
ки, труднодоступные места.

Сейчас в планах реализация 
шестой программы. Важно 
и дальше решать задачи по 
возрождению и устойчивому 
развитию пострадавших ре-
гионов, включая отдаленный 
послеаварийный период. Тех-
ногенные катастрофы тем и 
страшны, что их последствия 
ощутимы десятилетиями.

ПЯТАЯ ЧАСТЬ НАСЕЛЕНИЯ В ОДИН МОМЕНТ 
ОКАЗАЛАСЬ В ЗОНЕ ЗАГРЯЗНЕНИЯ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

 ■ Ядерные проекты - широкое поле 
для импортозамещения.

- Время не стоит на месте. Атомная 
энергетика расширяет направления для 
двустороннего сотрудничества между 
нашими странами. На что делаем ставку?

- Сотрудничество Беларуси и России 
в сфере энергетики стимулирует внутрен-
нее потребление электроэнергии в про-
мышленности, бизнесе, что положительно 
влияет на экономический потенциал двух 
стран, повышает благосостояние и каче-
ство жизни граждан. Развитие атомной 
энергетики вносит весомый вклад в соз-

дание новых энергоемких производств, 
развитие электротранспорта. А еще уско-
ряет импортозамещение в производстве 
компонентов микроэлектроники, прибо-
ростроения и программного обеспечения.

Ядерная медицина - новая и стреми-
тельно развивающаяся отрасль, которая 
позволяет вывести диагностику на новый 
уровень. Масштабное направление в кли-
нической медицине совершенствует ме-
тоды визуализации и позволяет не толь-
ко получить анатомическое изображение 
определенного органа, но и рассмотреть 
его на уровне клетки. А значит, распознать 
патологический процесс в самой ранней 

стадии развития и вовремя помочь па-
циенту.

Атомная энергия нашла свое примене-
ние в сельском хозяйстве, химической 
промышленности, косметологии, цифро-
визации. Наиважнейших фактор - обес-
печение энергетической независимости 
страны и экологическая чистота. БелАЭС 
позволяет сократить выбросы в атмосферу 
на семь миллионов тонн в год.

Сегодня рассматривается вопрос о стро-
ительстве второй атомной электростанции 
в Беларуси, ведь это стратегический эле-
мент экономики. За этими технологиями 
будущее.

 ■ Важно не только враче-
вать, но и развивать.

- За двадцать лет по со-
юзной программе только 
в белорусском оздорови-
тельном центре «Жемчу-
жина» укрепили здоровье 
около пяти тысяч ребят из 
пострадавших регионов на-
ших стран. Союзные смены 
продолжатся?

- Важно, чтобы дети из 
российских и белорусских 
регионов проходили диагно-
стику, участвовали в  раз-
влекательных и культур-
ных мероприятиях, а также 
укрепля ли здоровье и наби-
рались сил. Для мальчиков 
и девочек в реабилитационно-
оздоровительных центрах соз-
даны отличные условия - ком-
фортные комнаты, спортивные 
залы, бассейн, современное 
медицинское оборудование. 
В штате - квалифицирован-
ные медики. Кроме того, для 
белорусских школьников, как 
и для ребят из России, союз-
ная путевка - это возможность 
побывать в соседней стране, 
познакомиться с ее истори-
ей, традициями и культурой. 
Ребята успевают съездить 
на экскурсии, показать свои 
таланты, подружиться. Так, 
в прошлом году самое яркое 
событие смены - День Союз-
ного государства в «Жемчужи-
не» прошел с песнями у костра 
на партизанском привале. Для 
ребят провели экскурсию 
в Ушачском музее народной 
славы, познакомили с истори-
ей мемориального комплекса 
«Прорыв». Так выстраивает-
ся работа по патриотическому 
воспитанию.

ЗДОРОВЫЙ 

ИЗ СПОРТЗАЛА - 
НА ПАРТИЗАНСКИЙ 
ПРИВАЛ

ДУХ

ОТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ ДО МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ ПРИРУЧЕННЫЙ АТОМ
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«Чернобыльские» программы, а их реализовано уже пять, 
направлены на ликвидацию основных последствий аварии на ЧАЭС. 
Одна из них - возвращение к жизни зараженных земель.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ За полярным кругом де-
путаты ПС горячо обсудили 
вопросы молодежной поли-
тики и туристической дея-
тельности.

У ПОДНОЖИЯ 
ХИБИН
Так высоко союзные пар-

ламентарии еще не забира-
лись. Заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по 
молодежной политике, спорту 
и  туризму мало того что про-
шло за Северным полярным 
кругом, в самом сердце Коль-

ского полуострова, так еще и 
у подножия Хибин. Там даже 
в середине апреля лежит снег 
и по склонам вовсю носятся 
горнолыжники, а за две не-
дели до этого Кировск принял 
финал Кубка России по лыж-
ным гонкам, причем участ-
никам финальной гонки, что-
бы получить кубок, наоборот, 
пришлось бежать в горку.

- Здесь активно развивается 
туристический кластер, а сама 
Мурманская область системно 
сотрудничает с белорусскими 
регионами,- отметил Предсе-
датель Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров.

У подножия Хибин нахо-
дится не только сам город, но 
и местный филиал Мурман-
ского арктического универ-
ситета (МАУ), где состоялось 
заседание комиссии.

О ЗУМЕРАХ  
И МИЛЛЕНИАЛАХ
На улице - минус, а в ауди-

тории - огромный «плюс» по 
всем направлениям. Обсуж-
дая сближение в сфере моло-
дежной политики, депутаты 
предложили проанализиро-
вать законодательства Бела-
руси и России для выявления 
проблемных вопросов, в част-
ности для обеспечения равных 
прав поколения миллениалов 
и зумеров. Важно знать, что 
их сейчас волнует и трогает 
за душу. Поэтому предложено 

провести исследования при-
оритетных интересов и по-
требностей различных групп 
молодежи наших стран. Ре-
зультаты исследований могут 
лечь в основу стратегии раз-
вития молодежной политики 
Союзного государства. 

- Рад в очередной раз убе-
диться, что мы остаемся в тес-
ном контакте с белорусскими 
коллегами, и межпарламент-
ское сотрудничество прино-
сит ощутимые результаты, - 
отметил член Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Амыр Ар-
гамаков.

Нашли общий язык сторо-
ны и при обсуждении реали-
зации положений дорожной 
карты в сфере молодежной 
политики на 2025 - 2027 годы.

Нынешний год - очень на-
сыщенный по количеству ме-
роприятий. Среди них - II Фо-
рум молодых историков СГ, 
XVIII фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство», ко-
торый на этот раз пройдет 
в Могилеве в сентябре, па-
триотический фестиваль в па-
мять об одном из защитников 
Брестской крепости «Если те-
бе «кижеватовец» имя - имя 
крепи делами своими» в Тю-
мени, Спартакиада для детей 
и юношества и туристский 
слет учащихся СГ. В конце 
апреля в Волгограде пройдет 
Международный форум Со-
юзного государства «Великое 
наследие - общее будущее», 
там же состоится заседание 
Молодежной палаты при Пар-
ламентском Собрании.

Артем ТУРОВ, Председа-
тель Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму:

- Повестка очень насыщен-
ная. В частности, «сверили 
часы» по итогам реализации 
рекомендаций парламентских 
слушаний по развитию сотруд-
ничества в сфере туристской 
деятельности в рамках Союз-
ного государства, которые со-
стоялись в 2024 году.

Рассмотрели вопросы соз-
дания трансграничных тури-
стических маршрутов, новых 
союзных турпродуктов, в том  
числе для граждан третьих 
стран.

Отдельно обсудили с колле-
гами предложения по реализа-
ции приоритетных направле-
ний обеспечения безопасности 
по вопросам ведения комис-
сии в рамках принятой в де-
кабре 2024 года Концепции 

 безопасности Союзного госу-
дарства.

 
Антон ТКАЧЕВ, член Ко-

миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Здесь развивается горно-
туристический кластер «Хиби-
ны», который включает в себя 
горнолыжный курорт «Боль-
шой Вудъявр», панорамный 
комплекс «Плато», санаторно-
оздоровительный комплекс 

«Тирвас» и одноименный лыж-
ный стадион, а также музейно-
выставочный центр «Апатит» 
и аэропорт «Хибины»  - мне 
кажется, выбор города для 
обсуждения туризма очевиден.

Про авиасообщение: напом-
ню, что с этого года вступило  
в силу соглашение о взаимном 
признании виз РФ и РБ.

Резюмирую: союзный туризм 
развивается активно и после-
довательно. Точек роста еще 

много, направлений для мас-
штабирования - не меньше. За-
действованы информационные 
ресурсы, на полную включе-
ны законодательные меры для 
стимулирования и поддержки 
туризма, активно развивается 
инфраструктура. Статистика 
и данные подтверждают наши 
слова: туристические потоки 
увеличиваются год от года.

 ■ Кировск славится уникальными рудными 
шахтами.

Спуститься в шахту на глубину многоэтажного 
дома для новичка - настоящее приключение. Раз- 
мах производства и техника поражают вообра-
жение.

Предприятие «Апатит», которое посетили пар-
ламентарии, работает уже 95 лет. За эти годы 
добыто и переработано более 2,1 миллиарда тонн 
руды. Местный рудник входит в пятерку крупней-
ших в мире. Полезные ископаемые, добываемые 
здесь, служат сырьем для производства удобрений 
«ФосАгро», которые экспортируются в сто стран 
мира. Тут принцип работы такой: уйти вглубь, чтобы 
поднять показатели еще выше. Недавно открыли 
новый горизонт.

- Предприятие, которое мы посетили сегодня, 
является флагманом в своей отрасли в России: 
здесь используют новейшие высокотехнологичные 
разработки, большое внимание уделяют работе 
с молодежью и повышению профессионализма 
сотрудников, созданию большего количества ра-
бочих мест и инфраструктурному развитию регио-
на, - отметил член Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Дмитрий Басков.

 ■ Юные сябры пока участву-
ют в конкурсах профмастер-
ства дистанционно, пора де-
лать это очно.

Филиал МАУ в Кировске с совре-
менными лабораториями - пример 
тесного взаимодействия универси-
тета с ключевыми предприятиями 
региона. Здесь готовят специали-
стов для «ФосАгро» и «Апатита».

Ребята рассказали о своих до-

стижениях и победах в различных 
конкурсах, чемпионатах, в том чис-
ле и международных.

Выяснилось, что студенты Со-
лигорского государственного 
горно-химического колледжа уже 
четырежды принимали участие 
в конкурсах профмастерства, ор-
ганизованных на базе кировского 
филиала МАУ в дистанционном 
формате. Во время посещения 
вуза родилось предложение про-

должить это сотрудничество очно.
Заместитель председателя Ко-

миссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму Сергей 
Клишевич отметил, что в Белару-
си сейчас стоит задача обеспечить 
трудоустройство выпускников по 
техническим специальностям, и на 
примере сотрудничества компании 
«ФосАгро» с кировском филиалом 
МАУ гости увидели, как она может 
быть решена.

КОМПЕТЕНТНО

«АПАТИТ» ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ СОТРУДНИЧЕСТВО

ГОРИЗОНТЫ ПОД ГОРОЙ
ПРОИЗВОДСТВО
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КТО СКАЗАЛ МАУ

Нынешний год насыщен мероприятиями и в сфере 
молодежной политики, и туризма. Понимая важность 
встречи, союзные депутаты работали в тесном 
контакте и договорились по всем вопросам.

Студенты в Кировске с первых 
дней учебы вовлечены в 
производственные процессы.
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 ■ Конгрессмен от Пенсиль-
вании стрелял по россий-
ским территориям на сто-
роне ВСУ.

Представьте себе ситуацию: 
какой-нибудь российский де-
путат или сенатор появился 
бы в расположении йемен-
ских хуситов, которые факти-
чески находятся в состоянии 
войны с США. А потом бы вы-
ложил видео, на котором на-
жимает кнопку, запуская ра-
кету в сторону американского 
авианосца. Какой визг стоял 
бы в Вашингтоне! Возможно, 
даже дошло бы до отзыва по-
сла. Но сами не стесняются.

Вашингтон все это вре-
мя скрывал, что американ-
цы воюют на стороне ВСУ. 
И штатные военные возвра-
щались домой в гробах, яко-
бы пострадав от непонятного 
мора в своих родных штатах. 
Как вдруг откуда ни возьмись 
вылез целый действующий 
конгрессмен-республиканец 
от первого избирательного 
округа штата Пенсильвания. 
Брайан Фицпатрик похвастал-
ся, что стрелял по русским из 
зенитной установки. И попал. 
В военных или мирное насе-
ление - неизвестно:

- Для меня было большой че-
стью сегодня передать очень 
«личное» сообщение Путину 
с передовой у российской 
границы. Единственное, что 
можно раскрыть, - сообщение 
было доставлено точно в цель.

На фото он красуется со 
снарядом, который подпи-
сал лично, - Peace through 
strength («Мир через силу»). 
Поставить геолокацию или 
сообщить, в каком конкрет-
но месте изображал из себя 
солдата ВСУ, побоялся. Зна-
ет, что наши бойцы бьют без 
промаха.

Каким же надо быть деге-
нератом, чтобы, официально 
представляя США, стрелять по 
вооруженным силам ядерной 
державы! 

Откуда у конгрессмена та-
кой идиотский боевой задор? 
Оказывается, Фицпатрик слу-
жил в ФБР, работал на Украи-
не. Там, видать, и проникся 
духом русофобии. Неодно-
кратно высказывался в под-
держку киевского режима, 
активно продвигал его инте-
ресы, официально считается 
их лоббистом в Конгрессе. 
В марте подписал резолюцию, 
что США не должны призна-
вать российскими новые ре-

гионы. Через него Киев вел 
переговоры о  заключении 
сделки по ископаемым.

Хочется надеяться, что, если 
конгрессмен еще раз решит 
показать свою воинствен-
ность, его ответным огнем 
пустят в распыл. Трамп по-
возмущается для приличия, 
но в душе будет благодарен. 
Ему такие однопартийцы - как 
стекло в ботинках.

Еще республиканец успел 
наобещать золотые горы Зе-
ленскому и его шайке.

- Встретился с конгрессме-
ном США и сопредседателем 
конгрессового Украинского 
кокуса Брайаном Фицпатри-
ком. Главные темы нашего 
разговора - усилия для уста-
новления достойного и дли-
тельного мира, американское 
предложение о полном и без-
условном прекращении огня 
и гарантии безопасности для 
Украины, - сообщил нелеги-
тимный.

Пока же все затихли и ждут, 
какой будет реакция Трам-
па, - он пытается остановить 
войну, а у него такое под но-
сом соратничек творит. И са-
мое главное, этот украинский 
вояж и открытое признание 
распетушившегося политиче-
ского деятеля из США можно 
расценивать как открытое во-
влечение стран НАТО в кон-
фликт с Россией. Все равно 
что объявить нам войну. О по-
следствиях догадаться нетруд-
но.

 ■ Еще одна азбучная истина от прези-
дента США: нельзя начинать войну про-
тив того, кто больше в двадцать раз!

Риторика в отношении Зеленского у До-
нальда Трампа становится все жестче и даже 
оскорбительнее. Он уже не раз намекал на 
слабые умственные способности и Байдена, 
и просроченного главы Украины. Но сейчас 
высказался конкретнее:

- Как вы знаете, Россия куда больше. И в во-
енном отношении тоже. И если у тебя есть мозг, 
ты не станешь ввязываться в войну. Байден 
вообще не соображал, что тогда происходило. 
Зеленский справился не лучшим образом. Я не 
большой его фанат, честно скажу.

Даже развязав конфликт, могли вовремя 
пойти на мировую на хороших для них усло-
виях. Но и тут эта сладкая неумная парочка 

натворила дел. При этом непонятно: а на что 
они в принципе рассчитывали? Итог был за-
ранее известен.

- И Байден мог остановить ее, и Зеленский 
мог остановить ее... Когда ты начинаешь войну, 
ты должен знать, что можешь ее выиграть. Ты 
не начинаешь войну с кем-то, кто в двадцать 
раз больше тебя, а потом надеешься, что тебе 
дадут ракеты, - сказал Трамп.

И пошел дальше, именно их он обвинил в раз-
вязывании конфликта на Украине:

- Президент Зеленский и продажный Джо Бай-
ден отвратительно справились со своими обязан-
ностями, позволив этому цирку начаться. Было 
так много способов предотвратить его. Теперь 
мы должны остановить его как можно скорее.

Казалось бы, элементарные вещи говорит 
президент США. Но почему-то предыдущая 
администрация и Киев решили наоборот.

Трамп - Зеленскому:

ЕСЛИ ЕСТЬ МОЗГ, НЕ БУДЕШЬ ИДТИ ПРОТИВ РОССИИ
ЗОЛОТЫЕ СЛОВА

«МИР ЧЕРЕЗ СИЛУ» 
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Окончание. 
Начало на стр. 2.

ПО УКАЗКЕ 
ЗАПАДНЫХ 
КУРАТОРОВ
Зеленский, как известно, 

сначала отверг инициативу 
Москвы. Но затем согласил-
ся. Скорее всего, полагает 
российский лидер, он сделал 
это по указке своих западных 
спонсоров:

- Мы видели первичную ре-
акцию Киева. Думаю, что это 
все заметили. Было опубли-
ковано заявление, согласно 
которому наше предложение 
рассматривалось как игра 
судьбами, жизнями людей 
и так далее. Но там, видимо, 
нашлись кто-то поумнее, кто 
подсказал, - скорее всего, это 
иностранные кураторы, - что 
отвергать такие инициативы - 
это проигрышная позиция для 
киевского режима, и они бы-
стро согласились.

Более того, Зеленский, 
опять по подсказке, стал тя-
нуть, как говорится, одеяло 
на себя. Предложил сначала 
продлить перемирие на трид-
цать дней, а затем озвучил 
еще один вариант - прекра-
тить взаимные удары даль-
нобойным оружием по граж-
данским объектам. Но Москва 
прекрасно понимает истин-
ную подоплеку подобных ини-
циатив. К тому же Киев опять 
оказался не хозяином своего 
слова и не раз нарушал пас-
хальное перемирие. Звучали 
разные цифры. Президент на-
звал точную:

- Сейчас мы видим, что 
в киевском режиме пытаются 
перехватить инициативу и  го-
ворят о расширении рамок 
и по времени, и по объектам 
поражения. Но мы должны 
подумать, конечно, и внима-
тельно все оценить, посмо-
треть на результаты. Я ведь, 
если вы обратили внимание, 
и сказал с самого начала, ког-
да встречался с начальником 
Генштаба, что мы посмотрим, 
каков будет опыт объявления 
пасхального перемирия.

О чем он говорит? В целом 
мы наблюдаем снижение бое-
вой активности со стороны 
противника. Это правда. Это 
оценки в том числе и коман-
дующих нашими группировка-
ми. Тем не менее почти пять 
тысяч нарушений было, 4,9 
тысячи. Из них шесть атак 
и девяносто попыток уда-
ров БПЛА самолетного типа, 
по-моему, четыреста артоб-
стрелов. Но в целом все-таки 
снижение активности имело 
место. Мы это приветствуем 
и готовы посмотреть на бу-
дущее.

ВОЗМЕЗДИЕ 
НЕИЗБЕЖНО
Что касается ударов по 

гражданским объектам, то, как 
учит опыт СВО, очень часто 
такие объекты ВСУ использует 
для военных целей. Событие 
в Сумах, куда очень точно при-
летели наши ракеты, как раз 
из этой серии.

- Всем хорошо известен удар 
наших Вооруженных сил по 
конгресс-центру, по-моему, 
Сумского университета, - уточ-
нил президент. - Гражданский 
это объект или нет? Граждан-
ский. Но там проходило на-
граждение тех, кто совершил 
преступление в Курской об-
ласти: и подразделений ВСУ, 
и националистов. И это те лю-
ди, которых мы считаем пре-
ступниками, которые должны 
получить заслуженное воз-
мездие за содеянное в при-
граничной области, в том чис-
ле в Курской. Они и получили 
это возмездие. Это было сде-
лано именно для того, чтобы 
их наказать. Это гражданский 
объект или нет? Но режим  
использует эти гражданские 
объекты.

Другой не менее показа-
тельный пример, озвученный 
Владимиром Путиным, уже из 
Одесской области:

-  Это небольшой населен-
ный пункт, 82 километра, по-
моему, от Одессы. Ну и что 
это за объект? Сельхозобъект, 
ангары сельхозпредприятия. 
Но там киевские власти вме-
сте с иностранными курато-
рами и помощниками пыта-
лись организовать не только 
производство, но и испыта-
ния новой ракетной системы. 
Туда и был нанесен удар на-
шими Вооруженными силами. 
Так это гражданский объект 
или нет? Гражданский. Но он 
 использовался для военных 
 целей.

Или проводят какие-нибудь 
сборища в ресторане в каком-
нибудь те люди, которые за-
служивают самого серьезного 
наказания за содеянные пре-
ступления. Такое тоже бы-
ло. В ресторане проводятся 
сходки, собрания, совещания, 
что-то отмечают там, водку 
пьют и так далее. Вот туда то-
же был нанесен один из уда-
ров. Это гражданский объект? 
Гражданский. Но цель какая? 
Военная. С этим нужно разо-
браться. Это все предмет для 
тщательного исследования. 
Может быть, и в двустороннем 
порядке, в результате диалога. 
Мы этого не исключаем. Так 
что мы все это проанализи-
руем и будем принимать со-
ответствующие решения на 
будущее.

КИЕВ НАРУШИЛ ЗАТИШЬЕ 
4,9 ТЫСЯЧИ РАЗ!

НЕДОГОВОРОСПОСОБНЫЕ

Бесноватый республиканец гордится 
тем, что отправил «личное сообщение» 
Владимиру Путину. Пусть ждет ответа.
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 ■ ВСУ нарушали пасхаль-
ное перемирие десятки 
раз, но иного от бандеро-
язычников и не ожидали.

ПЯТЬ МИНУТ 
ТИШИНЫ
Приказ Президента России 

о пасхальном перемирии сра-
зу стал сенсацией в ми-
ровых СМИ. Можно 
представить себе 
реакцию чинов-
ников Евросою-
за и Украины. 
Поди, засты-
ли в нелепых 
позах, как в 
финале гого-
левского «Реви-
зора». Это, соб-
ственно, и была 
ревизия - очередная 
проверка на вшивость 
киевского режима. Способен 
ли он соблюдать хоть какой-то 
договор, даже в собственных 
интересах, - ведь любое пере-
мирие выгодно прежде сего 
слабейшей стороне. Впрочем, 
это касается только насиль-
но мобилизованных украин-
ских бедолаг. Для их генера-
лов и вождей любое событие, 
приближающее мир, - личная 
и политическая катастрофа.

Да, Зеленский после окрика 
из Вашингтона вынужденно 
согласился прекратить огонь 
на время пасхальных тор-
жеств. Но что толку?

«Можно уже сказать, что пе-
ремирие провалилось, - писал 
по горячим следам популяр-
ный украинский блогер. - За-
тишье не продлилось и пяти 
минут - я про Сумское направ-
ление. ВСУ начали обстрел из 
минометов и артиллерии. Так 
что ни о каком «на этом все» 
речь не идет. Сейчас будет от-
ветка от ВС РФ».

«ОБНУЛИЛИ» 
КОЛУМБИЙЦЕВ
Первым с нашей стороны 

о  вероломстве противника 
сообщил глава Херсонской 
области Владимир Саль-
до. «Сегодня, в Пасхальную 
ночь, когда миллионы людей 
молятся о мире, украинская 
сторона нарушает перемирие, 
объявленное президентом, - 
написал он. - ВСУ продолжают 
наносить удары по мирным 
городам Херсонской области. 
С 18.00 зафиксированы атаки: 
Алешки - FPV-дроны, мино-
мет, Голая Пристань - удары 
дронов-камикадзе, Кахов-
ка - не менее шести сбросов 
с БПЛА».

А вот что сообщил военкор 
Евгений Поддубный: «Через 
пару часов после начала пере-
мирия противник направил 
в атаку на позиции наших де-
сантников колумбийцев. Быв-
шего военнослужащего ВС 
Колумбии Тукерриса Эдисона 

и Андре-
са Зулету 

бросили 
в бой. Те 

про переми-
рие ничего не 

слышали и в дета-
ли накануне Пасхи вни-

кать не стали. Попытка срыва 
перемирия зафиксирована, 
провокация пресечена. В ми-
ре на двух граждан Колумбии 
стало меньше».

На одном из участков по 
ЛБС российские бойцы, учи-
тывая пасхальную паузу, 
попытались забрать с ней-
тральной территории тело по-
гибшего товарища. Тем более 
что накануне состоялся обмен 
между сторонами: на Украи-
ну отправились останки 909 
военных, в Россию - 41 тело 
погибших воинов. Но в Пасху 
украинские отморозки откры-
ли огонь по россиянам. Один 
из них был ранен. Эвакуацию 
пришлось отложить.

НАДЕЯЛИСЬ  
НА ПЕРУНА
Хронику Минобороны 

РФ трудно читать без гне-
ва. В ночь с субботы на вос-
кресенье ВСУ применили 
48  БПЛА самолетного типа, 
в том числе один - по Кры-
му. В частности, дроны сби-
ты возле Армянска и завода 
«Крымский титан». ВСУ 444 
раза обстреля ли из орудий 
и минометов позиции наших 
войск, осуществили девять-
сот ударов квадрокоптерами 
и сбросы различных боепри-
пасов. В том числе по пригра-
ничным районам Брянской, 
Курской и Белгородской обла-
стей - двенадцать обстрелов, 
33 удара БПЛА и семь сбросов 
боеприпасов. К сожалению, 
не обошлось без погибших 
и раненых мирных жителей.

Атакованы позиции рос-
сийских войск в районе насе-
ленных пунктов Сухая Балка 
и Богатырь в ДНР. Атаки от-
ражены - враг дорого за них 
заплатил. Такова цена слова 
просроченного Зеленского.

Впрочем, можно даже до-
пустить, что он попытался 
создать имитацию «доброй 
воли». Но как это сделать, 

например, с головорезами 
из «Азова» (признан терро-
ристической организацией 
и запрещен в России)? Какая 
Пасха, о чем вы? Напомним, 
что нацисты в оккупирован-
ном тогда Мариуполе воздвиг-
ли идол Перуна. И даже при-
несли ему в жертву местного 
жителя. Агрессивные дикари 
с идеологической мешаниной 
в тупых головах. Убежденные 
антихристиане. Что ж, их боги 
не помогли им удержать Ма-
риуполь. Не помогут и впредь.

ЯВКА С ПОВИННОЙ
После окончания срока объ-

явленного перемирия офици-
альный Вашингтон предло-
жил его продлить. Уж очень 
хочет Трамп получить лавры 
успешного миротворца! Од-
нако американцев вернула 
на грешную землю офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

«Госдепартамент США вы-
разил надежду на продление 
режима прекращения огня 
между Россией и Украиной 
после Пасхи, - написала она. - 
Так оно киевским режимом 
и во время Пасхи не соблю-
далось. Причем использовали 
на Банковой для нарушения 
перемирия американские же 
вооружения HIMARS. Но это 
не случайность, а закономер-
ность, ведь в ходе моратория 
на нанесение ударов по ТЭК 
Зеленский, который на него 
согласился, прицельно бил по 
гражданской энергетической 
инфраструктуре».

Сам украинский президент-
комик, что называется, спа-
лился на ровном месте, напи-
сав пост о своем миролюбии. 
Мол, он предлагает «не нано-
сить ударов по гражданским 
объектам». Стало быть, для 
Киева это была обычная прак-
тика. Просто явка с повинной!

А спецоперация тем вре-
менем продолжилась. Наши 
«Герани» полетели в Киев, 
Черкассы, Чугуев, Павлоград, 
Одесскую область. Войска на-
ступают по всей линии сопри-
косновения.

И это лучшая гарантия гря-
дущего мира, который обяза-
тельно наступит.

 ■ Светлый праздник от-
метили на передовой 
и в разрушенных оккупан-
тами храмах.

Богослужения по случаю 
Пасхи прошли в специально 
оборудованных блиндажах, 
практически без отрыва от 
боевой службы по всей ЛБС. 
Враг продолжал вылазки и во 
время перемирия, но праздник 
есть праздник.

А в Курской области, по-
страдавшей от оккупации 
ВСУ, службы прошли не 
только во всех действующих 
храмах, но и в разрушенных 
террористами-безбожниками. 
Например, в Свято-Троицком 
храме в Судже. Боевики раз-
грабили и разгромили цер-
ковь  - унесли старинные 
иконы, золотые кресты, сере-

бряные чаши. Но настоятель 
отец Евгений уверен, что все 
здесь восстановит.

Пекари группировки войск 
«Центр» испекли празднич-
ные куличи для бойцов, вы-
полняющих боевые задачи 
как на передовой, так и в ты-
лу. Выпечку приготовили ис-
ключительно из натуральных 
ингредиентов: муки, сахара, 
сливочного масла, молока. 
При этом мастера изготови-
ли угощение не только тради-
ционной формы, но и в виде 
обычной буханки хлеба - такой 
кулинарный сюрприз.

После того как куличи по-
спели, военных хлебопеков 
посетил военный священ-
ник, который провел ритуал 
освящения праздничной вы-
печки. Все пасхальные кули-
чи доставлены к передовым 
подразделениям и переданы 
 военнослужащим.

 ■ Колокольный звон по 
случаю Пасхи на колоко-
лах из гильз прозвучал на 
позициях одного из рос-
сийских подразделений 
в зоне спецоперации.

Необычную службу запечат-
лели на видео. Но наверняка 
это был не единичный случай.

Первым придумал превра-
тить оружие в музыкальный 
атрибут церковной службы 

донецкий кузнец Виктор Ми-
халев. Он создал уникальную 
звонницу из артиллерийских 
гильз, которые ему привезли 
из Мариуполя.

- Работал я на наковальне 
и случайно зацепил гильзу, - 
рассказывал он. - Мне понра-
вился звук, но не было того 
резонанса. Я сразу понял, что 
нужно делать звонницу. И из 
тех смертоносных орудий я 
все-таки выдавил звук - звук 
чистоты, мира, любви и до-
броты.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

По информации начальника 
Генерального штаба РФ Вале-
рия Герасимова, группировка  
войск «Север» освободила 99,5 
процента территории Курской 

области. Это 1260 квадрат-
ных километров. Оста-

лось 4,5 км.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ КУЛИЧИ ДОСТАВИЛИ  ТРАДИЦИЯ

В ОКОПЫ

ЗВУК ЧИСТОТЫ, 
ЛЮБВИ И ДОБРОТЫ

ВЫСОКАЯ НОТА
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Если у человека чистые 
помыслы, то у него и орудийные 
гильзы звучат как колокола.

В то время, когда российские воины 
отложили оружие ради пасхальных молитв, 
ВСУ показали сатанинскую сущность и 
попытались омрачить светлый праздник.
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Невзирая на боевые условия, армейские 
кулинары смогли угостить однополчан.
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 ■ Вопреки американскому ре-
кордному военному бюджету, РФ 
продолжает лидировать в сфере 
гиперзвукового оружия.

ЗАВАЛЕНЫ ДОЛЛАРАМИ
- У США впервые за всю мировую 

историю появится триллионный 
военный бюджет. Это примерно 
половина всего российского ВВП 
и 24 бюджета такой стра-
ны, как Эстония. Значит 
ли это, что американцы 
будут абсолютно непобе-
димы?

- На протяжении многих 
десятилетий, когда я писал 
о военном бюджете Соеди-
ненных Штатов, не было ни 
одного такого года, когда 
бы они не были чемпионами мира по 
его размеру. Скажу больше: даже про-
шлогодний превосходит все военные 
бюджеты стран НАТО, вместе взятые. 
Являются ли они непобедимыми? Су-
дите сами. По гиперзвуковому ору-
жию американцы отстают от нас се-
годня на десять - пятнадцать лет. Что 
за парадокс? Американские конструк-
торы, инженеры, технологи завалены 
долларами. А скромный российский 
военный бюджет переигрывает са-
мую жирную в военно-бюджетном 
отношении страну. Количество денег 
еще не говорит о качестве военно-
технического потенциала страны. Да, 

Америка может произвести огромное 
количество оружия - подводных ло-
док, самолетов, танков. Но гарантии 
абсолютной неуязвимости она все 
равно не получит. Кстати, по танкам 
с нами еще надо погоняться. В Аме-
рике сегодня три - три с половиной 
тысячи танков. А у нас только тех, 
которые хоть завтра готовы выйти в 
бой, больше двенадцати тысяч. Я уже 
не буду говорить, сколько у нас в со-
лидоле на складах стоят.

- А в США понимают, что 
не всемогущие?

- Еще в первый свой срок 
Трамп скрежетал зубами и 
требовал от своих генера-
лов брать пример с Путина. 
«У них ядерные силы обнов-
ляются постоянно, модер-
низируются, а у нас старые, 
ржавые. Я не допущу этого!» - 

говорил он. Выделил денег, но при-
шел Байден, и все откатилось назад. 
Теперь опять лозунг Белого дома по 
поводу военного бюджета: «Модер-
низация, модернизация и еще раз 
модернизация».

ПОПОЛЗНОВЕНИЕ 
НА КОСМОС
- Модернизация - это улучшение 

старого. А не лучше ли создать 
что-то принципиально новое?

- Принципиально новое оружие не 
рождается, как ребенок, за девять 
месяцев. Трамп может дать хоть во-
семьсот триллионов долларов изобре-

тателям - это не ускорит дело. Оружие 
на новых физических принципах не 
появляется по щелчку. Тот же «Ореш-
ник» - плод многолетней работы.

Помимо модернизации, Трамп пы-
тается тайком залезть туда, куда мы 
всех президентов США очень вежливо 
просили не лезть, - милитаризация 
космоса. И что-то они уже имеют. Вот 
летает у них челнок Х-37 уже полтора 
года. Что за аппаратура на нем, какое 
оружие он носит? Никто не знает. 
Приходится нам чесать репу и что-то 
разрабатывать в ответ.

- Трамп же требует еще на воен-
ные цели деньги от Европы.

- По уставу НАТО каждая страна 
должна «отгружать» на военные цели 
минимум два процента своего ВВП. 
Но только три-четыре страны это 
делали, причем не самые богатые - 
типа Польши и Греции. Остальные 
мухлевали. Трамп же потребовал уве-
личить расходы до пяти процентов. 
А такие траты - это, по сути, подготов-
ка к войне. Европа упирается. Немец 
Борис Писториус говорит: «Мы не 
может столько платить, это разрушит 
нашу экономику». На что Трамп от-
вечает: «Тогда мы не будем вас защи-
щать». При этом хитрая Европа уже 
вынуждена открыто признать, что 
не может помогать Украине в такой 
же мере без поддержки США. И хоро-
шо, и прекрасно! Чем больше меж-
ду ними грызни, тем лучше для нас. 
И нам надо стараться еще больше 
усугублять их размолвки.

Виктор БАРАНЕЦ - об отношениях США и Европы:

 ■ Нужно ли идти на 
крайние меры в реше-
нии конфликта с Запа-
дом.

- Некоторые политоло-
ги и эксперты призывают 
наконец применить ядер-
ное оружие. Вы, как во-
енный человек, считаете 
это оправданным?

- Я каждый день участвую 
в дискуссиях по этому вопро-

су. Подумайте, мы могли бы 
сегодня накрыть ядерными 
ударами по приказу Путина 
Вашингтон, Лондон, Париж, 
Берлин, Варшаву. Могли 
бы этих карликов прибал-
тийских снести так, чтобы 
там комары даже не жили. 
Но у НАТО, как вы догады-
ваетесь, тоже есть ПВО. 
И их ядерные арсеналы мы 
полностью не ликвидируем. 
Они тоже сумеют запустить 

к нам ядерные ракеты. По-
летят дальние бомбарди-
ровщики, пойдут атомные 
подводные лодки, наземные 
стратегические ракеты.

Алло, мужики! Те, кто 
такое предлагает. Хотите, 
чтобы вас уцелевшая убор-
щица веничком собирала 
где-нибудь в Воронежской 
области? Поэтому я жест-
кий противник таких разго-
воров. Вот если мы решим 

совершить коллективное 
самоубийство - тогда пожа-
луйста. Зовите Герасимова, 
зовите Белоусова с их ядер-
ными чемоданчиками - еще 
один у президента. Нажмем 
на три кнопки и закончим 
со всеми своими противни-
ками. Только тогда давайте 
сразу прощаться - больше 
друг друга не увидим. Лично 
меня такой вариант катего-
рически не устраивает.

 ■ Украинские боевики спасаются 
из Курской области по трупам то-
варищей.

- Вы дали прогноз, что в апреле 
наша многострадальная Курская об-
ласть будет наконец освобождена.

- Всегда опасался давать прогнозы, 
хотя от меня их все время требуют. Я по-
лучаю информацию из различных ис-
точников. Анализирую и те источники, 
что приукрашивают действительность, 
и вполне объективные. И вот теперь мо-
гу аккуратно сказать: да, скорее всего, 
в апреле мы их выгоним. В крайнем слу-
чае ко Дню Победы. Очень хочу на это 
надеяться. При этом, как вы знаете, воз-
никла другая напасть - на Белгородском 
направлении.

- Но мы там вроде бы справляемся?
- Только в первичной атаке украинцев 

на белгородском направлении участво-
вали три механизированные бригады, 
один штурмовой полк и два полка тер-
риториальной обороны. Очень мощный 
кулак. Смысл, зачем они туда полез-
ли, понятен. Во-первых, им нужно было 
оттянуть наши войска от тех, которые 
окружили эту украинскую группировку 
в Курской области. А во-вторых - расчет 
попиариться, показать свою эффектив-
ность перед Трампом и всем миром. Но 
Курска-2 не случилось. Да, пришлось 
нам попятиться чуток. Бывало, что усту-
пали две прикордонные деревеньки, 
а потом снова забирали. Там очень му-
жественно наши сражались. И вот этот 
пинг-понг пограничный стал затихать.

- Много говорили про окружение 
оккупантов на Курщине. Трамп даже 
просил их пощадить.

- Меня эта просьба корежит. Это что, 
мы будем биться с украинскими варва-
рами по американскому сюжету, что ли? 
Мне кажется, что вот эта просьба До-
нальда - попытка проверить, насколько 
эластичным может быть в переговорах 
Путин. И да - у нас же сейчас не только 
в Суджанском районе есть скопления 
украинских войск, которые там мучаются 
и пытаются выходить по ночам. Но они 
напарываются на собственные минные 
поля. Украинские пленные, которых мы 
захватили, рассказывают, что одних сол-
дат специально направляли на эти самые 
мины, чтобы они другим, более подго-
товленным частям, расчищали дорогу. 
Вот она, украинская военная психология 
и тактика, видите! Посылать людей на 
смерть, чтобы другие могли, переступая 
через эти трупы, убежать от россиян.

Зеленский сказал, что все украинские 
потери составляют только 45 тысяч че-
ловек. Притом что Сырский недавно 
упрекал Залужного, что тот в Бахмуте 
потерял 76 тысяч. А тот ему ответил, что 
он примерно столько же потерял в Кур-
ской области. Уже больше 140! За кого 
ты нас, Володимир Кокаинович, дер-
жишь?

- А когда мы узнаем о наших по-
терях?

- Узнаем, обязательно. Кстати, после 
Великой Отечественной впервые опу-
бликовали данные о потерях аж через 
пятнадцать лет. Потом эти цифры стали 
корректироваться. Я не думаю, что при-
дется столько ждать нам сейчас, но когда 
идут боевые действия, обсуждать эту 
тему, конечно, преждевременно.

ЗА ГРАНЬЮ

БРОСАЮТ СВОИХ 
НА МИНЫ

НАДО УСУГУБЛЯТЬ ИХ РАЗМОЛВКИ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В VK

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕВ Курской области 
зачищают последние 
метры российской 
территории.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Глава Католической 
церкви умер 21 апреля в сво-
ей резиденции в Ватикане. 

ВЕРНУЛСЯ  
В ДОМ ОТЦА
- Епископ Рима Франциск 

вернулся в дом Отца, - объя-
вил о кончине кардинал Кевин 
Фаррелл.

Франциска (в миру Хорхе 
Марио Бергольо) избрали 
папой в марте 2013 года. Он 
сменил Бенедикта XVI, кото-
рый отрекся от престола из-
за плохого здоровья. Деви-
зом для герба выбрал строчку 
Miserando atque eligendo из 
Девятой главы Евангелия от 
Матфея: «Помилован и потому 
избран».

Обычный парень Хорхе ро-
дился в Буэнос-Айресе в семье 
железнодорожного рабочего. 
Получил диплом техника-
химика, но взял и поступил 
в семинарию. В декабре 1969 
года был рукоположен в сан 
священника. Стал кардиналом 
в 2001-м.

Понтифик известен тем, что 
не пользовался предметами 
роскоши: вместо золотых кре-
ста и папского перстня носил 
свой старый монашеский 
крест, а кольцо заказал из се-
ребра.

Дал права женщинам в Церк-
ви - нескольких назначил на 
самые высокие посты. Два года 
назад дамы получили право 
голоса на собрании епископов.

- Мы молимся, чтобы досто-
инство женщин было призна-
но в каждой культуре и пре-
кратилась их дискриминация, 
жертвами которой они стано-
вятся в разных частях мира, - 
говорил он.

Считал, что представители 
ЛГБТ* заслуживают милосер-
дия. Говорил, что не может 
«судить гомосексуального че-
ловека доброй воли, который 
ищет Господа», что «осознание 
подобных наклонностей яв-
ляется для христианина боль-

шим страданием». В 2020 го-
ду благословил гражданские 
союзы для таких пар:

- Гомосексуалы  - тоже де-
ти Божьи и имеют право на 
 семью.

При этом папу считали го-
мофобом за то, что ратовал 
за христианские ценности 
и был противником реформ 
инклюзивности и разнообра-
зия в Церкви. Не разрешил 
 геям становиться священни-
ками в семинариях.

«НЕ СТЫДИТЕСЬ 
ВЕСТИ 
ПЕРЕГОВОРЫ»
Исторической считается 

его встреча с Патриархом 
Московским и всея Руси Ки-
риллом в 2016 году. Она ста-
ла первой у высших иерархов 
Русской православной и Ка-
толической церквей почти за 
тысячу лет после церковного 

раскола 1054 года. По итогам 
приняли совместную деклара-
цию. Бывший Посол России 
в США Юрий Ушаков заявил, 
что после этого «отношения 
двух церквей приобрели но-
вый уровень».

Имел Франциск свою пози-
цию по конфликту с Украиной. 
С самого начала боевых дей-
ствий признавал, что в кри-
зисе виноват Запад:

- Вероятно, лай НАТО у две-
рей России привел к реакции 
Кремля. Гнев, не знаю, был ли 
спровоцирован, но, вероятно, 
способствовал. Я лишь кон-
статирую реальность: Сирия, 
Йемен, Ирак, в Африке идет 
одна война за другой. И за 
всеми стоят международные 
интересы. На Украине другие 
создали конфликт.

Несмотря на давление 
своего окружения, сохранял 
контакты с властями России. 

В  марте 2022 года, вскоре 
после начала СВО, посетил 
Посольство РФ при Святом 
Престоле. Через год летом на 
Всероссийской встрече като-
лической молодежи рассказал 
о грандиозном наследии Госу-
дарства Российского:

- Вы наследники великой 
России, страны святых, царей, 
Петра I, Екатерины II, могучей 
и просвещенной Российской 
империи.

Папа много раз предлагал 
посреднические услуги и пред-
принимал конкретные дей-
ствия, чтобы достичь  мира:

- Не стыдитесь вести перего-
воры, пока ситуация не ухуд-
шилась.

В 2023 году организовал по-
ездку кардинала Дзуппи в Ки-
ев, Москву, Вашингтон и Пе-
кин. Тогда договорились о том, 
как возвращать украинских 
детей их родителям.

УШЕЛ В ДАТУ 
ОСНОВАНИЯ РИМА
В середине февраля Фран-

циска госпитализировали 
с бронхитом, который пере-
шел в двустороннюю пневмо-
нию. Начались осложнения, 
его несколько раз подклю-
чали к ИВЛ. После 38 дней 
в больнице он вернулся в Ва-
тикан.

За день до ухода из жизни 
папа смог провести встре-
чу с вице-президентом США 
Джеем Ди Вэнсом. И обра-
тился с пасхальной речью 
к верующим, собравшимся 
на площади Святого Петра. 
Призвал к «немедленному 
прекращению огня в Секто-
ре Газа. Упомянул и Украину:

- Призываю всех вовлечен-
ных продолжать усилия по 
достижению справедливого 
и прочного мира.

На следующее утро, когда 
Рим готовился отмечать день 
своего основания, стало из-
вестно о смерти понтифика на 
89-м году жизни. Вероятная 
причина - инсульт.

 
* Движение ЛГБТ признано 

экстремистским, запрещено 
в РФ.

ЛАЙ НАТО У ДВЕРЕЙ РОССИИ 
ПРИВЕЛ К РЕАКЦИИ КРЕМЛЯ

Папа римский Франциск:

 ■ Значит, человек сделал много 
хорошего.

ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОТНОСИЛСЯ К НАШИМ 
СТРАНАМ
Президент России Владимир 

 Путин выразил искренние соболез-
нования в связи со смертью папы рим-
ского Франциска:

- В течение всех лет своего пон-
тификата он активно способствовал 
развитию диалога между Русской 
православной и Римско-католической 
церквами, а также конструктивного 
взаимодействия между Россией и Свя-
тым престолом. Мне довелось неодно-
кратно общаться с этим выдающимся 
человеком, и я навсегда сохраню са-
мую светлую память о нем.

Позже президент рассказал журна-
листам, что встречался с Франциском 
неоднократно, поддерживал с ним от-
ношения по различным каналам:

- То, что папа римский ушел из жизни 
именно в пасхальные дни. Я не знаю, 
как у католиков, но у православных 
людей есть такое понимание, если 
 Господь призывает к себе человека 
в пасхальные дни, это особый знак 
того, что человек прожил жизнь не на-
прасно, сделал много хорошего. Я ду-
маю, так и было. Имею в виду, что 
папа римский сделал очень много не 
только для своей паствы, но и для ми-
ра в целом.

Франциска можно было считать дру-
гом нашей страны.

- Это человек, который относился 
к России в высшей степени положи-
тельно. Это я могу точно сказать. Мы 
это будем помнить, - добавил глава РФ.

Владимир Путин встречался с папой 
римским три раза.

- Они с большим уважением отно-
сились друг к другу, - сказал пресс-
секретарь российского лидера Дми-
трий Песков.

Последняя встреча прошла в 2019 
году в Ватикане. Тогда Франциск пода-
рил Владимиру Путину гравюру с ви-
дом на площадь Святого Петра XVIII 
века, чтобы российский президент «не 
забыл Рим».

Путин преподнес икону с апостола-
ми Петром и Павлом и диск с филь-
мом «Грех» Андрея Кончаловского 
про скульптора и художника Микелан-
джело Буонарроти:

- Это очень хороший фильм.

ОЛИВКОВАЯ ВЕТВЬ  
НА ПАМЯТЬ
«Как настоящий гуманист и защит-

ник интересов простого человека, Пон-
тифик внес неоценимый вклад в дело 
обеспечения социального равенства 
и справедливости. С теплотой вспо-
минаю официальный визит в Ватикан 
и мысли, которыми мы обменивались 
с Франциском в искренних письмах. 
Благодарен за его работу по укрепле-

нию взаимоуважительных отношений 
между Беларусью и Святым Престо-
лом», - говорится в соболезновании от 
имени Александра Лукашенко.

Белорусский президент побывал 
в гостях у папы римского в Апостоль-
ском дворце в 2016 году. Разговор 
шел тет-а-тет. Позже пресс-служба 
сообщила, что был диалог о мире 
и развитии в регионе. И что в Вати-
кане ценят миролюбивую политику 
Беларуси. Понтифик вручил в подарок 
изображение оливкового дерева как 
символа мира.

Месяц назад глава РБ поздравил 
Франциска с годовщиной торжествен-
ного начала Понтификата: «В нашей 
стране ценят и уважают ваше мудрое 
отношение к вопросам поддержки 
добрососедства и взаимопонимания 
 между народами, направленность 
духовных усилий на проповедование 
идеалов милосердия и любви к ближ-
нему».

ЕСЛИ ГОСПОДЬ ПРИЗЫВАЕТ К СЕБЕ В ПАСХАЛЬНЫЕ ДНИ ОСОБЫЙ ЗНАК
Бе

лТ
А

Ал
ек

се
й 

Д
РУ

Ж
ИН

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Понтифик всегда с большим удовольствием 
встречался с нашими президентами.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Взаимная торговля на-
ших стран в прошлом году 
побила все рекорды и гото-
вится поставить новые.

ПО-СОСЕДСКИ
Россия и Беларусь снова до-

казали, что их экономический 
союз - не просто цифры в от-
четах, а настоящая экономи-
ческая синергия. Товарообо-
рот между странами взлетел 
до 57,6 миллиарда долларов, 
прибавив 7,4 процента к 2023 
году. Это стало историческим 
максимумом и  позволило 
(в отличие от пре дыдущего 
периода) выйти на положи-
тельное сальдо внешней тор-
говли в размере 0,5 процента 
к ВВП. Белорусские сыры, кол-
басы и грузовики заполняют 
российский рынок, а Россия 
отвечает нефтью, газом и тех-
нологиями. Опубликованный 
недавно отчет Белстата - это 
история о том, как молочные 
реки и  мясные горы стали 
основой крепкого партнер-
ства.

РБ - главный торговый парт-
нер РФ в Европе, а Россия для 
Беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель, заби-
рающий 57 процентов всего 
импорта Синеокой. Белорус-
ские товары, в свою очередь, 
заняли десять процентов рос-
сийского импорта - это в два 
раза больше, чем в среднем за 
последнее десятилетие. Такой 
рывок стал возможен благода-
ря тесной интеграции наших 
стран в рамках Союзного го-
сударства, где страны не про-
сто торгуют, а строят общую 
экономическую экосистему.

По данным Белстата, в 2024 
году Беларусь отправила в 
Россию товаров на 30,25 мил-
лиарда долларов, а получила 
из России на 33,64 миллиарда. 
Более девяноста процентов 
расчетов идут в рублях, что за-
щищает торговлю от мировых 
валютных потрясений и санк-
ционных штормов.

Исторически Россия и Бе-
ларусь всегда были близкими 
партнерами, но последние го-
ды особенно убедительно по-
казали, насколько крепок наш 

союз и как он помогает в труд-
ные времена. После введения 
в 2022 году грабительских 
и почти всеобъемлющих за-
падных санкций наши страны 
перестроили торговые цепоч-
ки, сделав упор на взаимные 
поставки. Белорусские про-
дукты на российских полках 
заменили европейские брен-
ды, в то время как российская 
нефть осталась ключевым ре-
сурсом для белорусских НПЗ.

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ
Если взглянуть на федераль-

ный рынок молочной продук-
ции, Синеокая на нем - абсо-
лютный король. В 2024 году 
она поставила в Россию один 
миллион тонн молочки - это 95 
процентов всего импорта! Сы-
ры, сливочное масло, йогурты, 
молоко и сметана из РБ стали 
для россиян почти родными. 
По сравнению с 2023 годом 
(892,7 тысячи тонн) поставки 
молочной продукции выросли 
на двенадцать процентов.

Белорусский сыр, например, 
не только заполнил нишу по-
сле ухода итальянских и фран-
цузских производителей, но и 
стал настоящим символом ка-
чества. Марки вроде «Савуш-
кина продукта» или «Бабушки-
ной крынки» теперь знакомы 
каждому россиянину. А еще 
сосед поставляет сливки, сухое 
и сгущенное молоко, которые 
идут на производство мороже-
ного и кондитерки в России.

Мясо - еще одна звезда бе-
лорусского экспорта. В 2024 
году в РФ завезли 350 тысяч 
тонн мяса, что на 15 процен-
тов больше, чем в 2023-м. Го-
вядина и птица из Беларуси 
в российском импорте зани-
мает примерно половину. 46 
и 51 процент, соответствен-
но. Если же говорить о гото-
вых мясных изделиях - кол-
басе, сосисках, сардельках, 
копченостях, сале, консервах 
и так далее, - тут цифра еще 
более красноречивая: 97 про-
центов. Оставшиеся три про-
цента раскупили Казахстан, 
Таджикистан, Узбекистан, Ки-
тай, Азербайджан, Пакистан 
и, внимание, даже Украина! 
А что вы думаете? Война вой-
ной, а отведать вкусной кол-
баски все хотят!

Российская Федерация то-
же не сидит сиднем и, в свою 
очередь, снабжает Синеокую 
свининой. Согласно цифрам 
Белстата, за прошлый год ее 
поставки выросли на сорок 
процентов и достигли 99 ты-
сяч тонн. Что касается говяди-
ны - ее продажи в РБ выросли 
почти вчетверо: с 1,5 до 5,9 
тысячи тонн. Такой мясной 
обмен - как кулинарный диа-

лог, где каждая страна добав-
ляет свою вкусовую ноту.

ОТ ТРАКТОРОВ  
ДО ИИ
Но, как правильно сказано, 

не хлебом единым жив чело-
век. Судя по структуре торго-
вых отношений, на просторах 
Федерации весьма ценится 
и белорусская техника. Так, 
в Топ-4 поставщиков автобу-
сов вошел МАЗ. Порядка 65 
процентов тракторов и про-
чей сельхозтехники, ввезен-
ной в Россию, произведено 
в Сине окой. Особой популяр-
ностью у российских ферме-
ров пользуются модели «Бе-
ларус-82» и «Беларус-1221». 
Кроме того, в РФ идут легко-
вые автомобили, седельные 
тягачи и лифты. В обратном 
направлении везут станки, 
комплектующие и оборудо-
вание для заводов.

Исторически машинострое-
ние было сильной стороной 
обеих стран. Еще в советские 
годы МАЗ и БЕЛАЗ выпускали 
технику, которая работала по 
всему СССР и широко постав-
лялась за рубеж. Сегодня эта 
традиция продолжается, но 
с новым технологическим раз-

махом. Совместные проекты 
в авиастроении и микроэлек-
тронике могут стать следую-
щим драйвером торговли.

Но самое интересное 
и  перспективное кроется 
в IT-секторе. Лидеры наших 
стран говорят о высоких тех-
нологиях: в планах сотрудни-
чества - микроэлектроника, 
программное обеспечение, 
техника, в которую интегри-
рованы искусственный интел-
лект и облачные технологии.

Уже сегодня умные системы 
помогают следить за корова-
ми на фермах, оптимизиро-
вать логистику и ускорять экс-
порт. Белорусские фермеры 
активно используют россий-
ские программы учета уро-
жая, а российские экспорте-
ры - белорусские платформы  
таможенного оформления.

КОГДА В ТОВАРИЩАХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
 ■ Эксперты уверены: 

в  2025 году товарообо-
рот может достичь 61 - 
62 миллиардов долларов, 
прибавив еще шесть-семь 
процентов.

Тому есть веские основа-
ния. Интеграция в Союзном 
государстве углубляется, 
включая совместные проек-
ты в энергетике и IT.

Белорусская экономика, по 
прогнозам ЕАБР, вырастет на 
2,6 процента благодаря экс-
порту и внутреннему спро-
су. Россия прибавит 2,4 про-
цента, опираясь на торговлю 
с Китаем и бюджетные влива-
ния. Беларусь ставит амбици-
озные цели: довести экспорт 
до 52 миллиардов долларов 
(+5,4 процента) и выйти на 
положительный торговый ба-
ланс. В планах - рост ВВП на 
4,1 процента, инвестиций - на 
7,8 процента и доходов граж-
дан - на четыре процента. Ин-
фляцию планируют удержать 
в рамках пяти процентов.

Росту помогает и политиче-
ская поддержка. Россия от-
срочила возврат белорусских 
долгов на восемьсот миллио-
нов долларов до 2036 года, что 
дает Минску больше свобо-
ды для инвестиций в экспорт. 
А  совместные проекты, вроде 
производства самолетов или 
микрочипов, обещают поднять 
торговлю на новый уровень.

ПРОГНОЗ

ПРОДОЛЖИМ 
РАСТИ
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 ■ 2025 год будет непростым.

Рост экономики США, согласно прогнозам 
аналитиков, замедлится до 1,6 процента, Ев-
розоны - до 1,1 процента. Фрагментация рын-
ков и протекционизм тормозят глобальную 
торговлю. На этом фоне Союзное государство 
нашло свою нишу на рынке Глобального Юга. 
Китай, ускоряющийся до пяти процентов ро-
ста, становится важным партнером для обеих 

стран, а через него мы приходим и на другие 
азиатские рынки.

В таких условиях союзная экономика выгля-
дит как материк стабильности. Санкции фак-
тически помогли нашим странам еще сильнее 
нарастить сотрудничество и взаимное доверие, 
и это быстро дало результат. Белорусские про-
дукты заменили западные аналоги, а россий-
ские ресурсы обеспечили стабильность бело-
русской промышленности.

В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН ГЛОБАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ

Белорусское молоко ничем 
не уступает фермерскому.

Продукты из Синеокой давно 
завоевали столы россиян.
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Олег УСАЧЕВ,  
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Вымпел «За мужество и стой-
кость в годы Великой Отечествен-
ной войны» вручили еще шести 
городам Беларуси. Указ  подписал 
Александр Лукашенко.

КОБРИН

23 июня 1941-го, на второй день 
вторжения, немецко-фашистские 
войска вошли в город. Оккупация 
продолжалась до 20 июля 1944 года. 
С первых дней жители Кобринщи-
ны поднялись на борьбу с гитлеров-
цами. Стали формироваться под-
польные комитеты и партизанские 
отряды. На территории района дей-
ствовало десять партизанских фор-
мирований и две разведывательно-
диверсионные группы Красной 
армии.

В таком окружении захватчики не 
чувствовали себя комфортно и  из-
ливали злобу на мирных жителей.

За время оккупации фашистами 
в  Кобринском районе проведено 
65 карательных операций. Тринад-
цать тысяч жителей района погибли.

РЕЧИЦА

Гитлеровцы заняли город 23 ав-
густа 1941 года. Уже в первый день 
оккупации группа партизан во главе 
с Павлом Маркалем заявила о се-
бе: уничтожила на улице города 
мотоцикл и ранила мотоциклиста. 
Партизанские отряды стали созда-
вать с первых дней войны, еще до 
прихода захватчиков. Как доклады-
вал 4 августа 1941 года секретарь 
Гомельского обкома партии Илья 
Кожар, в Речицком районе было 
организовано пять партизанских 
групп численностью 417 человек. 
Партизаны сделали все, чтобы на-
цистам было страшно находиться 
на белорусской земле.

За время оккупации жертвами 
нацистов стали около десяти тысяч 
мирных жителей. Из 222 деревень 
района 69 сожжены карателями 
полностью, а пятьдесят - частично.

СЛОНИМ

Здесь, как и в дру-
гих районах БССР, 
партизанские груп-
пы начали создавать 
с первых дней вой-
ны. Первым создан 
партизанский отряд 
имени Щорса, ко-
торым командо-
вал лейтенант 
Павел Пронягин.

Позже в районе 
появилось несколько 
партизанских бригад, 
подпольный райком 
партии, начала вы-
ходить районная 
газета. Пронягина 
в 1943 году назна-
чили начальником 

штаба брестского партизанского со-
единения.

Оккупанты мстили жителям Сло-
нимского района за их непокор-
ность. Карателями убиты, замуче-
ны и сожжены не менее пятидесяти 
тысяч человек.

В оккупации город находился с 24 
июня 1941 года до 10 июля 1944-го.

СЕННО

Войска вермахта дважды захваты-
вали город. Первый раз - 6 июля 1941 
года. Но силами двадцатой армии 
РККА гитлеровцы были выкинуты 
из Сенно. 8 июля оккупанты бро-
сили в бой семнадцатую танковую 
дивизию, и наши войска отступили. 
25 июля 1944 года их выбили из го-
рода окончательно.

За три года гитлеровского гне-
та Сенненский район превратился 
в жестоко бьющую фашистов терри-
торию - партизанский край с более 
чем сотней отрядов и собственным 
аэродромом.

Уже в октябре 1941-го была об-
разована Сенненская партизан-
ская бригада под командованием 
бывшего комиссара полка Василия 
Леонова.

На территории района действо-
вала легендарная бригада «Дяди 
Кости». Константин Заслонов, чье 
имя достойно чтут на его родине 
в Тверской области РФ, пал смер-
тью храбрых в бою с карателями 
14 ноября 1942 года возле деревни 
Куповать. Но его подвиг вдохновил 
многих. И к середине 1943-го на тер-
ритории района действовало уже 
113 партизанских отрядов в составе 
тринадцати бригад. Партизаны удер-
живали под контролем свободную 
от гитлеровцев зону в 1,5 тысячи 
квадратных километров.

СЛАВГОРОД

Славгород, который 
тогда назывался Про-
пойском, немецко-
фашистские войска окку-
пировали 13 августа 1941 
года. И сразу на занятой 
фашистами территории 
начал работу подполь-

ный райком Компартии 
Белоруссии, который соз-
дал одиннадцать закон-
спирированных групп.

Подпольщики прово-
дили диверсии в тылу 
врага и активно под-

держивали связь с партизанскими 
отрядами. На территории района их 
действовало шестнадцать, среди них 
выделялся особый рейдовый полк 
«Тринадцать» под руководством Ге-
роя Советского Союза Сергея Гри-
шина.

Партизаны и подпольщики ак-
тивно участвовали в освобожде-
нии Славгорода. Врага изгнали 25 
ноября 1943 года в ходе Гомельско-
Речицкой наступательной операции.

СМОЛЕВИЧИ

Гитлеровцы вошли в райцентр 
26 июня 1941 года. С первого дня 
и до 2 июля 1944-го, когда их вы-
швырнули вон, не было у них ни 
одного спокойного дня в Смоле-
вичах. Подпольщики и партизаны 
работали на совесть и били гадов 
всеми способами. На территории 
района воевали партизанские брига-
ды «Дяди Коли», «Смерть фашизму», 
«За Советскую Белоруссию», «Крас-
ный флаг», «Разгром», отдельные от-
ряды «Артур» и «Местные». Каратели 
мстили как могли - уничтожили 6,8 
тысячи жителей.

 ■ Города чтут за рат-
ные и трудовые подвиги.

После распада СССР ис-
чезла возможность при-
сваивать почетное звание 
«Город-герой». Но истори-
ческие факты доказывали, 
что населенных пунктов, до-
стойных высоких поощрений 
за подвиги, немало.

И 7 мая 2007 года указом 
Владимира Путина трем го-
родам России впервые при-
своили почетное звание «Го-
род воинской славы». Эти 
города и без званий были 
легендарные, а достойная 
награда лишь подтвердила 
справедливость решения. 
Это  Курск, Орел, Белго-
род. Те самые, возле кото-
рых гремела Курская битва. 
И сейчас Курск и Белгород 
доказывают свое величие 
и стойкость.

В городах, которые удо-
стоены высокого звания, 
устанавливается стела 
с изображением герба го-
рода и текстом указа Пре-
зидента РФ о присвоении 
городу этого звания. Впо-
следствии возле стелы про-
ходят все памятные меро-
приятия.

Сейчас в России звания 
«Город воинской славы» 
удостоены 47 населенных 
пунктов.

После введения этого зва-
ния жители городов, кото-
рые в тылу ковали Великую 
Победу, задались вопросом 
об отсутствии почетного 
звания за трудовые подвиги.

1 марта 2020 года Влади-
мир Путин подписал закон 
«О почетном звании Рос-
сийской Федерации «Город 
трудовой доблести».

За четыре года это зва-
ние получили 53 населенных 
пункта России, которые осо-
бо отличились трудовыми 
подвигами во славу нашей 
общей Великой Победы.

 ■ Присваивать почетные звания го-
родам за военные подвиги начали  
1 мая 1945 года.

22 декабря 1942 года Президиум Вер-
ховного Совета СССР издал Указ «Об 
учреждении медалей «За оборону Ленин-
града», «За оборону Одессы», «За оборо-
ну Севастополя», «За оборону Сталингра-
да». 24 декабря в  газете «Правда» вышла 
передовица «Знак стойкости и беззавет-
ной храбрости», в ней впервые исполь-
зовалось выражение «город-герой». Это 
словосочетание было фигурой речи до  
1 мая 1945 года, когда приказом Верхов-
ного главно командующего Иосифа Ста-
лина Ленинград, Одесса, Севастополь,  
Сталинград были названы городами-ге-
роями.

8 мая 1965 года Брестская крепость 
получила звание «крепость-герой». 
А в 1974-м, в ознаменование тридцати-
летия освобождения Белорусской ССР от 
немецко-фашистских захватчиков, Минску 
было присвоено почетное звание «город-
герой» с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

6 октября 2004 года Александр Лука-
шенко поддержал идею продолжить тра-
дицию награждения населенных пунктов, 
особо отличившихся в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками, и учредил 
новый знак отличия - вымпел «За мужество 
и стойкость в годы Великой Отечествен-
ной войны».

Помимо шести выше перечисленных на-
селенных пунктов, ранее вымпел вручен 
36 городам и весям Беларуси: Брест, Бо-
бруйск, Борисов, Витебск, Гомель, Гродно, 
Жлобин, Заславль, Кличев, Кричев, Ле-
пель, Лида, Минск, Могилев, Молодечно, 
Орша, Пинск, Полоцк, Рогачев, Скидель, 
Барановичи, Дзержинск, Дятлово, Калин-
ковичи, Любань, Осиповичи, Чаусы, Ушачи, 
Бегомль, Лоев, Октябрьский (Карпиловка), 
Россоны, Сураж, Оболь, Освея и Остро-
шицкий Городок.

ИСТОРИЯ

ВЫСЕЧЕННЫЕ В КАМНЕ

ВОИНСКИЙ ПОДВИГ А ЧТО В РФ?
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СЛАВА НАВСЕГДА - ОСОБО 
ЧТИМЫЕ ГОРОДА

Стелу устанавливают 
в самом значимом 
месте.

В СГ почитание 
павших окружено 
красивыми ритуалами.

Так выглядит 
вымпел, которым 

награждают города.

И ГРАЖДАНСКАЯ 
ДОБЛЕСТЬ
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 ■ Известный певец пре-
зирает артистов, которые 
льют грязь на свою страну.

ВНУТРИ БУДТО 
ПЕСНЯ ЗВУЧИТ
В 2022 году в интернете 

появился броский заголовок: 
«Прохор Шаляпин уехал из 
России». Но хайп получился 
недолгим - певец, оказывает-
ся, в это время гастролировал 
по Беларуси. И утверждает, 
что у него с этой страной мно-
гое связано.

- Я действительно очень 
люб лю ездить туда, - расска-
зал «СВ» артист. - Мне нравит-
ся уютный Минск, маленькие 
городочки, разбросанные по 
всей стране. Там меня прини-
мают всегда радушно. У меня 
в репертуаре есть «Купалин-
ка», белорусская народная 
песня в современном ключе. 
Напомню, что я окончил Ака-
демию Гнесиных по классу на-
родной песни, мы с Мариноч-
кой Девятовой однокурсники. 
Соответственно, для меня это 
моя стихия. И она находит от-
клик у белорусского слуша-
теля.

Я познакомился с творче-
ством Евгения Олейника, 
Юлии Быковой. У меня в 
репертуаре две песни, 
которые они написали. 
Очень талантливые 
люди. Да и вообще, 
когда езжу по Бе-
ларуси, внутри 
меня как будто 
песня звучит. 
Вокруг зеленые 
луга, везде чисто, 
вкусная еда. Воз-
можно, я дачу какую-
нибудь там приобрету и 
буду ездить отдыхать.

- Как относитесь к Алек-
сандру Лукашенко?

- К нему испытываю огром-
ное уважение. В первую 
очередь  - за его дружеское 
отношение к России. Бела-
русь - страна независимая, но 
в то же время братская. Для 
меня это самое главное.

Видно, что Александр Гри-
горьевич очень любит свой 

народ и свою страну. Готов 
приехать на любое производ-
ство, вникнуть во все тонко-
сти, у него все по струнке хо-
дят. В России, конечно, это 
гораздо сложнее сделать  - 
страна огромная. А в Беларуси 
получается держать производ-
ство под жестким контролем. 
Поэтому белорусские про-
дукты питания и вообще все, 
что там производят, вызывает 
у российского потребителя, 
включая меня, большое до-
верие.

Именно Александр Лука-
шенко вычистил Беларусь от 
бандитов в девяностые. И что 
еще немаловажно - мне очень 
нравится его потрясающее 
чувство юмора. Дай бог ему 
здоровья и долгих лет жизни.

САНКЦИЙ  
НЕ БОЮСЬ
- Что думаете об арти-

стах, уехавших за границу 
после начала СВО?

- Каждый может уехать 
по каким-то личным при-

чинам, это его дело. Но 
когда спекулируют 

за границей на по-
литические темы, 
поливают грязью 

Родину, которая 
им все дала, в том 

числе жизнь, - это за 
гранью.
Нас с детства приучи-

ли уважительно относить-
ся к своей стране. Я сам ро-

дом из Волгограда. Прекрасно 
знаю историю Сталинград-
ской битвы - наших погибло 
больше миллиона человек. 
И все это - за право жить бу-
дущим поколениям. Мне ка-
жется, любой нормальный 
русский или белорус никогда 
не будет говорить гадости про 
свою страну. Это как оскорб-
лять собственную маму.

- Против многих россий-
ских артистов-патриотов 
на Западе ввели санкции. Не 
опасаетесь?

- Мне не страшны никакие 
санкции, тем более что моя 
фамилия уже есть в списке 
«Миротворца». Я привер-
женец патриотизма, любви 
и уважения к своей родине. 
Считаю, это нормальная пози-
ция любого человека. Никогда 
не осуждаю другие страны, 
политические движения, ес-
ли только они не действуют 
против России. Если какие-то 
санкции против меня введут 
только за то, что я за своих 
горой, то с гордостью буду их 
нести.

- В вашем репертуаре есть 
украинские песни?

- Есть, конечно, но сейчас 
я их временно не исполняю - 
из политической деликатно-
сти. Это вовсе не значит, что 
я плохо отношусь к Украине - 
я очень люблю украинскую 
культуру. Она неразрывно свя-
зана с русской и белорусской. 

Мы все прекрасно понимаем, 
что сейчас идет борьба вовсе 
не с украинским народом, 
а с этим жутким режимом, 
который действует в интере-
сах западных элит. Очень на-
деюсь, что в обозримом буду-
щем мы обретем мир и покой.

ТРАМП - «БЛИЗНЕЦ» 
ЕЛЬЦИНА
- В этом году Россия про-

ведет конкурс «Интервиде-
ние». Как к этому относи-
тесь и не хотите ли сами 
поучаствовать?

- Прекрасно, что будет еще 
одна площадка для талант-
ливых людей. А насчет уча-
стия - считаю, что туда нужно  
молодежь приглашать. Я уже 
человек среднего возраста. 
Но  думаю, что на «Еврови-
дении» тоже окончательно 
не нужно ставить крест. Это 
все-таки достаточно весомый 
му зыкальный конкурс.

Сейчас мы просто обяза-
ны отстоять на международ-
ной арене наш суверенитет, 
Россия все правильно дела-
ет. Но в перспективе я хотел 
бы, чтобы миром правило 
взаимное уважение. Верю, 
что мы выйдем из этой кон-
фликтной ситуации. Это вы-
разится и в том, что мы будем 
 участвовать в конкурсах друг 
друга.

- Тут открыл интернет 
и увидел вас в облике  Трампа.

- Было такое, я участвовал 
в косплее. Мы с друзьями 
переодевались в политиков 
вне всякого политического 
контекста. Просто легкое раз-
влекательное видео. Там был 
и Владимир Владимирович, 
и королева Елизавета, я вот 
Трампа изображал. Правда, 
он получился у меня напо-
ловину такой Борис Ельцин. 
Очень надеюсь, что с прихо-
дом Трампа в Белый дом от-
ношения между нашими стра-
нами улучшатся. Хотя он, как 
и Ельцин, конечно, человек 
непредсказуемый.

ОСКОРБИТЬ РОДИНУ - КАК ОСКОРБИТЬ МАМУ
Прохор ШАЛЯПИН:

 ■ Большой резонанс вызвала реп-
лика артиста в адрес жены Евге-
ния Петросяна - Татьяны Бруху-
новой.

Супруга юмориста в соцсети обруши-
лась с критикой на женщин, которые 
ходят с сумками поддельных брен-
дов. Как, мол, не стыдно - очевидно 
же, что это «паль». Многие посчитали 
это  высокомерием, а Прохор написал 
ей так: «Танечка, дорогая, переходи 
на  пакеты. Это самое лучшее вложе-
ние. Ты  каждый день новые пакеты 
себе  можешь  позволить, и все в ори-
гинале».

- Я всегда с брезгливостью относился 
к снобизму и мещанству, - пояснил нам 
Шаляпин.  - Мои наблюдения таковы: 
люди, которые сами заработали боль-

шие деньги, не кичатся своим богат-
ством. В отличие от тех, кто получил 
их случайно - например, в результате 
выгодного брака. Разумеется, не все  
и не всегда, но это как раз такой слу-
чай.

Думаю, что Татьяна уже сто раз по-
жалела, что так сказала. Гордиться 
здесь ей нечем. Наверняка Евгений 
Ваганович, как человек мудрый, то-
же дал понять любимой супруге, что 
та неправа. Впрочем, Татьяне можно 
простить, она молодая еще, возможно, 
чего-то не понимает. Изничтожать ее 
за такую ошибку я бы не стал. Что-то 
ляпнула, ничего страшного - с каждым 
может случиться. Тут главное - сделать 
правильные выводы. А в целом она, 
по-моему, девушка неплохая.

 ■ Вместо глупых комментариев 
лучше бы читали умные книжки.

- В прошлом году выступали 
на 95-летии белорусского колхоза 
«Родина». И даже на своей стра-
ничке написали: «Я счастлив». По-
чему?

- Действительно, выступал и полу-
чил огромное удовольствие от чистой 
энергетики зрителей. Для меня все 
равно, где я пою, - в Кремлевском 
дворце или колхозе. Люди, которые 
пришли меня послушать, для меня 
одинаково ценны. Я их люблю и ува-
жаю.

- Хейтеры после этого «колхоз-
ником» не дразнили?

- Их действительно у меня хвата-
ет, независимо от того, в колхозе я 

выступаю или нет. Что ж, у каждо-
го есть недоброжелатели. Стараюсь 
следовать завету Пушкина - «хвалу 
и клевету приемли равнодушно и не 
оспоривай глупца».

Ну, как «равнодушно»? Приятно, 
конечно, когда хвалят. Но чтобы я 
зазнался - невозможно такое пред-
ставить. А когда ругают - сильно не 
расстраиваюсь. Хейтеры - ущербные 
люди. Вместо того чтобы старать-
ся улучшать свою жизнь, они са-
моутверждаются через негативный 
комментарий другому человеку. Осо-
бенно если тот известная личность. 
Но это не развитие, а деградация. 
Мой совет хейтерам: вместо негатив-
ного комментария лучше хорошую 
книжку прочтите. Это гораздо про-
дуктивнее.

УЩЕРБНЫЕ ХЕЙТЕРЫ РЕАКЦИЯ ПРО МЕЩАНСТВО И СНОБИЗМ НАРОД «ЗА»
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На хейтеров Прохор 
внимание не обращает.

Певец часто выступает перед больными 
детьми, стараясь подарить им маленький 
праздник.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Какие существу-
ют основные условия 
и требования при по-
сещении Беларуси?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Чтобы попасть в Беларусь, 
россиянам не нужны виза 
и загранпаспорт, достаточно 
внутреннего паспорта. 

Загранпаспорт потребуется, 
если вы решите добираться 
до Минска на поезде Москва - 
Калининград.

Для ребенка младше 14 лет 
обязательно свидетельство 
о рождении. Если он въезжа-
ет в Беларусь без родителей, 
нужно оформить согласие за-
конных представителей на его 
выезд. 

Пограничный контроль при 
въезде в Беларусь на автомо-
биле довольно формальный, 
проверяют лишь наличие па-
спорта, таможенный контроль 
фактически отсутствует за 
редким исключением.

Когда путешествуете на 
машине, необходимо офор-
мить страховой полис на ав-
томобиль. Заранее или на 
границе. 

С этого года можно офор-
мить допсоглашение и рас-
пространить действие ОСАГО 
на территорию Беларуси. 

Медицинская страховка не 
обязательна, но при ее от-
сутствии вам окажут лишь 
неотложную медицинскую 
помощь, поэтому если вы пла-
нируете длительную поездку, 
то лучше ее оформить.

Россияне могут находиться 
в республике не более девя-
носта дней. Если понадобится 
более длительный срок, обра-
титесь в ближайшее отделе-
ние гражданства и миграции 
за разрешением на времен-
ное проживание.

Ввоз в Беларусь суммы, эк-
вивалентной десяти тысячам 
долларов и выше, необходимо 
декларировать.

Будьте внимательны! На-
помним, белорусские ПДД 
гораздо строже российских, 
и пересечь границу в обрат-
ном направлении при неупла-
ченном штрафе не получится.  
Все данные с камер фиксации 
скорости и другие нарушения 
автоматически передаются 
в пункты пропуска.

Российские карты Viza 
и Mastercard в Беларуси не 
работают. Но работает кар-
та «Мир», которая полностью 
интегрирована с белорусской 
«Белкарт». Ею можно рассчи-
тываться везде. Курс обмена 
не очень привлекателен, поэ-
тому заранее лучше обменять 
наличные российские рубли 
на белорусские.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 19.00 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
15.40, 18.40, 21.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Курилы - русская 

земля. От «А до «Я» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Наши люди. Игорь 

Бутман»(12+)
09.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.25, 20.25 «Часовые» (12+)
13.30, 19.00 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Витим: Путешествие по 

Угрюм-реке» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Минск - Москва. «Союзные 

стройки: как в России 
появляются белорусские 
кварталы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 16.40 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.20 «Новое PROчтение» (12+)
09.15, 15.40, 18.40, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
16.00 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
02.00 «Антарктида. На краю света»м 

(6+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СВЕРЧОК ЗА ОЧАГОМ» (0+)
10.00 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 23.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Сокол над городом» (12+)
17.30 «ДЗИСАЙ» (12+). 
   Когда-то давным-давно японские 

императоры имели среди своих 
приближенных особого человека, 
которого назвали  Дзисай, что 
означало «жертвенный Козел 
отпущения». Дзисай служил 
императору чем-то вроде 
громоотвода. На его голову 
должны были падать все беды 
и несчастья, которые грозили 
хозяину. В наши дни российский 
бизнесмен решает завести своего 
отечественного Дзисая, чтобы тот 
спасал его он неприятностей 
и несчастий...

19.10 «КИНОШНИКИ» (12+)
21.00, 03.35 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» 

(12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.30 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
09.45 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.00 «Тургеневские белорусы» (0+)
12.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
12.55, 22.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00, 04.35 «Бразильский бит 2» 

(12+)
18.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
20.00, 04.00 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Выпуск 1 - 
Позывной «Зона» (12+)

21.00, 02.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
09.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
09.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
11.25 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
12.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
12.55, 00.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
17.15 «Жизнь Туровского луга» (6+)
17.30 «КЛЮЧ ОТ СПАЛЬНИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине» (12+)
21.00 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)
04.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
09.40 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
09.55 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.25 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.15 «Оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.30 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 22.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
17.00 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
18.25 «ДЗИСАЙ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45, 05.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.00 «СМЕРТЬ ПО ЗАВЕЩАНИЮ» 

(16+)
02.45 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)

2 мая 3 мая 4 мая

28 апреля 29 апреля 30 апреля 1 мая

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

Депутат Госдумы РФ Анатолий Вассерман - 
о самом животрепещущем: как взять Одессу и 
Николаев, чем хорош одесский порт и почему он 
самый «крутой» на Черном море, что будет с Зе-
ленским,  Трамп и его тарифные игры.

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
анализирует обстановку и расклад сил на Ближ-
нем Востоке и называет три задачи, без которых 
невозможно взять под контроль Ближний Восток. 
И победит ли Трамп Иран до сентября 2025 года?

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

616 200
раз
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НАШ САЙТ

Наверное, только взятие 
Берлина освещалось в со-
ветских газетах шире, чем 
штурм Кенигсберга. 

Только-только немцы от-
брошены от Москвы. Наше 
наступление в разгаре. И вот 
16 декабря 1941 года, во вре-
мя переговоров с министром 
иностранных дел Великобри-
тании Иденом, Сталин пред-
ложил записать в проект до-
говора секретный протокол. 
В нем прописано, что часть 
территории Германии, вклю-
чая Кенигсберг, будет пере-
дана Советскому Союзу на 
двадцать лет в качестве ком-
пенсации за ущерб, нанесен-
ный в ходе боевых действий.

Документ не подписали, но 
уверенность в победе и осо-
бая роль Пруссии фактом пе-
реговоров отмечены.

И вот уже в 1943 году ли-
деры и Британии, и США 
высказались за отделение 
Пруссии от Германии. И чуть 
было не началась дискуссия 
на этот счет, но Сталин по-
ставил точку:

- Русские не имеют неза-
мерзающих портов на Бал-
тийском море. Поэтому рус-
ским нужны незамерзающие 
порты Кенигсберг и Мемель 
и соответствующая часть 
Восточной Пруссии. Тем бо-
лее что исторически это ис-
конно славянские земли.

Неожиданно Польша воз-
желала отхватить кусочек 
Пруссии. Но после Ялтинской 
конференции хотелки закон-
чились. А затем Потсдамская 
конференция закрепила со-
временные границы.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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